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 अंक  १  प्रथम  भार  त  संसद  के  तृतीय  सत्र  का

 दतिया

 दिवस  संख्या  १

 श  र्

 लोक  सभा
 तथा  ब्रिटेन  की  सरकारों  के  मध्य  चर्चा

 हो  रही  हैं  ।

 १३  १९५३
 सन्  १९४७  में  नेपाल

 सदन  की  दबाव  २  बजे  समवेत हुई  ।  तथा  भारत  की  सरकारों  के  मध्य  जिस

 महोदय  अनन्त शय नम्
 त्रितलीय  क़रार  पर  हस्ताक्षर  हुय ेथे  उस

 अध्यक्ष  पद  पर  ख़ासी  ] न
 के भ्रन्तगंत  भारत  सरकार  ने  नेपाल  से  जाने

 वाले  गोरखों  को  भारत  में  से  गुज़रने  के  लिये

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  यातायात  की  सुविधा  देना  स्वीकार  कर  लिया

 था  ।  यह  क़रार  चालू  हे  तथा  are  कोई  नया
 ब्रिटिश  सेना  के  लिए  गोरखों  की  भरती  आश्वासन  नहीं  दिया  गया है  |

 *
 १.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 प्रधान  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मलाया  में

 ब्रिटिश  कार्यवाहियों  के  इस  सारे  yet  के

 क्या  भारत  संघ  के  प्रदेश  में
 प्रति  हमारे  रुख  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 गोरखों  की  भर्ती  के  लिये  ब्रिटिश  शिविर
 क्या  हम  नेपाल  में  ही  गोरखा  सेनाओं  की

 बन्द  कर  दिये  गये  ह  ;  शौर  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  इस  त्रितलीय  क़रार  पर

 पुनर्विचार  करने  जा  रहे  हें  ? क्या  भारत  सरकार  ने  ब्रिटिश

 सेना  के  लिये  भर्ती  किये  गये  गोरखों  के  भारत

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  स्पष्ट  हू
 संघ  के  प्रदेश  में  से  हो  कर  ले  जाने  के  लिये  fe  नेपाल  में जो  कुछ  होता  है  उस  का
 ब्रिटेन  की  सरकार  को  कोई  वैकल्पिक

 भारत  सरकार  से  सीधा  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 सन  दिये

 इस  विषय  पर  नेपाल  सरकार  विचार

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  कर  रही  है  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उन  के  त्रितलीय  क़रार  एक  ऐसी  चीज़  थी  जिस

 द्वारा  इस  सदन  में  १२  PEXR  में  कि  हम  नें
 मुख्यतया

 नेपाल  सरकार  को

 को  पूछे  गये  प्रदान  के  उत्तर  की  भ्रांत  दिखाऊंगा  ॥  आ्राभारित  किया  at:  अर्थात  लोगों  को

 इस  विषय  में  भारत  सरकार  ने  जो  स्थिति  जाने  की  art  दे  दी  qt——aTet st  में  वे

 ग्रहण  की  है  उसे  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  जा  तो  सकते  नेपाल  के  लोग  व्यक्तिगत

 कार  कर  लिया  है  ।  इस  विषय  पर  नेपाल  रूप  से  हमारे  देश  में  से  हो  कर  जा  सकते
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 सशस्त्र॑  व्यक्ति  नहीं  व्यक्तिगत  रूप  शती  जवा  पहिले ee  |  ५

 से  लोग  कराते  जाते  e—A  तब  हम  ने  उन्हें  किया  गया  था  कौर  अरब  हम  इसे  बन्द  कर  रहे

 जाने की  आज्ञा दे  दी  थी  ।  हम  ने  यह  बतला  |

 दिया  था  कि  हम  इसकी  भी  बहुत  देर  तक
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  में  जान  सकता

 नहीं  दे  सकते  |  इसी  कारण  हम

 सरलता  से  उस  क़रार  को  समाप्त  नहीं  कर
 हूं  कि  क्या  मलाया  में  गोरखा  प्रशिक्षकों  को

 चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  लिये
 किन्तु  हम  ने

 स्पष्ट  कर  दिया  था
 कि

 यह  चीज़  निश्चित  रूप  से  नहीं  चल  सकती  |
 ब्रिटेन  ने  भारत  से  कोई  डाक्टर  भर्ती  किये

 जो  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इन  सैनिकों
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  मुझे  इस

 को  हमारे  देश  में  से  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में
 विषय  में  पता  नहीं  है  ;  मेरे  पास  इस  विषय

 भी  दी  हुई  सुविधाओं  को  समाप्त  करने  के

 लिये  क्या  कोई  समय  की  अवधि  निश्चित
 में  बिल्कुल  कोई  जानकारी  नहीं  हू  ।  सम्भव

 है  व्यक्तिगत  रूप  से  भर्ती  की  गई  किन्तु
 की  गई  हे

 ?

 किसी  विशेष  प्रयोजन  से  नहीं  की  गई  ।

 शनी  जवाहरलाल  नमरूद  इस  समय  तो  उदाहरण  के  लिये  बर्मा  तथा  अन्य  स्थानों

 केवल  सन्धि  की  प्रवधि  ही  समय  की  शारवती  के  लिये  डाक्टर  भर्ती  किये  गये  हूं  ;
 लोग

 है
 |  इस  समय

 मुझे  यह  स्मरण  नहीं  कि  यह  उन्हें  भर्ती  करते  हें  कौर  हम  उन  के  मागं

 किस  को  समाप्त  होगा  |  में  कोई  बाधा  नहीं  डालते  |  परन्तु  मुझे  इस

 बात  का  ज्ञान  नहीं  है  कि  विशेष  रूप  से  वहां
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  पूछ  सकता

 के  गोरखों  के  लिये  किसी  व्यक्ति  को  भर्ती

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  हमारी  सरकार  ने  किया  गया  हो  ।

 हमारी  अपनी  इंजीनियरिंग  कोर  के  कुछ
 जेसे  हवालदार  पुन्न  स्वामी  ale  श्री  के०  Fo  में  जान  सकता हूं

 जगन्नाथ  को  मलाया  की  कि  क्या  बैरकपुर  और  दार्जिलिंग  में

 सेना  की  गोरखा  टुकड़ियों  के  साथ  काम  करने  क्षण  की  व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  गई  या

 अरब  भी  जारी है  ? के
 लिये  मलाया  ate  हांगकांग  भेजा हैं  ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  खेद है  कि  श्री  जदाहरलाल  नेहरू  मझ  इस  में

 मेरे  पास  इस  विषय  में  कोई  सूचना नहीं  है  कुछ  सन्देह  है
 कि

 यह  समाप्त  हो  गई  है
 ।

 यदि
 माननीय सदस्य  चाहें  तो  में  पूछ  दू  गा  |  जब  इस  के  साथ  नेपाल  सरकार  का  भी

 जहां  तक  में  जानता  हूं  सरकारी  रूप  से  इस  सम्बन्ध  हो  तो  एकपक्षीय  कार्यवाही  करना

 विषय  में  कुछ  नहीं  किया  war  है  ।  निजी  कठिन हो  जाता  हे  ।  दो  या  इस  से  कुछ  मास

 रूप
 से

 भर्ती  किये
 गये  व्यक्तियों का  मुझे  पता  पहिले  हम  ने  नेपाल  सरकार  तथा  ब्रिटेन

 नहीं  हैं  ।  की  सरकार  को  यह  सूचित  कर  दिया

 था  कि  ये  केन्द्र बन्द  हो  जायेंगे  ।  इस  का  उत्तर
 at  जयपाल  सिं  :  क्या  यह  सत्य  है  अन  में  महीना  भर  या  इस  से  कुछ  श्रमिक

 कि  भारत  सरकार  ने  at  को  बैरकपुर  में  समय लग  गया  ।  वे  एसा  किये  जाने केਂ  लिये

 गोरखों
 के  प्रशिक्षण  के  लिये  सुविधा  दी  हुई  सहमत  हो  गये  कौर  इसके  बाद  वे

 प
 में  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हो  गये  ।
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 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  यह  जानना में  ठीक  ठीक  नहीं  बतला  सकता  कि  ag  विषय

 इंस  समय  किस  अवस्था  में  हैं  ।  चाहता  था  कि  क्या  इस  वाणिज्य  तथा

 परिवहन  की  सन्धि  में  भारतीय  नौपरिवहन
 भारत  अमेरिकी  वाणिज्य  तथा

 के  लिये  संयुक्त  राज्य  wafer  से  अधिक

 नौपरिवहन  सन्धि
 पोत  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया

 FQ,  श्री  नाना दास  :  क्या  प्रधान  मंत्री  हूँ  जिससे  कि  भारत  के  लिये  व्यापार

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  :  में  विदेशी  पोत वहन  के  एकाधिपत्य  को

 रोका जा  सके  ? क्या  भारत  सरकार  TAT  संयुक्त

 राज्य  अमेरिका  की  सरकार  के  मध्य  श्री  जवाहरलाल  में

 अमेरिकी  वाणिज्य  तथा  नौपरिवहन  सन्धि
 यह  कह  रहा  हूं  कि  यह  प्रश्न  विचार  के  लिये

 क़ो  सम्पन्न  करने  के  लिये  बातचीत  समाप्त
 बहुत  व्यापक  हे--अपने  साधनों  तथा  अन्य

 हो  गई  है  ;  wk
 बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  हम  इसे  कहां तक

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  कर  सकते हें  ।  परन्तु  इस  का  इस  सन्धि

 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  हैं  । सन्धि  की  एकਂ  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  का

 विचार  हूं  ?
 श्री  नाना दास  में  जान  सकता  हूं  किਂ

 वैदेशिक-कायम  उपमंत्री  अनिल
 क्या  सरकार  ने  इस  सन्धि  का  विचार  छोड़

 के ०  :  जी  नहीं  ।  दिया  ?

 प्रश्न  नहीं  उठता  |  श्री  जवाहरलाल  सहर  श्रीमान्  |

 at  में  जान  सकता  हूं  कि  होरा कुद  परियोजना  के  प्राकलन

 यह  बातचीत  कब  से  हो  रही  है  ?
 ३.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  कुछ  समय  से

 करेंगे
 बातचीत  हो  रही  किन्तु  अक्तूबर  से  इस

 में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  क्योंकि  वह  at  हीराकुद  परियोजना  के

 कार  अपने  राष्ट्रपति के  चुनाव  में  व्यस्त  थी  प्राक्कलन  बढ़  गये  हें  ;

 यदि  at,  तो  कितने  कौर  किन
 श्री  ato  Glo  साथर  :  में  जान  सकता

 कारणों से  ;
 हूं  कि  क्या  इस  बातचीत  में  भारतीय

 परिवहन  के  लिये  संयुक्त  राज्य  अमेरिका
 क्या  सरकार  वृद्धि  के  कारणों

 से  अ्रष्किक  पोत  प्राप्त  करने  के  हेतु  कोई
 की  सूक्ष्म  परीक्षा  करने  के  लिये  कोई  पग

 उठा  रही  है  |  कौर वाही की  गई  ह  ?
 व्य 4 ब (् ष

 प्रवान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 यदि  तो  ये  पग  क्या

 इस
 का  इस  सन्धि  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 यदि  श्राप  प्राप्त  चाहते  तो  यह  तो  :  से  (4)  तक  ।  माननीय

 एक  स्वतन्त्र  प्रस्ताव  हू  ।  इस  का  दोनों  देशों  €  FEY3

 के  मध्य  वाणिज्य  शादी  की  सन्धि  के  प्रस्तावों  को  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति  की  श्र
 से

 कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।  faa  किया  जुता  हैं  जिस  की  एक  प्रति  सदन
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 पटल  पर  रखी  जाती है
 ।  परिशिष्ट  चाहियें  ।  माननीय  सदस्यों  को  उत्तर  मांगने

 १,  अनुबन्ध  सख्या  १]  उन्हें  यह  कहने  की  शझ्रावश्यकता

 नहीं  कि  यह  ort  नष्ट  हना  हे  इत्यादि । श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  मुख्य  इंजीनियर  विज्ञप्ति  सदन  पटल  पर  रख
 दी

 गई  हैँ
 ।

 के  लिये  बड़े  शानदार  पैमाने  पर  एक  स्थायी
 श्री  सत्य  ae  नारायण  सिन्हा  :  यह

 निवासस्थान बनाया  जा  रहा  है  जिस  का  मूल  सत्य  हे  कि  बिजली  घर  संख्या  २  तथा  oft
 प्राक्कलन  ५८  हज़ार  रुपये  का  था  श्र  वर्तमान

 योजना  के  लिपट  सिंचाई  के  भाग  के  निर्माण

 प्राक्कलन  Of  हज़ार  रुपये  से  भी  बढ़  गया
 का  विचार  छोड़  दिया  गया  है  ;  यदि

 तो  क्या  परियोजना  के  इन  भागों  पर  होने

 श्री  हाथी  :
 मुझे  इस  wet  की  पूर्वसूचना  वाले  व्यय  को  संशोधित  प्राक्कलनों  में  से

 चाहिये  |  घटा  दिया  गया  हे  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  सत्य
 श्री  हाथी :  श्रीमान्  |

 है
 कि

 एके  ठेकेदार को  चार  महीने  में
 ७९

 हज़ार  रुपये  में  से  धन  की  ATS
 श्री  सत्य  चन्द्र  नारायण  सिन्हा  :  यह

 क़िस्तें  दी  जा  चुकी  हें  ak  ग्राम  तक  उस  से  सत्य हे  कि  इस  के  बावजूद  भी  संबोधित

 केवल  २  हज़ार  रुपये  प्राप्त  हुये  हैं
 ?  प्राक्कलन बढ़  गये  हें  ?

 श्री  हाथी  :  मेरे  पास  इस  विषय  में  श्री  हाथी  :  प्राक्कलन  पहिले  के  समान

 कोई
 सूचना

 नहीं  है  ।
 Ce  करोड़ रुपये  ही  रहेंगे

 ।  यह  इस  से  अधिक

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इन  बड़ी  बड़ी  नहीं  होगा  ।

 राशियों  के  व्यर्थ  नाश  को  ध्यान  में  रखते  हुये  श्री  टी०
 एन०  सिह

 क्या  यह  सत्य है
 सदन  पटल  पर  रखे  हुये  प्राक्कलन  सन्तुलित  कि  आरम्भ  में  परियोजना  का  प्राक्कलन

 कैसे  हो  सकते  हैं  ?  ४७  करोड़  रुपये  का  था  श्र  बाद  में  योजना

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  ah  का  आयोग  ने  इसे  बढ़ा  कर  ६७  करोड़  रुपये

 विषय  हे  ।  तक  कर  दिया  क्या  यह  wa  भी  वही

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  यह
 || तो  अ्रंकगणित  की  संख्याश्रों  का  प्रशन  है  श्री  हाथी  :  यह  सत्य  हे  कि  मूल  प्राक्कलन

 माननीय  सदस्य
 ४७  करोड़  रुपये  का  ही  था  ।  बाद  में  यह उपाध्यक्ष  महोदय

 तथ्य  जानने  के  लिये  प्रश्न  पूछें  ।  प्राक्कलन  C&  करोड़  रुपये  हो  गया  था  पहला

 परिवर्तन  ६७  करोड़  रुपये  था  । श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  उन्होंने  संख्या त्रों

 को  सन्तुलित  कर  दिया  है  श्र  उन्होंने  श्री  ढी ०  एन०  सिह  :  क्या  ag  सत्य

 बताया
 है

 कि
 पूर्ण  सन्तुलन  रखा  गया  है  ।  हैं  कि  नवीनतम  प्राक्कलन  ८९  करोड़  रुपये

 में  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  इतनी  बड़ी  बड़ी  काह े?

 राशियां  ज  नष्ट  करके  उन्होंने  यह  श्री  प्राकलन  का  पुनरीक्षण

 लन  कसे  किया  होगा  ?
 करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्या  कहा  था  कि  यह  ८९  करोड़  रुपये  से  बढ़  कर
 को  कल्पना  करके  नहीं  करनी  QQ  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  सकता है  |



 मौखिक  उत्तर  १३  फरवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  Ro

 टी०  एन०  सिह  :  में  जान  सकता हूं
 —  के  लोगों  को  श्रपर्वाजत  कर

 दिया

 fe  wa  इन  ८९  करोड़  रुपयों  में  परियोजना  गया

 का  डेल्टा  सिचाई  भाग  भी  सम्मिलित  है
 ?

 (१)  अवैध

 श्री  हाथी  :  श्रीमान्  ।

 (2)  द्रष्टांकों द्वारा  द्वीप  में  sear

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  हमें  जो  तथाकथित  रूप  से  खाने  वाले  और

 प्रौद्योगिक मंत्रणा  प्राप्त  हुई
 थी

 उस  से

 aa  में  कितनी  वृद्धि  हुई  थी
 ?  (३)  निवास  का  अनुमतिपत्र  रखने

 वाले  9-2 2-2 VE H ४९  के  ६  श्रीलंका

 श्री  हाथी  :  यह  वृद्धि  किसी  प्रकार  की  में  प्रविष्ट  होने  वाले  व्यक्ति  जिन  की

 प्रौद्योगिक  मंत्रणा  के  कारण  नहीं  हुई  थी  ।
 निवास  की  अवधि  समाप्त  हो  गई  हो  ।

 यह  तो  मुख्यतया  उन  कारणों  से  हुई
 थी

 जिन  का  कि  प्रेस  विज्ञप्ति  में  उल्लेख  किया  उपलब्ध  सुचना के  अनुसार

 २०,०००  से  भ्रमित  व्यक्ति  सहायता  प्राप्त
 gag  ।  इनमे ंसे  एक  कारण  सिचाई  के

 क्षेत्रफल को  १०  लाख  एकड़  से  बढ़ा  कर
 चावल  प्राप्त  करने  के  लिये  हो

 जायेंगे  ।
 ge  लाख  एकड़  कर  देना  कौर  श्रम  को

 लागत  तथा  मूल्यों  में  वृद्धि  थी  ।  डा०
 राम  सुलग  सिंह

 :
 में  जान  सकता

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  इस  संशोधित  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उन  भारतियों  की

 संख्या  का  पता  लगाया  हू  जो  कि
 १९४९ प्राक्कलन  में  ख़रीदी  गई  सामग्री  के  मूल्य

 में  वृद्धि  के
 कारण  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?  में  आप्रवासी  विधि  के  पारित  होने  से  पहले

 श्री  लंका
 में  प्रविष्ट  हो  चुके  थे  कौर  जो  कि

 श्री  हाथी  :  मेरे  पास  इस  के

 अलग  ७  नहीं  हें  ।
 चावल  का

 नादान
 प्राप्त  करने  के  लिये  wae

 हो  गये  हैं  ।

 श्रीलंका  में  भारतीयों  को  सहायता  प्राप्त
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  हमारे  पास

 चावल  का  दिया  जाना

 ठीक  ठीक  आंकड़े  तो  नहीं  किन्तु  ऐसा
 *WY  डा०  राम  सुलग  क्या  प्रधान  प्रतीत  होता  हे  कि  ये  20,000  कौर  Xo,oo0o

 मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेगे  के  बीच  होंगे  ।  श्री  लंका  के  खाद्य  विभाग  के

 श्रीलंका  में  नये  सिरे  से
 अनुमान  के  श्रतुसार  इन  की  संख्या  लगभग

 जारी  की  गई  राशन  पुस्तिकाओं  के  कारण  २०,०००  हैं
 ।

 यें  सब  के  सब  लगभग  भारतीय

 श्रीलंका  में  रहने  are  बहुत  से  भारतीय

 सरकारी  सहायता  प्राप्त  चावल  प्राप्त  करने
 डा०  राम

 सुभग  सिह
 :  इस  बात  को

 के  लिये  भ्रनहें  हो  गये  हं  ;  शर
 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  श्री  लंका  की  चावल

 यदि  तो  ऐसे  भारतीयों  की
 के  राशन  की  विधि  के  ara  जो  व्यक्ति

 लगभग  संख्या  कितनी  है  जो  कि  सहायता  PCE  से  उस  राज्य
 में

 प्रविष्ट

 प्राप्त  चावल  प्राप्त  करने  में  हो  गये  हो  चुके  थे  उन्हे  चावल  का  राशन  मिलना

 हूं  ?
 चाहिये  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के  ०  सरकार  ने  इस  बात  की  प्रो  उस  सरकार

 :  जी  हां  ।  निम्नलिखित  का  ध्यान  प्रापर्टी  किया  हे  ?
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 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  जो  इस  तिथि  का  प्रमाण  मान  लिया  हे  ।  इन  लोगों  को

 चावल  दिया  जा  रहा  हे  ।
 के  ध  श्रीलंका  में  प्रविष्ट  हुये  किन्तु

 जिन  के  पास  अस्थायी  रूप  से  रहने  केਂ  श्री  पी०  टी०  चाको  :  में  जान  सकता

 पत्र  हैं  उन्हे  राशन  देने  से  इन्कार  नहीं  किया  हूं  कि  क्या  उन  लोगों  को  भी  राशन  ars

 गया  किन्तु  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  को  देने  से  इन्कार  किया  जा  रहा  हे  जो  कि  वस्तुत

 राशन  देने  से  इनका  र  किया  जा  रहा  हे  जिन  पाने
 के  अधिकारी  हूं  शर  जिन्होंने  वस्तुतः

 नागरिकता  के  श्रषिकारों के  लिये  भ्रावेदनपत्र के  श्रनुज्ञापन्र  की  रहने  की  अ्रवरधि  समाप्त

 हो  गई  हैं  ।  हमने  इस  बात
 की

 जोर  श्रीलंका  दिया

 की  सरकार  का  ध्यान  झ्राकर्षित  किया  हूँ
 ।

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  हमारे  पास

 डा०  राम  सुभग  सिह
 में  जान  सकता  इस  विषय  में  जो  कुछ  भी  जानकारी  है  वह

 हूं  कि
 जिन  व्यक्तियों  को  चावल  का  राशन

 सब  में  ने  सदन  के  समक्ष  रख  दी  हे  ।  इस  प्रकारਂ

 प्राप्त  करने  के  लिये  wag  ठहरा  दिया  गया  की  घटनायें  हो  सकती  हें  |

 है  क्या  उन्हे  चावल
 मिल

 रहा  हे
 ?

 श्री  पी०  दी ०  चाको :  में  जान  सकता

 श्री  अनिल  के  ०  खुले  बाज़ार  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  श्रीलंका  से  भारतीय

 में  चावल  मिलता  हें  ;  किन्तु  उस  का  मूल्य  उदभव  के  लोगों  को  इस  प्रकार  तंग  करके

 राशन  की  दूकानों  में  मिलने  वाले  चावल  से  निकाल  देने  की  धमकी  सामना  करने

 है
 के  लिये  क्या  पग  उठाये  हैं

 ?

 श्री  एम०  ए०  चर्टिट्यार  :  में  जान  उपाध्यक्ष  महोदय  :.  तो  एक  बहुत

 सकता  हूं  कि  क्या  इस  का  उद्देश्य  यह  हे  कि  बड़ा  प्रदान  हैं  ।  यह  केवल  चावल  के  सम्बन्ध

 इनमें  से  कुछ  भारतीय  भारत  लौट  जायें  ?

 श्री  अनिल  न  चन्दा  :  यह  तो  WAT  aft  पी०  टी०  चाको  :  यह  क़दम
 ्य
 ए  ।

 भ्र पनी  सम्मति का  प्रश्न  हे  |

 श्री  पी०  ato  चाको  :  में  जान  सकता  2  |
 Soy  क्ष  महोदय :  यह  एक  बहुत  बड़ा

 हूं  कि
 क्या  भारतीय  उद्भव  के  ऐसे  लोगों  प्रश्न हे

 को  भी  एन  देंने  से  इन्कार  किया  जा  श्री  आर०  के०  चौधरी :  में  जान  सकता

 रहा
 जो

 श्रीलंका  में  प्रविष्ट  हो  चुके  थे  कौर  हैं  कि  इन  शझ्रस्थायी  निवासियों  जिन्हें

 जिन्होंने  यह  सिद्ध  कर  दिया  हे  कि  राशन  are  नहीं  दिये  जा  रहे  हें  चावल

 कि  वे  श्रीलंका  में  रहने  का  श्रनुज्ञापन्र  प्राप्त  कहां  से  मिलता  है  a  कया  श्री  लंका में  चोर

 करने  के  लिये  १९४४  शर  १९४९  के  बीच  बीमारियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  कोई  विधि

 प्रविष्ट  हुये  थे  कौर  इस  का  कारण  AS  बताया

 जा  रहा  है  कि  वे  oat  वास्तविक  रूप  से  श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  वहां  कुछ  दुकान
 प्रविष्ट  होने  का  लिखित  प्रमाण  नहीं  प्रस्तुत  हैं  जहां  कि  उन्हें  राशन  कार्डों  के  बिना  भी

 चावल  मिल  सकता  ह  किन्तु  उस  का मूल्य
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  पहिले  यही  राणा  के  मुख्य  से  काफ़ी  श्रमिक  है

 स्थिति  थी  किन्तु  wa  उन्होंने  सुपरिचित  प्रो  आर०  के ०  चौधरी  :  का  बाहर

 गृह स्थितियों  के  प्रमाणपत्र  को  भी  ज्वर  से  खरीदने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  है  ?
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 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  जी  नहीं  भारत  और  पाकिस्तान  के  सध्य  पारपत्र  प्रणाली

 श्री  बैलायुधन  :  में  जान  सकता  हूं  कि  ६.  को  बी०  के०  दासे  क्या  प्रधान

 क्या  श्रीलंका  की  सरकार  ने  जो  संख्या  बताई  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंग

 एड  वह  वास्तविक  संख्या  हे  या  aay ? Ql
 भारत  और  पाकिस्तान  मध्य

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :
 वे  श्रीलंका के  पारपत्र  प्रणाली  के  काय  करने  भ  क्या  क्या

 आंकड़ ेहूँ  ।
 कठिनाइयां श्रनंभव  हुई  हं  ;

 गी  लका  के  भारतीयों  द्वारा  घन  का  प्रघण  |  क्या  दोनों  देशों  के  बीच इन

 नाइयों  को  सुलझाने  केा  प्रयत्न  किया  गया
 *0(५,  डा०  रास  सुलग  सिंह  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे  है  र  यदि  किया  गया  तो  किस  प्रकार

 wiz
 क्या  यह  सत्य  है

 कि
 श्रीलंका  के

 एक्सचेंज  ने  सभी  डाक-घरों  को  यह  निदेश  इन  प्रयत्नों  का  यदि  कोई  फल

 दे  दिया  है  कि  वे  ऐसे  पारपत्रों  तथा  द्रष्टांकों
 हनना  गोवा  क्या  |

 ?

 वाले  व्यक्तियों  को  भारत  धन  न  भेजने  दें
 बैदेशिक-काय॑  उपमंत्री  अनिल  क े० जिन  के  अस्थायी  रूप  से  श्रीलंका  में  रहन  की

 अधिकृत  waft  समाप्त  हो  चुकी  AK
 चन्दा  )  कठिनाइयां  मुख्यतया  दो

 आ्राधारभूत  बातों  के  कारण  उत्पन्न  हुई
 यदि  हाँ  तो  इस  meer का

 बहत  थोड़े  समय में  दोनों  रोक
 कितने  भारतीयों  पर  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भा

 बडी  भारी  कौर  खर्चीली  शासन  व्यवस्था

 वना  ह
 /

 स्थापित  करने  की  झ्ावइ्यकता  के  कारण

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क०  और  इस  बात  के  कारण  कि  आरम्भ  में  सभी

 चन्दा  जी  हां  ।  प्रकार  के  यात्रियों  की  बिल्कुल  भिन्न  भिन्न

 ठीक  ठीक  संख्या  ज्ञात  नहीं  ह  श्रवद्यकताशओओं  शर  परिस्थितियों  को  पूरा

 किन्तु  यह  कई  हजार  होगी
 ।  करन  के  लिये  पूर्णतया  सन्तोषजनक  प्रणाली

 तैयार  करना  सम्भव  नहीं  था  | डा०  राम  सुलग  सिंह  :  मं  जान  सकता

 हूं  कि  इन  कई  हज़ार  व्यक्तियों  में  से  कितनों  जी  हां  ।  दोनों

 न  सम्बद्ध  अधिकारियों  को  woe  अनज्ञापन्र  व्यवहार  के  ara  निरन्तर  एक  दूसरे  के

 फिर  से  नये  करने  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिये  सम्यक  में  रही  ह  प्रौढ़  जहां  तक  सम्भव
 नश  ह

 ह  हो  इन  कठिनाइयों  को  सुलझाने  के  लिये  दो

 सम्मेलन भी  किये  गये  थे  । श्री  अनिल  के
 ०.

 चन्दा
 :  यह  केवल  अनुज्ञा

 पत्रों को  फिर  से  नया  करने  का  प्रश्न  नहीं  ह  .।  दोनों  सरकारें  अपने  अपने

 एक्सचेंज  नियंत्रण  area  के  wet  प्रत्येक  सनात्मक  प्रबन्धों  में  कमियों  को  दूर  करने

 व्यक्ति  को  डाक  विभाग  के  अधिकारियों  के  के  इस  प्रकार  के  विषयों  में  जेसे  कि

 समक्ष  एक  दस्तावेज़ प्रस्तुत  करना  पड़ता  पारपत्र  तथा  द्रष्टांक  पदाधिकारियों के  लिये

 हूं  जिस  में  यह  दिया  हुआ  हो  कि  इस  व्यक्ति  उपयुक्त  अ्रावासस्थान  प्राप्त  करना  शादी

 को  श्रीलंका  में  रहने  की  प्राज्ञा  है  शौर  परस्पर  सहयोग  से  काम  कर  रही  हें  ।  दोनों

 केवल  तभी  उसे  उस  देश  से  बाहर  धन  भेजने  गर  जिन  योजनायें  पर  सहमत  हो  गई

 दिया  जाता  है  ।  हें  उन  में  यात्रियों  की  मुख्य  मुख्य  श्रेणियों
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 की  आवश्यकतायें  जाती हैं  ।  ||  श्री ए०
 सी०  क्या  यह  सत्य  है

 श्र  जेसे  जैसे  यात्रियों  की  wer  श्रेणियों  या  कि  पाकिस्तान  का  द्रष्टांक  प्राप्त  करने  की

 विशेष  ग्रावश्यकताझ्ों की  उन  का  ध्यान  श्रौपचारिकतायें  wer  देशों  की  अपेक्षा
 '
 कहीं

 दिलाया  जाता  हे  उस  समय  उन  कठिनाइयों  अ्रधिक  उलझी  हुई  प्रौढ़  कठिन  हें
 ?

 को  सुलझाने  के  लिये  ace  में  चर्चा  की  जाती  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  यह

 हैं
 ।

 जब  से  यह  प्रणाली  लागू  हुई  है  उस  के  सत्य  हूं  क्यों  कि  बहुत-से  लोगों  को  पारपत्र

 बाद  से
 जो  भी

 बातें  एक  दूसरे  के  ध्यान  में

 ललाई  गई  ह  उन  में  से  भ्रधिकांश  के  बारे  में

 दिये  जाते  ह  कौर  यदि  मुझे  यह  कहने  दिया

 जाये  भारत  में  बहुत
 way

 संख्या  में
 शर

 परस्पर  समझौता  हो  गया  हैं  ।  इस  विषय  में
 बहुत  सरलता  से  दिये  जाते  हूं  ।  इन  की  कई

 में
 जो

 सम्मेलन  हुआ  था  उस  में  भी  बहुत
 श्रेणियां  हें  ।  माननीय  सदस्यों  को  स्मरण

 अंश  तक  झ्रापस  में  समझौता  हो  गया  था  ।
 होगा  कि  पारपत्र  क़रार  में  इन  की

 श्री  बी०  क०  दास  :  गत  सम्मेलन में  श्रेणियां  बना  दी  गई  ह  ।  उदारहण  के  लिये

 किन  बातों  पर  समझौता  तरा  था  ?
 जो  लोग  सीमा  के  दस  मील  के  इन्दर  रहते

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा :  गत  सम्मेलन
 हें  ।  कुछ  उलझनें  पैदा  कर  की  TE  थीं

 में  हुये  नीतियों  का  दोनों  सरकारों  को  जिन्हे  अब  हम  ने  यथासम्भव  सरल  बनाने

 समर्थन  करना  होगा  ।  कौर  जब  तक  पाकिस्तान  का  प्रयत्न  किया  हैं  ।  यदि  किसी

 सरकार  इन  निश्चयों  का  अनुसमर्थन  नहीं  ब्यक्ति के  पास  कोई
 पारपत्र

 कर  देती  तब  तक  इन्हें  प्रकाशित  नहीं  किया  हो  तो  वह  पाकिस्तान  या  किसी  भी  wer  देश
 जा  सकता  ।

 के  लिये  पर्याप्त  होगा  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  पारपत्र

 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  में  जान  सकता  के  यदि  मुझे  यह  कहने  दिया  जायें

 हूं  कि  क्या  इस  सम्मेलन  में  पारपत्र  केਂ  प्रार्थना  भारत  श्र  पाकिस्तान  के  बीच  यह

 पत्र  के  साथ  फोटो  लगाने  के  yet  के  सम्बन्ध  स्थानीय  पारपत्र  होता  है  :  अन्तर्राष्ट्रीय

 में  हील  दे  दी  गई  हे  ?  पारपत्र  की  साधारण  सुविधायें  तो  निस्सन्देह

 श्री  अनिल  क े०  चन्दा  :  सम्मेलन  में  इस  में  होती  ही  हें  ak  उन  के  अतिरिक्त

 भारत  कौर  पाकिस्तान  में  जाने  के  लिये
 हुये  निश्चयों  mit  जनसमर्थन  की

 ग्रा वश्य कता  हैं  कौर  प्रयोगात्मक  रूप  से  कुछ  विशेष  सुविधायें  भी  होती  हैं  ।

 किये  गये  निश्चयों  को  प्रकाशित  नहीं  किया
 श्री  70.0  सी०  हा  कया  यह  सत्य है

 जा  सकता  |
 fe  अन्तर्राष्ट्रीय  पारपत्रों  की  अपेक्षा  भी

 श्री  टी०  के ०  चौधरी  में  इस  सम्बन्ध  पाकिस्तान  के  लिये  द्रष्टांक  की

 में  यह
 जान

 सकता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  तायें  agit  भ्रमित  खर्चीली  तथा  उलझी

 भारत  के  उन  मुसलमानों के  पारपत्र  के  हुई  चय ए पड त्मौ  अरन्य  देशों  की  भ्रपेक्षा  उस  में  कहीं
 mae  के  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  अधिक समय  लगता  है  ?

 किया  हैं  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  में  सरकारी  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  में  यह  नहीं
 नौकरी  करते  हें  ।,  बता  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  किसी

 प्रधान  मंत्री
 जवाहरलाल  :  विशेष  मामले  के  विषय  में  कह  रहे  हों  तो  ऐसा

 निचय  से  उन  पर  भी  वही  नियम  हो  सकता  है  ।  सामान्यतया  ऐसा  नहीं  होन

 लागू  होते  हें
 जो

 पर  लागू  होते  हें  ।  चाहिये  ।
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 भारतीय  अधिकारियों  ने  पारपत्र  दे  दिये श्री  ए०  सी०  गुहा  मुझे  अपने  निजी

 अनुभव  से  यह  ज्ञात  हे
 |  पाकिस्तानी  अधिकारियों  नें  द्रष्टांक  देनें

 से  इन्कार  कर  दिया  है  wie  यदि  तो  उन श्री  बी०  के०  दास  पिछले  एक  seq

 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया  था
 की  प्रतिशत  संख्या  कितनी  हू  ?

 ~
 कि  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  हम  ने  जो  तीन

 को  जवाहरलाल  में  इस  विषय

 प्रस्ताव  किये  थे  उन्हें  पाकिस्तान  सरकार  में  कोई  जानकारी  नहीं  दे  सकता  ।  माननीय

 नहीं  मान  सकी  ।  वे  अधिक  द्र  छटांक  कार्यालयों
 सदस्य  जिन  श्रांकड़ों का  उल्लेख  कर  रहे  हं

 के  पूर्वी  बंगाल  ak  भारत  के  बीच  मुझे  उन  के  सम्बन्ध  में  बिल्कुल  कुछ  भी  पता
 विशेष  रूप  से  श्रीराम  की  सीमा  पर  a

 नहीं है  ।
 अधिक  अधिकृत  am  खोलने  कौर  पहुंच  श्री  आर०  के  ०  चौधरी  में  समझता

 gat  प्रस्थान  की  सुचना  पुलिस  अधिकारियों
 हूं  कि  पारपत्र  तो  भारतीय  अधिकारियों

 को  देने  के  नियम  को  समाप्त  करने  के  सम्बध
 द्वारा  दिये  जाते  हें  प्रौढ़  उन  पर  द्रष्टांक

 में  थी  ।
 में

 जान  सकता  हुं  कि  क्या गत  दिये  जाते

 लग  में  इन  बातों  पर  चर्चा  की  गई  थी  कौर

 क्या  कोई  निश्चय  किया  गया  था  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  यह  समझ

 गया  हूं  |

 श्री  जवाहरलाल  श्रीमान्  |

 श्री  आर०  के०  चौधरी  :  में  केवल  यह
 इन  पर  चर्चा  हुई  थी  कौर  में  समझता  हूं  कि

 जानना  चाहता  था
 इन  विषयों  में  स्थिति  सुधारने  के  लिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  के
 कुछ  निश्चय  भी  किये  गये  हैं  ।

 पास  इस  समय  नहीं  हें
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  श्रीमान  में

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  मेरे  पास  ग्रा ड जान  सकती  हूं  कि  इस  बात  को  देखते  हुये

 कि  इन  पारी  सुविधाओं  के  लिये  बहुत
 नहीं  हें

 ।
 में  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 अधिक  धन  की  आवश्यकता  होती  है  क्या  श्री lo  सी०  गुहा  :  इस  बात  को  ध्यान

 इस  बात  पर  चर्चा  की  गई  थी  कि  क्या  में  रखते  हुये  कि  बहुत-से  जिन्हें  कि

 इस
 की

 लागत  को  घटाया  जा  सकता  हें  ?  यहां  पारपत्र  मिल गय  दृष्टांत  नहीं  प्राप्त

 कर  सके  क्या  द्रष्टांकों  को  समाप्त  कर  के
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  में  समझता

 द्रष्टांक  प्रणाली  के  बिना  केवल  पारपत्र  देने
 हू ंकि  कुछ  मामलों  में  इसे  घटाने  का  प्रस्ताव

 के  विषय  पर  चर्चा  की  गई  हे  ?
 किया  गया है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिन  विषयों
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  केवल  कुछ

 पर  चर्चा  की  गई  थी  उन  में  एक  द्रष्टांक
 एक  श्रेणियों  में  ?

 प्राप्त  करने  की  कठिनाई  का  विषय  भी  था  ;
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  कभी  इस

 कठिनाइयों  मेरा  तात्पयं  देने  से  इन्कार
 का  उत्तर  नहीं  धना  चाहता  eat  कि  मेरे  पास

 करने  से  नहीं  परन्तु  स्थिति  का  सामनਂ

 ठीक  ठीक  श्रांकढ  नहीं  में  समझता  हैं
 करने  के  लिये  प्रद यास नात्मक कठिनाइयों  से

 कि
 कुछ  एक  श्रेणियों  में  ऐसा  किया  गया  हैँ

 ।
 है  ;  कोई  उचित  कार्यालय न  हो  इसी

 श्री  आर०  Fo  चौधरी  क्या  यह  सत्य  प्रकार  की  कौर  बहुत  सी  बातें  हो  सकती  हैं

 है  कि  बहुत-से  लोगों  को  जिन्हे  कि  भारत  में  जिनका  कि  उत्तर में  उल्लेख  किया
 गया
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 इस  मध्य-पूर्वी  प्रतिरक्षा  संघटन  के
 है  ।  में  समझता  हूं

 कि
 नये  प्रस्तावों  के

 गत  ये  काफ़ी  हद  तक  दूर
 जायेंगी

 ।
 स्थापित  होने  पर  इस  के  कुछ  परिणाम

 लना  स्वाभाविक  हें  शर  सम्भव हें  इस  का द्रष्टांकों  को  समाप्त  कर  देने  के  सम्बन्ध  में

 में  यह  नहीं  कहू  सकता  कि  इस  पर
 इस  रूप

 मध्य-पूर्व  के  वर्तमान  शक्ति  सन्तुलन

 में  चर्चा  हुई
 थी

 या  नहीं
 ।  यह  कुछ  हद

 तक  पड़े  ।  स्वाभाविकता

 तो  निश्चय  :  ही  विचार  का  विषय
 रहा  है  ।

 भारत  सरकार  को  इस  विषय  में  रुचि  हे

 जहां  तक  मुझे  स्मरण  है  द्रष्टांक  जारी  रहेंगे  ।
 वह  इस  सम्बन्ध  में  होने  वाले  घटना

 चक्र  को  चिन्ता पूर्वक देखती  हे  । उपाध्यक्ष  सहोदर  अगला
 प्रशन  ॥

 श्री  ए० च  सी०  में  जान  सकता

 मध्य-पूर्वी  प्रतिरक्षा  योजना
 हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  विषय  में

 QR.  श्री  ए०  alo  गुहा  :  क्या  प्रधान  ज्ञात  है  कि  इस  मध्य-पूर्वी  प्रतिरक्षा  संघटनਂ

 में  कौन  कौन-से  प्रदेश  सम्मिलित  होंगे  ?
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू  : क्या  सरकार  को  उस  मध्यਂ

 मध्य-पूर्वे  .  ।

 पूर्वी  प्रतिरक्षा  योजना  का  ज्ञान  ह  जिसे  कि

 कुछ  पश्चिमी  शक्तियों  ने  जन्म  दियां  ea  श्री ए०  सी०  यह  तो  एक  बड़ा

 अ्रनिष्चित  सा  शब्द  हें  ।  क्या  इस  में  फ़ारस
 क्या  इस  विषय  में  भारत  से

 की  स्वयं  नहर  शर  अदन  के  प्रदेश
 मं  लिया  गया  हैं  या  पुछा  गया  हं

 सम्मिलित  होंगे  ?

 इस  योजना  में  कौन  कालरा ee
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  सामान्यतया

 देश  सम्मिलित  हें  ;  ak  ये  क्षेत्र  मध्य-पूर्वे  प्रदेश  में  सम्मिलित  किये

 इस  योजना  के  वचनों  तथा  जाते  हं  ।

 दायित्वों  का  भारत  की  प्रतिरक्षा  कौर  सुरक्षा  श्री  ए०  पी०  क्या  सरकार  ने
 उन

 पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  हे  ?  पक्षों  जिनके  कि  इस  मध्य-पूर्वी  प्रतिरक्षां

 संघटन  में  सम्मिलित  होने  की  सम्भावना  है प्रधान  मंत्री  जवाहरल  ल  नेहरू

 सरकार  को  मध्य पूर्वी  प्रतिरक्षा  संघटन  के
 इस  विषय  में  भारत  की  रुचि  के  सम्बन्ध  में

 कोई  संवाद  भेजा  है  ?
 बारे  में  सरकारी  रूप  से  कोई  सूचना  नहीं

 प्राप्त  हुई  हूं  न  ही  उस  के  पास  कोई  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  श्रीमान  |

 प्रत्य  सरकार  UE  हैं  या  किसी  ने  उसे  इस  जिन  विषयों  का  सीधा  ger  देशों  के  साथ

 संघटन  में  सम्मिलित  होने  का  निमंत्रण  दिया  सम्बन्धों  से  सम्बन्ध  हो  उन  के  बारे  हम

 है  ।  समय  समय  पर  ga  विषय  में  औपचारिक  रूप  से  कोई  संवाद  नहीं  भेजते  |

 पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुये  हें  कि  कुछ  जब  श्रावव्यकता  होती  है

 देश  इस  संघटन  की  स्थापना  के  प्रस्तावों  तो  हमारा  दृष्टिकोण  अन्य  देशों  को  स्पष्ट

 पर  विचार  कर  रहे  हं  ।  पाकिस्तान  सरकार  कर  दिया  जाता  हे  ।

 की  से  यह  बताया  गया  हैं  कि  इस  विषय  श्री  ए०  सी०  ऋण
 :  में  जान  सकता

 में  कुछ  चर्चा  हुई  हे  था  हो  रही  किन्तु  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र
 कोई  भ्रान्ति  निचय  नहीं  किया  गया  है  ।

 संघ  से  यह  अभ्यावेदन  किया  है  कि  इस  प्रकार
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 के  प्रादेशिक  प्रतिरक्षा  संघटन  संयुक्त  राष्ट्र  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 सरकार

 aq  तथा  सामूहिक  सुरक्षा  भावना  के  लिये  जनता  की  प्रतिनिधि  है  ।  इतना  ही  पर्याप्त ह

 क्या  इतना  पर्याप्त  नहीं  है  ?
 aaa  विनाशकारी  सिद्ध  हो  रहे  हें  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह
 श्री  एस०  आर०  पाकिस्तान

 तो  एक  बहुत  बड़ा  हैं  ।  पहिले  ही  कुछ  के  मध्य-पूर्वी  प्रतिरक्षा  संघटन  में  सम्मिलित

 प्रादेशिक  संघटन  विद्यमान  हें  पर  यह
 होने  का  निश्चय  करने  के  कारण  भारत

 लो  तर्क  का  विषय  है  कि  क्या  वे  संयुक्त  राष्ट्र  की  सुरक्षा  को  जो  खतरा  पैदा  हो  गया  है
 संघ  के  घोषणापत्र  में  बाघक  हें  या  नहीं  |

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  में  यह  जान  सकता

 श्री  ठी  ०  एन०  सिह  क्या  सरकार  ने
 हूं  कि  क्या  भारत  सरकार ने  गोझा  रोक

 किसी  भी  सम्बद्ध  पश्चिमी  शक्ति  से  यह  जानने  पांडिचेरी  को  पुर्तगालियों  तथा  फ्रांसीसियों

 का  कोई  प्रयत्न  किया  है  कि  क्या  इस  प्रकार
 के  अधिकार से  मुक्त  कराने  के  लिये  कोई

 का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हैं  ?  पग  उठाये  हूं
 ?

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  में ने  सोचा
 उठा  ty न्र he  |  यह  भी  कामयाबी

 था  कि  सार्वजनिक  समाचारपत्रों  में  जो  कुछ
 एक  सुझाव है  ।

 भी  समाचार  प्रकाशित  हय  हें  उन  से  यह

 स्पष्ट  हो  गया  होगा  कि  इस  प्रकार  के  प्रयत्न  में  जान  सकता श्री  रहे  ato

 किये  जा  रह ेहें  ।  किस  हद  तक  कौर  कहां
 हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  विषय में  कुछ

 किया  गया  हे  इसमें  सन्देह  हो  सकता  है  |
 पता  है  कि  मध्य  पूर्व  के  कौन  कौनसे  देशों  के

 सार्वजनिक  समाचारपत्रों  में  जो  कुछ  प्रकाशित  सम्मिलित  fea  जाने  की

 gal  हें  उस  से  यह  बात
 तो

 बिलकुल  स्पष्ट  सम्भावना  a?

 हैं  कि  एक  ऐसा  प्रयत्न  किया  गया  है  कौर

 किया जा  रहा  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सारा  मध्य  पूर्व  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  इसे  बड़ी  चिन्ता
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  म॑  मानता

 हूं  कि  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन
 की  दृष्टि  से  देखता  हम  यह  जान  सकते

 में  इस  विषय  में  कुछ  निश्चित
 हें  कि  क्या  भारत  सरकार  अन्य  शक्तियों

 को
 यह  सुचित  कर  देगी

 किः
 वह  इसे  एक

 रूप  से  नहीं  कहू  सकता  |  में  इस

 का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  माननीय  सदस्य
 अमित्रता पूर्ण  कार्य  समझेगी  क्यों  कि  मध्य

 भी  मेरे  समान  अनुमान  लगा  सकते  हैं  ।
 qa  से  हमारा  बहुत  गहरा  सम्बन्ध  है  ?

 सदन  का  कोई  भी  सदस्य  यह  अनुमान  लगा
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  तो  कार्याें

 सकता  है  कि  क्या  होगा  या  क्या  नहीं  होगा  ।

 मेरा  यह  अनुमान है  कि  जब  तक  अन्य  देशों
 श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता  हूं

 का  भी  कोई  व्यक्ति  निश्चित रूप  से  यह
 कि  क्या  सरकार  इस  विषय  में  लोगों  को

 नहीं  बतला  सकता  कि  क्या  होगा  |  श्री
 अपने  रुख  से  अवगत  कराने  &  लिए  कोई  तक  यह  सब  कुछ  बिल्कुल  अ्रस्पष्ट सा  है  |
 वक्तव्य  जारी  कर  रही  क्यों  कि  लोगों

 का  भी  इस  विषय  से  सम्बन्ध  है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  ॥
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 पाकिस्तानी  सीमान्त  सेना  द्वारा  श्री  To  ato  गहरा  क्या

 भारतीय  गांव  पर  गोली  वर्षा  सत्य  है  कि  भारतीय  सीमा  के  दूसरी

 पाकिस्तान की  दस  मील  की  पट्टी  को  इन *
 १३.  श्री ए०

 सी०  गुहा  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 झ्ादिमजातियों  के  लोगों  से  खाली  कराया

 जा  रहा  है  कौर  उन्हें  पाकिस्तानी  प्रदेश

 क्या  यह  सत्य  है  कि  जनवरी
 छोड़  कर  भारत  aa  के  विवश  किया

 FER  के  आरम्भ  में  पाकिस्तानी  सीमान्त  जा  रहा है  ?
 सेना  ने  खार्सा-जयन्तियां  का  पहाड़ियों  ak

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  हमारे  पास
 सिलहट के  सीमान्त  पर  स्थित  एक  गांव

 कोई  सूचना नहीं  है  । पर  गोली  चला
 कर  कुछ  खासियो ं(  भारतीयों

 को  घायल  कर  दिया  था  ह  चाय  उद्योग

 यदि  तो  घायलों  संख्या  *2¥. Tt To  Ato  कहा  क्या

 झ्र  प्रकार क्या  थी  ;  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  चाय  उद्योग  के

 क्या  उस क्षेत्र में  कोई  भारतीय
 ered  संकट के  सम्बन्ध में  २६  नवम्बर  PER  को

 सीमान्त सेना  थी  ;  पूछे  गये  अल्प-सूचना प्रदान  के  उत्तर को  निर्देश

 करकेਂ यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 (a)  क्या  हमारी  ak  कोई

 सरकार  ने  भारत  के  चाय  उद्योग  के  मामले
 कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 पर  शर  पुनरीक्षण किया  है  ?
 क्या  घायलों  ar  घातक  चोट

 वालों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है  ?  क्या  चाय  उद्योग को  सहायता

 देने  के  लिये  ant  और  कोई  कार्यवाही  की

 वैद
 डिक  कार्य-उपमंत्री  अनिल  क े०  गई  है

 ?

 :
 जी  हां

 ।  २  जनवरी
 क्या  भारतीय चाय  के  बाजार

 १९५३  को  पाकिस्तानी  सशस्त्र  पुलिस  भावों में  कोई  सुधार sar  है  ?
 खासी  जिउतिया  पहाड़ियों  की  सीमा

 पर  रंग पोनी  के  निकट  शअ्रनधिकृत  रूप  से
 क्या  सरकार का  विषय

 में  भागे  और
 कई  कार्यवाही करने

 का भारतीय प्रदेश  में  घुस  भाई थी  और  उन्होंने  सै
 Q

 ?

 भारतीय  प्रजाजनों  पर  गोली  चलाई  थी  ॥

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  टी०
 तीन  भारतीय  प्रजाजनों  को  चोटें

 आई  थीं
 टी ०  :  से

 २६  नवम्बर  PEYR  को  एक  अल्प  सूचना
 इस  घटना  के  स्थान  से  लगभग

 मी पील
 wed  के  उत्तर में  जब  से  मेंने एक  वक्तव्य

 एक  दूर  श्रीमती  में  एक  सीमान्त  की
 दिया  है  उस  के  बाद  से  सरकार  चाय  उद्योग

 चौकी  है  ।
 की  समस्याओं  पर  निरन्तर  विचार

 तथा  आसाम  सरकार  रही है  ।  में  ने  उस  समय  बताया
 था

 किः

 नें  पूर्वी
 बंगाल

 की  सरकार से  विरोध  प्रकट  चाय  बागानों  को  ऋण  दिलवाने  की  सुविधा

 किया है  कौर  दोनों  सम्बद्ध  जिलों  के  दंडाधीदी  देने  प्रयत्न  किया  जायेगा  ॥

 द्वारा इस  घटना  की  संयुक्त  जांच  और  घायलों  भ्रनुसूचित  कौर  शीर्ष  सहकारी  बैंकों  को

 को  प्रतिकर  देने  की  मांग  की  है  ।  PEUR-YO  में  ऋण  afr  धायें  देने  के  लिये
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 प्रेरित  करने  की  दृष्टि  से  एक  प्रत्या भू तियों  चाय  बागानों  खाद्यान्न  केसम्भरण

 के  सम्बन्ध  भें  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों की  प्रणाली  तैयार  की  गई  थी  प्रौढ़  यह  वित्त

 मंत्रालय  द्वारा  गत  २७  दिसम्बर  को  जारी  से  परा मंद करती  रही  है  ।  मुझे  यह  बताते

 पथ  प्रसन्नता  होती  है  कि  पश्चिमी  बंगाल की  गई  एक  अधिसूचना  में  घोषित कर  दी

 गई  थी  जिसे  कि  माननीय  सदस्यों  ने  देख  ही  तथा  श्रीराम  दोनों  की  ही  सरकारें  पहिले

 लिया  होगा  |  इन  प्रत्याभूतियों  के  प्रभाव  ही  कुछ  सहायता  दे  चुकी  हैं  शौर  मुझे

 को  पूरा  पुरा  wear  wat  समय  से  बहुत  है  कि  शीघ्र  ही  इस  भी  अधिक  सन्तोषजनक

 पूर्वे  होगा  ।  व्यवस्था  की  जायेंगी  ।  खाद्यान्न  में  रियायत

 देने  का  प्रश्न  एक  ऐसा  विषय  है  ज़ो  fon

 सरकार  ने  | ह  पर  इस  नियोजकों  तथा  श्रमिकों  के  बीच  सीधी

 से  उत्पाद  शुल्क  से  छूट
 की

 घोषणा  बात  चीत  से  सुलझाया  जा  सकता  है  ।  बागानों

 की  थी  कि  इसके  फलस्वरूप  घटिया  सम्बन्धी  त्रितलीय  समिति  की  बठक  इस

 किस्म  की  चाय  के  उत्पादकों  को  कुछ  राहत  समस्या को  सुलझाने  लिये इस  मास

 मिलेगी  ।  किन्तु  बाद  में  यह  देखा  गया  के  तरन्त  में  होने  वाली  है  ।

 कि  चाय  में  चाय  के  अदा  को  मिला  इस  वर्ष  के  आरम्भ  से  चाय  के  मूल्यों
 कर  कौर  इस  प्रकार  किस्म  को  घटिया  बना

 तथा  मांग  में  कुछ  सुधार  हमारे है  ।  लदन
 कर  चाय  के  मूल्यों  को  और  अधिक  गिराने

 की  नीलामी  में  उत्तरी  भारत  की  चाय  का
 की  प्रवृत्ति  से  तात्कालिक  सहायता  का

 मूल्य  १८  दिसम्बर  के  ३१  पेंस  से  बढ़  कर

 प्रभाव  बिल्कुल  जाता  रहेगा  |  जनवरी  ५  फरवरी  REUR  को  Bo.0¥  हो

 में  यह  छूट  वापस  लेली  गई  थी  कौर  सम्पूर्ण  गया है  कलक  की  नीलामी  म॑  इस

 उद्योग  ने  इस  वापसी  का  स्वागत  किया  ar
 का  मत्ती  दिसम्बर  के  १४  mar  ११  पाई

 सरकारी दल  की  कुछ  सिफारिशों  तथा  इस  से  बह  कर  २७  जानवरों  को  १  रिया  ४  त्राव
 उद्योग  की  समस्याओं  का  बागानों  की

 ६  पाई  हो  गरਂ  है  ं

 fit  समिति  ने  गत  १४  कौर  दिसम्बर  की

 कुछ  चाय  बागान  जिन्होंने  कि  बन्द अपनी  कलकत्ता  की  बैठक  में  पुनरीक्षण  किया

 था  ।  नियोजकों  तथा  श्रमिकों  ने  एक  साथ  होने  की  सूचना  दी  थी  वस्तुत :  बन्द  नहीं

 चाय  उद्योग  के  लागत  व्यय  के  ढांचे  पर  विचार
 किये  गये  हें  और  कुछ  बागान  जो  कि  बन्द

 करने  के  लिये  एक  त्रितलीय  आयोग  स्थापित  कर  दिये  गये  थे  wa  खुल  गये  हें  ।  राज

 करने  की  सिफारिश  की  थी  ।  सरकार
 बन्द  बगानों  संख्या  १०७  है  जब

 कि

 इस  बात  से  सहमत  है  कि  इस  प्रकार  की  एक  पखवारे  पुर्व  इन  की  संख्या  १२४ थी

 सूक्ष्म  जांच  आवश्यक  किन्तु  यह  समझती  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  मण्डी  विस्तार  बोर्ड

 है  कि  इस  प्रकार  की  जांच  को  एक  विशेषज्ञ  से  हमारे  निकल  अन  पर  माननीय  सदस्यों

 समिति  श्रमिक  mest  प्रकार  कर  सकती  को  कुछ  कुछ  यह  चिन्ता  हो  गई  थी  कि  भारत

 है  कौर  इसलिये  उस  ने  एक  विशेषज्ञ  समिति  अन्य  देशों  में  प्रचार  HA  करेगा  |  भारत

 नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया  है  जिस  सरकार  के  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  को

 के
 निर्देश  पद

 बहुत  विस्तृत  होंगे  ।  समिति  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  भेजा  गया  था  कौर

 में  एक  ऐसा  व्यक्ति  भी  होगा  जिसे  श्रम  समस्या  मुझे  माननीय  सदस्यों  को  यह  सूचित  करते

 का  खूब  गहरा  ज्ञान  होगा
 ।  हुए  हर्ष  होता  है
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 भर  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  त्रितलीय  करार  का  उल्लंघन  करके  पश्चिमी

 करार चाय  केਂ  व्यापारियों  के  साथ  एक  बंगाल  की  सरकार  ने  नियोजकों  को  श्रमिकों

 रहो  गया  है  जिस  का  कि  at  उन  उन  देशों  की
 मजूरी

 कम
 करने  की  WAT

 दे  दी
 है

 ?

 की  सरकारों  ने  श्रनुसमथेन  करना  है  ।  वही
 श्री  gto  at °  कृष्णमाचारी  में

 इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये

 नहीं  समझता  कि  कलकत्ता  के  उस  न्रिंदलीय
 ane  न्य  देशों  को  भी  गया  है  कि  क्या  प्रचार

 सम्मेलन  में  कोई  करार  सम्पन्न  FAT  था
 के  लिये  वहां  इसी  प्रकार  की  या  अन्य  कोई

 उपयुक्त  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  |  श्री  सरमा :  चाय  सम्पदांत्रों =

 श्री  Uo  ato  गुहा  क्या  यह  सत्य  एक  भाग  में  श्रमिकों  की  मजूरी  में  बहुत

 कि  सरकार  ने  ऋण  की  सुविधायें
 अधिक  कमी  करने  का  हाल  का

 एक

 at  थीं  उन्हें  क्षतिग्रस्त  चाय  बागानों  जारी  करने  से  पूर्व  क्या  असाम  सरकार  ने

 भारत  सरकार  से  बरामद  ले  लिया  था  ? तक  पहुंचने  में  बहुत  समय  लग  गयी  ?

 को  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास  श्री  टो०  Zo  कृष्णमाचारी  :  arqatsit

 सूचना  नहीं  है  ।  की  देख-भाल  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य

 श्री  कार  Fo  चौधरी :  क्या  यह  सत्य  सरकार  का  होता  है  ।  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार

 कि
 जब  जो  प्रत्याभूत  दी  गई  है  वह  केवल  से  परामर्श  लेने  की  कोई  ऑझ्रावव्यकता  नहीं

 १९५३  के  चालू  व्यय  पर  ही  लागू  होती  है  ।

 है  ?  यदि  तो  १९५२  में  मन्दी  के  कारण
 श्री  सरमा  सरकार  को

 जो  दायित्व  gar  था  उसे  चुकाने  के  लिये
 यह  विदित  है  कि  area  सरकार  के  हाल  के

 क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ?
 mea  से  चाय  बागानों  के  एक  भाग  में  श्र  मित्रों

 श्र  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  की  मजूरी  में  बहुत  श्रमिक  कमी  हो  गई  है  ।

 की  सुविधायें  १९४५२  में  इन  चाय  सम् पदाओ ों

 को  दिये गये  ऋण  ग्रौर उन के उन  के  द्वारा  वापस
 श्री  ठी  ०  ato  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास

 इस  विषय  में  रिसाव  सरकार  से  कोई  सरकारी
 लौटाई  गई  राशि  पर  आघारित  हैं  ।  इन

 संवाद  नहीं  प्राप्त  हम्ना  है  ।
 का  आधार  चालू  व्यय  होगा  अथवा  चाय

 बागानों  की  कुछ  wear  ग्रा वश्य कता यें  होंगी  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मंत्री  महोदय

 यह  मुझे  ज्ञात  नहीं  हें  ।  नें  मेरे  प्रदान  का  जो  उत्तर  दिया

 श्री  नम्बियार  में  जान  है  उस  से  कया  में  यह  समझूं  कि  सब

 सकता  हं  कि  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  अभा  पत्रीं  में  त्रितलीय  सम्मेलन  के  कतिपय

 बताया  है  हाल  में  चाय  बागानों  के  बन्द  हो  सम्मत  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  जो  समाचार

 जाने  के  कारण  कितने  हजार  श्रमिक  बेकार  प्रकाशित  हुए  थे  वे  सब  निराधार  हैं  ?

 होगया  z  ?
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  स्तनीय

 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  मुझ  सदस्य  को  यह  समझना  चाहिये
 न

 मिलनी  चाहिये  ।
 त्रितलीय  सम्मेलन  में  कोई  करा  क्ककुफी

 श्यो  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  इस  बात  तात्पर्य  यह  है  कि  उस  दल  के  «परी

 की  भ्रांत  सरकार  का  ध्यान  भ्राकर्षित  किया  के  मध्य  कोई  करार  हो  ।  ६...  कार
 का

 गया  है  कि  कलकत्ता  में
 दो

 मास  पूवे  हुए  कोई  करार  नहीं  किया  गया  था
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 श्री  आर०  चौधरी  :  म  जान  श्री  वो  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री

 सकता  हं  कि  कितनी  सम्पदा ग्र ों  ने  उन्हें  ने  प्रभी  प्रभी  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 ax  भारत  के  बीच  जिस  करार  का  उल्लेख दी  गई  प्रत्याभूत  से  लाभ  उठाया

 किया  था  उस  के  सम्बन्ध  में  में  यह  पूछ सकता

 att  Zo  ato  मेरे  हू ंकि
 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  संयुक्त

 कृष्णमाचारी
 राज्य  झ्र मे रिका  में  एकमात्र  भारतीय  चाय

 पास  wat  तक  इस  विषय  में  कोई  सूचना
 के  प्रचार  के  लिये  एक  अमेरिकी  प्रचार

 नहीं  आई  ज्यों  aa  यह  सुचना

 area  में  माननीय  सदस्य  को  बता
 संगठन  को  धन  देने  का  विचार

 कर  रही

 ह ै?
 दूगा  |

 श्री  टी०  टो ०
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  हम  यह  जान

 कृष्णमाचारी  :  यह

 करार  तो  चाय  का  प्रचार  करने  के  लिये
 सकते  हें  कि  क्या  नियोजकों  द्वारा  चाय  बागानों

 हिना  है  भारतीय  चाय  का  नहीं  ौर  सरकार
 के  श्रमिकों  को  सहायता प्राप्त  खाद्यान्न  दिये

 जाने  के  seq  पर  भी  विचार  किया  गया  का  यह  इरादा  है  कि  इस  करार  के  अनुसार

 था ?
 केन्द्रीय  चाय  बोर्ड  को  इस  आन्दोलन  में

 भाग  लेने  की  अ्रनुमति  दे  दी  जाये  कार  इस

 श्री  eto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  विषय  के  लिये  आवश्यक  धन  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 का
 सम्बन्ध

 भी  राज्य  सरकारों से  है  कि
 वे

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  में  जान  सकता
 उन्हें  नियंत्रित  दरों  पर  खाद्यान्न  दे  सकती

 ह  कि  यह  धन  राशि  कितनी  होगी  ate  क्या
 हैं  या  नहीं  ।  मेरा  विश्वास है  fe  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  कौर  रिसाव  सरकार  इस
 यह  प्रचार  एक  मात्र  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 के  लिये  ही  किया  जायेगा  ?
 समय  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  इस  विषय

 में  बातचीत  कर  रही  हें  ।  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 श्रीमान  |  यह  चीज़  केवल  संयुक्त  राज्य
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  यह  नियंत्रित

 अमेरिका  के  लिये  ही  की  जा  रही  है  ।  यह दर  का  प्रश्न  नहीं  किन्तु  यह  तो

 प्राप्त  दर  का  प्रदान  है  जो  कि  ४  रुपये  प्रति
 करार  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  चाय

 व्यापारियों  के  साथ  हुकमो  |
 अमन  |  नियंत्रित  दर  तो  कहीं  अधिक

 एशियाई  चलचित्र  समाज

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो  * QU,  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  क्या

 सहायता प्राप्त  दर बिल्कुल  स्पष्ट  ही  है  |  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नियंत्रित  दर  से  शभ्रवश्यमेव  कम  होगी  ।
 क्या  सरकार  को  यह  विदित

 सहायता  कोई  श्रावव्यकता
 है  कि  लन्दन  के  भारतीय  कौर  पाकिस्तानी

 नहीं  रहेगी  ।
 विद्यार्थियों  ने  एक  एशियाई  चलचित्र  समाज

 मे  >  टनी
 फलती  रेणु  चक्रवातों  aa  |  q  4  ही  की  स्थापना  की  है  ;

 |  क्या  सरकार  ने  इस  समाज  से

 उन  के  द्वारा  भारतीय  चलचित्रों  के  दिखाये wee  महोदय  माननीय  मंत्री

 पहिले  हा।म्क्हू  बतला  चुके  हें  कि  यह  राज्य  जाने  के  लिये  श सम्पकं  स्थापित  किया  है  ;

 सरकार का  काम  है  ।  और

 153  P.S.D.
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 यदि  तो  क्या  इस  समाज  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  चिन्टु

 ने  भारत  सरकार  से  चलचित्र  दिखाने  के  समाज  के  एजेंट  नहीं  हैं  ।  यह  एक  निजी

 लिये  उधार  देने  की  प्रार्थना  की  है  ?  माननीय  सदस्य  सीधे  उसਂ समाज  है  ॥

 समाज  को  लिख  कर  पुछ  सकते  हु  |
 चेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  (sit  अनिल के

 ०

 श्री  के ०  Fo  बसु  :  में  जान  सकता
 चन्दा  )  जी  at

 हूं  कि  उन्होंनें  कौन-से  दो  fares  चलचित्र
 जी  नहीं  ।

 लन्दन  में  दिखाये
 जी  हां  ।

 इस
 समाज  ने  हमारे

 जवाहरलाल  नेहरू  उन्होंने
 लन्दन स्थित  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  से

 श्र  डा०  कोटनीस  ये  दो  चलचित्र
 सितम्बर  PEXR  में  दो  शिक्षाप्रद  चलचित्र

 दिखाये थे  ।
 उधार  लिये  थे  ।

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  यह  जानना

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  में  जान  चाहता  था  कि  क्या  इस  समाज  ने  भविष्य

 सकता हूं  कि  इस  समाज  के  उद्देश्य  क्या  हें
 ?  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  कौर  क्या

 भारत  सरकार  से  वे  चलचित्र  मांगे  गये  हैं  ?
 श्री  अनिल  के०  सम्भवतः

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  भारत  सरकार इंगलैण्ड  में  कुछ  पूर्वी  चलचित्र

 किन्तु  हमारे  पास-यहां  इस  समाज  के  उद्देश्यों
 का  इस  समाज  से  बिलकुल  कोई  सम्बन्ध

 पिर  rd ही  ७ तथा  weal  के  सम्बन्ध  में  कोई  G  नहीं है  ।

 जानकारी  नहीं है  ।  दक्षिण  अफ्रीका  सें  भारतीयों  के  साथ  व्यवहार

 att  एस०  Ato  व्या  aa  सम्बन्धी  सद्भावना  आयोग

 समाज  में  प्रत्य  एशियाई  देशों  के  विद्यार्थी  *2G.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्यो

 भी  भाग  लेते  हे  ?
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  दक्षिण  भ्रफक्रीका  में  भारतीय प्रवान  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 हमें  जो  सूचना
 मिली

 है  उसके  ननसार  इस  उद्भव  के  लोगों  के  साथ  किये  वाले

 समाज  को  एशियाई  चलचित्र  समाज  कहते  व्यवहार  सद्भावना  अयोग  aq

 भ्र भी  दो  या  तीन  मास  पूर्व  गत  दिसम्बर  दक्षिण  भारत  कौर  पाकिस्तान

 के  बीच  बात  चीत  की  व्यवस्था  करने  के में
 लन्दन  में  इसका  उद्घाटन  किया  गया  था  |

 लिये  अब  तक  क्या  कोई  रंग  उठाये  हें  श्र ak
 जहां  तक  में  जानता  हूं  इस  के  साथ

 केवल  भारतीय  कौर  पाकिस्तानी  विद्यार्थियों  यदि  तो  वे  क्या  हें  ;

 का  ही  सम्बन्ध  यद्यपि  कौर  लोग  भारत  सरकार  कौर  उक्त  आयोग

 भी  इस  में  सम्मिलित  हो  सकते  त्रिदोष  में  न  तक
 किस  प्रकार  का  पत्र  व्यवहार  हुमा

 विशेष  चलचित्र  दिखाने  के  लियें  यह  एक  है  ;  और

 छोटा-सा  समाज  है  ।
 क्या  आयोग  ने  अपने  काम  की  कोई

 रूप  रेखां  बनाई  है  ? श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान

 सकता  हं  कि  क्या  इस  समाज  का  भविष्य
 वे

 दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 के

 ०

 में  भारतीय  चलचित्र  दिखाने  का  कोई  कार्यक्रम  से  /
 ॥  तक  महासभा

 के  प्रधान  २१  १९५२  की
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 इस  घोषणा  के  कि  संयुक्त  राष्ट्रीय  अफ्रीका  की  संसद्  के  समक्ष  इस  समय  प्रस्तुत

 दो  अधिनियमों  के  बारे  में  कोई  संवाद
 aga  अयोग  में  यूगोस्लाविया

 झर  क्यूबा  के  प्रतिनिधि  इस  आयोग  भेजा है  ?

 की  रचना  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रगति  नहीं  जवाहरलाल  नेहरू  इस  म

 हुई  है
 ।  यह  समझा  जाता  है  किਂ  संयुक्त  सन्देह  नहीं  कि  जब  यह  विषय  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  महामंत्री  ने  इन  तीनों  सरकारों  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष  पायेगा  तो  इस  बात  की

 से  ज  मनोनीत  करने  शर  उनका  ध्यान  जायेगा  श्र

 की  प्रार्थना की  है  ।  इन  विषयों  में  औपचारिक  कार्यवाहियों  के

 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता  अतिरिक्त  अनौपचारिक  कार्यवाहियां  भी

 t

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है
 कि

 राष्ट्रीय  की  जाती ह  ।

 महासभा  द्वारा  इस  संकल्प  के  पारित  किये
 बड़ौदा  आका दावा णी  केन्द्र

 जीनें  के  पश्चात्  से  दक्षिण  भ्रफ्नीका  की  सरकार
 QR,  श्री  दादी  :  क्या  सूचना  तथा

 ने  क्षेत्र  विभाजन  विधेयक  के  sada  को
 प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 स्थगित  करने  के  स्थान  में  इस  को  तेजी  से

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार
 लागू  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  कौर  इस

 के  परिणामस्वरूप  भारतीय  उद्धव के  बहुत
 का  बड़ौदा  के  वर्तमान  श्राकादावाणी  केन्द्र

 से  लोगों  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ा  है
 ?  को  बन्द  कर  देने  का  विचार  है  ;

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  जी  हां
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  के  क्या
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता

 कारण ह
 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बड़ौदा की  सरकार  ने  गांधी-स्मरण  करार  के  फल स्व
 की  जनता  ने  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया

 भारतीय  उद्धव  के  व्यक्तियों  को  दी  गई

 है  जिस में  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  इस
 सुविधायें  रह  करने  का  निकाय  किया  है  ?

 आकाशवाणी  केन्द्र  को  बन्द  न  किया  जाये
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  जी  उन

 my

 की  पत्नियों  के  सम्बन्ध  में  ।

 का
 घी  एस०  एन०  दात  में  जान

 यदि  उपरोक्त  भाग

 उत्तर  स्वीकारात्मक  क्या  सरकार

 सकता  हूं  कि  क्या  भारत  इन
 अपन  निश्चय  को  बदलने  का  विचार  कर

 सुविचारों  के  रह  करने  को  रोकने  के  लिये
 रही है  ?

 कोई  कार्यवाही  करने  जा  रही  है
 ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  तथा  ।  गत १  १/२

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  यदि  माननीय  सदस्य
 वर्ष  से  एक  परस्पर  मिला  gar  तौर  संयुक्त

 व्यक्तिगत रूप  से  झरा  कर  मुझे यह  मंत्रणा
 केन्द्र  काय  कर  रहा  है  जिसे  अ्रहमदाबाद-बड़ौदा

 दे  दें  कि  कया  कार्यवाही  की  जाये  ।

 केन्द्र  कहते
 ह  ।  यह  न  केवल  मितव्ययता

 श्री  ए०  ato  रहा  :  में  जान  सकता  की  दृष्टि  से  किया  गया  at  भ्रमित  भ्रच्छे

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  प्रसारण  कौर  कार्यकुशलता  के  आधार  पर

 या
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  एशियाइयों  तथा  भी  किया  गया  था  ।  अरहमदाबाद-बड़ौदा  के

 अन्य  रंगीन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  दक्षिण  इस  संयुक्त  केन्द्र  के  लिये  एक  बहुत  दक्तिशःली
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 झर  साझा  पारेषक  लगाने  का  विचार  अपमान  किया  जाता  है  ait  उन्हें  लूटा

 जो  कि  इन  दोनों  के  बीच  में  स्थित  होगा  ।  जाता है  ?

 पंचवर्षीय  योजना  में  इन  की  प्रसारणदशालाश्रों  श्री  भट्राचाये  को  पीटने  के
 पश्चात्

 तथा  कार्य-संचालन  में  भी  समन्वय  करने  का  उन  त्ति Tt  अवस्था  थी  ?

 विचार  किया  गया  है  ।
 इस  प्रकार  की  घट नाश् ों

 श्रीमान्  ।  जो  कि  बहुत  दिनों  से  हो  रही  रोकने
 चव्य

 भाग  तथा  के  उत्तर  के  लिये  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  है  ?

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |
 व  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 किसी  विशेष  नगर  की  इच्छा  को  पूरा  करने

 के  लिये  योजनायें  बनाना  या  बदलना  भी
 के०  चन्दा )  :  इस  सम्बन्ध में  समाचार

 पत्रों  में  एक  समाचार  तो  देखा  गया  है  ।
 सरकार  के  लिये  सम्भव  नहीं ਂहै

 ।  जो  कोई
 तथा  ।  विस्तृत  जानक कारी भी  समन्वय  कौर  रूपभेद  होंगे  उन  में  संयुक्त

 अ्रहमदाबाद-बड़ौदा  केन्द्र  के  श्रोताओं  के
 मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल

 हितों  का  ध्यान  रखा  जायेगा  ।  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 थी  दादी  :
 तथा  ।  पाकिस्तानी

 में  जान  सकता  हूं  कि

 यह  केन्द्र  कौन से  वर्ष  में  बनाया  गया
 चौकियों  पर  अ्रल्पसंख्यक  समुदायों  के  व्यक्तियों

 को  तंग  करने  की  शिकायतें  समय  समय  पर
 कितनी  लागत  में  बनाया  गया  था  कौर  इस

 प्राप्त  होती  रहती  ह  कौर  उन  के  सम्बन्ध
 केन्द्र  पर  प्रति  aq  कितना  श्रावत्तेक  व्यय

 में  पाकिस्तान  सरकार  से  पूछ  ताछ  भी  की
 होता  था  ?

 वे  झ्रारोपों  का  खण्डन जाती है  ।
 डा०  केसकर  :  मुझे  इस  प्रश्न  लिये  कर  देते हें  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखने

 पूर्वसूचना  चाहिये  ।  के  लिये  कि  यात्रियों  को  तंग  न  किया  जाये

 महत्वपूर्ण  पाकिस्तानी  चौकियों  पर  भारतीय
 पाकिस्तानी  चौकी  पर  श्री  भट्टाचार्य

 पर  आक्रमण  सीमाशुल्क  सम्पर्क  अधिकारी  नियुक्त  कर

 दिये गये  हें  ।
 न

 20.0  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 श्री  To  ato  गाय  माननीय  मंत्री क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 ने  बताया  कि  पाकिस्तान  ने  भ्रारोपों  का  खण्डन करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  २७  अक्तूबर

 १९५२  को  या  इस  के  रास-पास  श्री  देवेन्द्र  कर  दिया है  ।  इस  प्रकार  के  aga  के  प्रति

 शपथ  लेਂ  कर  कहे  गये  मामलों  में  सरकार चन्द्र  भट्टाचार्य  को  पांच  मुसलमानों  के  साथ

 तथ्यों  की  पड़  ताल  करवाने  के  लिये sat  की  पाकिस्तानी  चौकी  पर  रोक  लिया

 गया  था  कौर  बुरी  तरह  पीटा  गया  था  ?  तया  कार्यवाही  करती  है  ?

 श्री  भट्टाचाये  को  किस  तिथि  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )
 को  और  कैसी  अवस्था  में  सिलहट  जेल  जब  पाकिस्तानी  प्रदेश  में  तथ्यों  की  पड़ताल

 में  ले  जाया  गया  था  ?
 का  प्रश्न  तो  स्वाभाविकता  सरकार

 क्या  ag  सत्य  है  कि  विभिन्न  के  लिये  सन्तोषजनक  प्रमाण  प्राप्त  कर

 चौकियों  पर  भारतीय  प्रजाजनों  विशेष  रूप  सकना  सरल  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि

 से  fag  का  विशेष  रूप  से  इस  मामले  के  विषय  में  ३१ पाकिस्तान  पुलिस  द्वारा
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 दिसम्बर  १९४५२  को  समाचारपत्रों  में  एक  क्या  यह  सत्य  है  कि  जम्मू  कौर

 समाचार  प्रकाशित  हनना  था  ai  यह  काश्मीर  के  राजस्व  मंत्री  उस  स्थानਂ  को

 घटना  दो  मास  पहिले  घटी  थी  कौर  सीमान्त  देखने  गये  थे  कौर  यदि  तो  क्या  उन्होंने

 पर  जो  कुछ  हुआ  था  हम  उस  का  वृत्तान्त  इस  घटना  के  बारे  में  सरकार  को  कोई

 जानने  का  प्रयत्न कर  रहे  विशेष  रूप  से  प्रतिवेदन  दिया  है  ?

 किसी  सरकार  के  लिये  इस  विषय  में  वास्तविक  १९४७  से  लेकर  पाकिस्तानियों

 तथ्यों  का  पता  लगाना  सरल  नहीं  है  ।  हम  ने  राज्य  के  प्रदेश  पर  कितनी  बार  धावे
 यथासम्भव  तथ्यों  को  कुछ  हद  तक  ठीक  किये

 हैं
 !

 टीक  जानने  की  चेष्टा  कर  रहे  ह  ।  साधारणतया
 a  PER  को

 उस  सरकार  से  विरोध  प्रदर्शित  करने  के

 अतिरिक्त  जिला  मजिस्ट्रेट  मिलते  हें  इत्यादि ।

 किये  गये  धावे  में  कितनी  सम्पत्ति

 कौर  पशु  ले  गये  थे  ?

 श्री  ए०  ato  9.0  में  जान  सकता
 इस  धावे  में  कितने  व्यक्ति  मारे

 हूं  कि  क्या  इस  भद्र पुरुष  को  वस्तुतः  बन्दीगृह  गय े?

 में  ले  जाया  भी  गया  था  ae  wa  वह  कहां
 १९४७  से  जनवरी  १९५३  तक

 पाकिस्तानियों  ने  नकदी  इत्यादि  सभी
 श्री  अनिल  to  चन्दा  :  हमारे  पास

 प्रकार  की  कितनी  सम्पत्ति  लूटी  ?

 प्रभी  तक  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 वे  दैनिक-सायं  उपमंत्री  अनिल  क े० श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमारे  पास

 पारपत्र  के  अ्रतिरिक्त  अभी  तक  अर  कोई
 :  र  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  भ्र ौर  प्राप्त
 सुचना  नहीं  है  ।

 होते  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 श्री  नाना दास  सुचना

 कके  हेतु  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  दर्शकों  को  १  जनवरी  १९४९  तक  खुले  रूप

 से  लड़ाई  हो  रही  थी  ।  इस  श्रवण में  घावों
 प्रश्नों  की  सूचियां  दी  जाती  हैऔर  क्या  उन्हें

 इस  प्रकार  के  कागज  दशकों  के  कक्ष  में  ले  की  संख्या  का  व्यौरा  नहीं  रखा  जा  सका

 जाने  दिये  जाते  हें  ?  क्योंकि  घावों  अर  में  भेद  नहीं

 किया जा  सकता  था
 ।  १  जनवरी  Ewe

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 से  ७२३  धात्रे  हुए  थे  जिन्हें  कि  युद्ध  बन्दी

 यह  प्रइन  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  होता है  ?

 माननीय  सदस्यों  को  सदन  की  कायंवाही
 करार का  उल्लंघन  समझा  जा  सकता है  ।

 में  इस  प्रकार  से  बाधा  नहीं  डालनी  चाहिये  ।
 उपरोक्त  भाग  में  जिन

 Bz  घावों  का  उल्ला  किया  गया  है  उन

 wea  रामगढ़  पर  पाकिस्तानी  धावा
 में  धावा  करने  वाले  १८३१  पशु  चुरा  ले  गयें

 *२१.  सरदार  एस०  सहगल  और  उन्होंने  Bw Xoo  स्वयं  भ्रमित

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की
 मूल्य  की  सम्पत्ति  लूटी  ।

 कपा  करेंगे  कि  स्टेशनों  झर  बन्दूकों  a

 सुसज्जित  पाकिस्तानियों  ने  १९
 चाय  बागानों  का  बन्द  होना

 १९५२  को  जम्मू  के  निकट  रामगढ़  गांव  पर  *22.  सरदार  ए0०  एस०  सहगल :

 धावा  किया  था  शर  वे  सम्पत्ति  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 कौर  १९  पद्  ले  गये  थे  ?  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  यह
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 विदित है  कि  कलकत्ता  के  त्रितलीय  सम्मेलन  att  ए०  Ato  में  जान

 a के  पश्चात्  कछार  के  लगभग  ५३  चाय  समवाय  सकता  पिक  कि  क्या  सरकार  के  पास  इस  विषय

 तक  बन्द  हो  चुके  हें  ?  में  कोई  सूचना  है  कि  इन  नौकरी  से  प्लग

 किये  हुए  श्रमिकों  में  से  कितने  श्रमिकों  को

 क्या  यह  सत्य  है  fe  चाय
 श्र  कोई  काम  दे  दिया  गया  है  या  खेती

 समवायों  के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  बन्द  चाय

 करने  के  लिये  भूमि  दे  दी  गई  है
 ?

 बागानों  के  ५०,०००  से  अधिक  मजदूर  कौर

 कर्मचारी  बेकार  हो  गये  हैं  ?  श्री  टी०  TYo  कृष्णमाचारी  :

 भारतीय  स्वामियों  के  कितने
 मेरे  पास  ठीक  ठीक  सुचना  नहीं  है

 बागान  बन्द  बागानों  की  सूची  में  है  ?  थ्री  वेलायुद्ध  में  जान

 }  सकता  हूं  कि  केवल  wa  के  चाय  बागान
 क्या  यह  सत्य  है  कि  मजदूरों

 को  मकान  खाली  करने  के  लिये  नोटिस  भी  ही  कयों  बन्द  किये  गये  थे
 ?

 दे  दिये  गये  हे  ?  श्री  सरसा  चाय  बागानों  बन्द

 होने  को  रोकने  ,  जिस  से  कि  श्रमिक
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 बेकार  हो  गये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही
 टी०  कृष्णराव  :  (%)  ।

 करने  का  विचार  है  ?
 उपलब्ध  सूचना  के  अ्रनसार  कलकत्ता  प

 श्री  यह  कृष्णमाचारी  इस
 त्रितलीय  सम्मेलन  के  पश्चात  कछार  में

 बात  भी  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  से
 २६  चाय  बागान  बन्द  हुए  हें  जिन  में  से  १२  a
 के  स्वामी  भारतीय  हैं  |  re  कौर  हम  उन्हें  श्रमिकों  की  इस  प्रकार

 को  रोकने  के  लिये  आवश्यक  aft
 उपरोक्त  २६  बागानों  में  २२,५५६  देनें

 को  बिल्कुल  तैयार  हैं  ।

 मजदूर  और  कर्मचारी  हें  |

 श्री  आर०  के०  चौधरी  :  सरकार
 qs  ज्ञात  हुआ  है  जब  कोई  के  पास  इस  प्रकार  के  कोई  आरोप  आय

 चाय  बागान  बन्द  किया  जाता  है  तो  सामान्य तथा  =x  ? s

 श्रमिकों  को  वैज्ञानिक  औपचारिकता  के  eq
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 में  नोटिस  दे  दिये  जाते  गों  से  निकालने

 के  इरादे  से  नहीं  द  जाते  |
 इस  की  सम्भावना  थी  |  इसी  कारण  यह

 wet  उठाया  गया  था  कि  क्या
 «

 a  सरकार  को  यह  शक्ति  दी  जा  सकती  है  । To  सौ ०  गुहा
 ने  पश्चिमी  बंगाल  तथा  श्रीराम  सरकार  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात को
 को  इन  नौकरी  से  निकाले  हुए  श्रमिकों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अचानक  बहुत
 कोई  ae  काम  दिलाने  के  लिये  कोई  संवाद  लोग  बेकार  हो  गये  हें  क्या  भारत  सरकार

 भेजा है  ?  का  इस  वैकल्पिक  नौकरी  देने  के  प्रश्न  को

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार  की  अन्य  विभिन्न  योजनाओं  म
 यह

 समझने  का  कोई  कारण  नहीं है  कि  पश्चिमी  सम्मिलित करने  का  विचार  है  ?
 बंगाल  ौर  आसाम  की  सरकारें  इस  विषय ~  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  भारत
 म  आवश्यक  कार्यवाही  करने  का  प्रयत्न  सरकार  तो  केवल  राज्य  सरकार  के  द्वारा

 नहीं  कर  रही  हें  ।
 ही  art  कर  सकती  है  कौर  वह  इस  विषय



 82  मौखिक  उत्तर  १३  फरवरी  2843.0  मौखिक  उत्तर  र

 में  राज्य  सरकार  से  पत्र-व्यवहार  कर  रही  भी  उसी  प्रकार  की  वित्तीय  सहायता  देने

 जै  |  का  विचार  है  ?

 कीमतों  रेणु  चक्रवर्ती  बया  विशेष  श्री  टी०  Sto.  कृष्णमाचारी  जी

 eq  से  इस  विषय  में  पश्चिमी  बंगाल  श्र  यदि  हमारे  लिये  उन्हीं  act  पर  वही

 आसाम  की  राज्य  सरकारों  से  कोई  सम्मेलन
 सुविधायें  देना  सम्भव  हो  तो  हम

 करने  का  विचार  है  ?  निश्चय  ही  देंगे  ।  पर-तु मुझे  भव  है  कि

 श्री  Bo  टी ०  कृष्णमाचारी  :.  न
 दोनों  चीजों  में  कोई  समानता  नहीं

 है
 '

 डस  समय  सरकार  यह  अनुभव  नहीं  करती

 fe  सम्मेलन  की  कोई  श्रावइ्यकता  है  |
 att  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 >
 कुछ  सम्भव  पत्र-व्यवहार  से  ही  हो

 मजदूरों  को  इस  प्रकार  की  सहायता  देने

 जायेगा  |  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 हमें इस  स्पष्ट

 att  आर०  के०  चौधरी  :  प्रश्न  का  स्पष्ट  उत्तर  मिलना  चाहिये  ।

 मैं  सकता  हूं  कि  कया  किसी  दल  ने
 श्री  टी०  दी०  कृष्णमाचारी :  स्पष्ट

 भारत  सरकार  से  यह  शिकायत  की  है  कि
 का  स्पष्ट  ही  उत्तर  है  ।  पृ  रितु  यह

 चाय  सम्पदाएं  उन  में  से  श्रमिकों  को  निकालने
 स्पष्ट  प्रश्न  बहुत  सी  गलत  धारणायें  पर

 के  लिये  बन्द  की  जा  रही  है  ।
 अ्राघारित है  हम  चाय  बागानों  को

 श्री  टो  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 बैंकों  से  उतना  ही  धन  ऋण  लेने  की  सुविधायें

 स | शिकायतें  तो  दिनों  की  जाती  हैं  ।  qe  दे  रहे  हें  जितना  कि  उन्होंने  गत  वर्ष  ऋण

 नहीं  कह  सकता  कि  हमारे  पास  विशेष  रूप  लिया  किन्तु  शर्तें  यह  है  कि  वे  पहिले

 से  इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत  झाई  जहां  तकਂ ऋण  लिया  ठ्ञ्ना  धन  लौटा  दें  ।

 है  या  नहीं  क्योंकि  हमारे  पास  बहत  से  श्रमिकों  सम्बन्ध  है  उन  पर  ये

 संवाद  कराते  रहते  हें  दत  नहीं  होतीं  |  उदाहरण

 श्रीमान |
 थ  मजदूर  संघ

 श्री  बी०  एस०  मति  म्  ay  ्  ?  म

 जान  सकता  a  fe  बया  वैधानिक  नोटिस
 धन  के  लिये  उन्हीं  शर्तों  पर  किसी  बेक  पर

 g

 देने  के  भ्रतिरिवत  किन्हीं  श्रमिकों  को  चाय
 आश्रित  तो  हम  उस  के

 प्रश्न  पर  विचार  करने  ।
 बागानों  द्वारा  दिये  गये  मकानों  में  से  वस्तुतः

 परन्तु  इन  दोनों

 चीजों  में  परस्पर  बिल्कुल  समानता  नहीं
 निकाला भी  गया  है  ?

 है  यद्यपि  माननीय  सदस्य  को  चाहे  यह  कितना

 श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी

 :
 ही  स्पष्ट क्यों  न  हो  ।

 मुझ  भय  है  fe  जिस  माननीय  सदस्य

 ने  इस  श्री  एच०  यी ०  कामत  को  एम न प्रश्न  की  सूचना  दी  थी  उन्होंने  मुझ

 से  यह  प्रदान  पूछने  का  विचार  नहीं  किया  था  ।  में  कष्ट  दिया  जाना

 गर्त  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।
 *२३.  श्री  गिडवानी  :  क्या

 श्री  के०  Fo  बसु  :  इस  को  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्या  .  करेंगे

 ध्यान  में  रखते  au  कि  चाय  बागानों  को  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  अपने  लन्दन  स्थित

 वित्तीय  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  किया  उच्चायुक्त  द्वारा  २८  अक्तूबर  १९५२ को  एथेन्स

 गया  है  जया  सरकार  का  बेकार  श्रमिकों  को  में  ग्रीक  पुलिस  अधिकारियों  द्वारा श्री  एच०
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 वी०  कामत  को  कष्ट  दिये  जाने  के  प्रति  न्नावनकोर-कोचीन  के  लोगों  को  साम्यवाद

 के  विषय में  ग्रीक  सरकार से  पुछताछ  की  है  ?  के  विरुद्ध  भड़काया  गया  था  ?

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  o

 को  ग्रीक  सरकार से  कोई  उत्तर  मिला  है  स्पष्ट  है  कि  माननीय  महिला  ने  गलत

 और  उस  उत्तर  का  स्वरूप  क्या  है  ?
 या  वृत्तान्त  को  गलत  पड़ा  क्योंकि

 बेदेशिक-का्य॑  उपमंत्री  (att  अनिल  भ्रमेरिकन  राजदूत  इस  बात  का  बहुत

 के०  चन्दा  )  श्रीमान  ।  रखता  है  कि  उस  के  द्वारा  इस  देश  में  इस

 wat  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  प्रकार  का  कोई  राजनीतिक  भाषण  a  दिया

 जाय े।
 अमेरिका  सुचनालय

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रत *
 २५.  कुमारों  एनी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 इस्पात  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिए  बातचीत

 कि  झ्र मेरिक नों  ने  भारत  में  कितन  स्थानों

 में  अपने  सूचना  स्थापित  किये  हुए  हे  ?  *२६.  श्री  विश्वनाथ  test:  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें

 वे  दैनिक-सायं  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 कि  क्या  भारत  में  लोहे  अर  इस्पात  के  मिले

 चन्दा )  :  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  सूचना
 जुले  कारखाने  की  के  सम्बन्ध  में

 विभाग के  पदाधिकारी  नई  दिल्ली  में  संयुक्त  satay  ब्रिटिश  शर  जापानी  इस्पात

 राज्य  भ्र मे रिका  के  दूतावास  के  साथ  तर
 के  उद्योगपतियो ं&  बातचीत  करने  के

 मद्रास  शौर  कलकत्ते  में  संयुक्त  लिये  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  अमेरिक
 राज्य  शभ्रमेरिका  के  महावाणिज्य  दू ता लय  के

 भेजा  गया है  ?
 साथ  संलग्न  हैं  ।  संयुक्त  राज्य  के  सूचना

 इस  बातचीत  का  फल
 विभाग  के  बंगलौर  ौर

 त्रिवेन्द्रम  में  पुस्तक लय  हैं  ।  हुमा है  ?

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी०  =
 कुमारी  एनी  श्री मानद

 में  जान  सकती  हुं  कि  क्या  किन्ही  wea  राष्ट्रों
 जी  at,  भारत  में  लोहे  अर  इस्पात

 को भी  इस  प्रकार  के  सूचना लय  खोलने
 के  एक  नये  मिले-जुले  संयंत्र  की  स्थापना  के

 सम्बन्ध  में  fara  बेक  झर  इस  में  रुचि  रखने दिये  जाते  हैं  ?

 वाले  कतिपय  विदेशी  समवायों  से  बातचीत
 श्री  अनिल  है ०  चन्दा  :  सूचना ?

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  के  तीन वरिष्ठ

 कुमारी  एनी  सस् क़रीन
 :  जी  हां  ॥

 पदाधिकारियों  का  एक  प्रतिनिधि  मण्डल

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  जी
 x.

 FEXR  में  अमेरिका  भेजा  गयाः हाँ  ।

 था 1 ay  बहुत  से  विदेशी  दूतावासों  के  सूचना लय

 तथा  पुस्तकालय  हैं  ।  सरकार  ने  अगली  कार्यवाही  की

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :
 में  भूमिका  के  रूप  में  परियोजना  के  विषय  में

 जान  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  एक  पूर्ण  प्रतिदेदन  तेयार  करने  के  लिये

 विदित  है  कि  त्रिवेन्द्रम  के  सूचनालय  FT  प्रौद्योगिक  frat  बनाने  का  निश्चय  किया

 ्  जिस  में  उन  समवायों  के  प्रतिनिधि  तथ उद्घाटन  करते  हुए  भ्रमेरिकन  राजदूत  ने

 श्याम  राजनीतिक  भाषण  दिया  था  जिस  में  fara  बैंक का
 एक  प्रतिनिधि  होगा  |
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 श्री  विश्वनाथ  में  प्रदान  मंत्री  जवाहरलाल

 माननीय  सदस्य  बातचीत  के  व्यौरे  को  यहां जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  मिले-जुले

 खाने  को  बनाने  के  लिये  कोई  विद्वेष  स्थान  दोहरवाना  चाहते  2  |  यह  उचित  नहीं

 पहिले  ही  नियत  किया  जा  चुका  हू  ?  होगा ।

 श्री  के०  सी  रेड्डी :  श्रीमान्  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौर  बातचीत  बन्द

 अब  हम  यह  जो  प्रौद्योगिक  feast  बनाने  जा  कर  दी  गई  है  ।

 रहे  हें  उस  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होनें  के  पश्चात्  att  के ०  के ०  बसु  में  जान  सकता

 ही  यह  काय  किया  जायेगा  ।  हूं  कि  इस  जापानी  प्रस्ताव  को  रह  करने  की

 श्री  टी०  के ०  चौधरी  :  में  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या सरकार  का

 जान  सकता  हूं  कि  FAT  भारत  सरकार  कौर  इस्पात  सन् यंत्र  लगाने  का  विचार हे  ?

 एक  जापानी  दल  के  मंध्य  इस  इस्पात  सशस्त्र  श्री  जवाहरलाल  सरकार

 को  संयुक्त रूप  से  लगाने  के  लिये  हाल  में  सदा  यही  करने  का  इरादा  रहा  है  ।  प्रदेश

 जो  बातचीत हो  रही  थी  वह  ट्ट  गई  हे  कौर  केवल  इतना  ही  था  कि  किसी  त्रय  का  ai fre

 भारत  सरकार  इसी  प्रयोजन  के  लिये  ब्रिटेन
 रूप  में  इस  में  भाग हो  ।

 के  किसी  दल  से  बातचीत  करना  चाहती  है  ?
 उत्तरी  योनियो  के  लिए  भारतीय  अधिवा

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  बातचीत  के

 स्वरूप  हम  ने  यह  अनुभव  किया  कि  FQ.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा

 क्या  प्रधान  मंत्री  FEUR  को
 चीत  को  बन्द  कर  देना  ही  ata  हैं

 उत्तरी  बोगियों  के  लिये  भारतीय
 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  इस  प्रकार के

 मूल  उद्योग  का  सर्वोपरि  भार  और  नियंत्रण  वासियों  के  सम्बन्ध  में  ते  गये  तारांकित

 किसी  विदेशी  हित  को  सौंप  दिया  जाये  ।  प्रदान  संख्या  Vee  के  उत्तर  को  निर्देश  करके

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तरी
 प्रभाव  जहां  तक  इस  इस्पात  संयंत्र  की

 योजना  का  सम्बन्ध  है  इस  मूल  तत्व  को  ध्यान
 बोर्नियों  में  बसने  की  शर्तों  का  वहां  पर  जा

 में  रखते  हुए  हम  ते  जापान  के  साथ  बातचीत
 कर  अ्रध्ययन  करने  के  लिये  वहां  कोई

 तीय  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजने  का  प्रस्ताव
 को  बन्द  कर  दिया हे  ।  a  ?

 गया  ह
 सरदार  ए०  एस०  सहगल :  क्या  यह

 यदि  तो  इस
 सत्य  हे  कि  लोहे  कौर  इस्पात  का  r

 जुला  कारखाना  मध्य  प्रदेश  में  स्थापित
 मण्डल  में  कौन  कौन  होंगे

 किया  जायेगा  ?  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री

 श्री  के०  do  के०  जी  हों  ।

 में  इस  का  वचन  नहीं  दे  सकता  |  इस  प्रतिनिधिमण्डल  के  गठन

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  इस  प्रदान  का  का  प्रश्न  जिसमें  कि  दो  सरकारी  तथा  2

 गैरसरकारी  सदस्य  तभी  सरकार पहिले  ही  उत्तर दे  चुके  हैं  ।

 के  विचाराधीन  है  । थ्रो  जी०  पी०  में

 जान  सव  ता  हूं  कि  जापानियों  ने  भारत  प्री  एन०  पी०  सिन्हा :
 में

 जापानी
 संयुक्त  संयंत्र  लिये  बया  प्रस्ताव  जान  सकता  हूं  कि  इंस  प्रतिनिधि  मण्डल

 के
 रखा था  ?  कब  भारत  से  प्रस्थान  करने  की  अदा  हे

 ?
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 श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  @  यदि  ऐसी  बात  तो  उन  की  संख्या

 के  बनने  के  पश्चात्  |  रेहू

 श्री  एन०  पो०  सिन्हा  में  इसके  अतिरिक्त  तट-कर  ait  ने

 जान  सकता  हुं  कि  बोगियों  जाने  वाले  निम्नलिखित  चीजें  प्रस्तुत  al——

 तियों  के  नागरिकता  के  अधिकारों  के  सम्बन्ध
 (१)  उद्योगों  को  गये  संरक्षण

 में  यदि  कोई  farqa  किया  गया  है  तो  वह  के  पुनरीक्षण  पर  ३.

 क्या  ते  भारतीय  नागरिक  बने

 (2)  औद्योगिक  उत्पादों  के  मूल्यों
 रहेंगे  ?

 के
 में

 ७

 थी  अनिल  के ०  चन्दा  :  हमारा
 (3)  स्टील  ov  कार्पोरेशन  ग्राफ

 निधि  मण्डल  वहीँ  जायेगा  ake  उस  स्थान

 पर  जा  कर  स्थिति  का  निरीक्षण  करेगा  अर
 बंगाल  लिमिटिड  तथा  इंडियन

 हमें  यह  जानने  तो  दीजिये  कि  उस  देश  में
 maa  एंड  स्टील  कम्पनी

 लिमिटिड  के  साधारण  अंशों  केਂ
 वस्तुस्थिति  हैं  ।

 ae  a
 बीच  न्याय्य  ग्रनपात थि  के  सम्बन्ध

 में  १  कौर

 weal  के  लिखित  उत्तर

 (*)  सम-तिकड़ी-दर्शन
 तपद-कर  आयोग

 पर  आयात

 *
 ७.  सरदार  हुक्म  fag:  ग्या  बाशी

 शुल्क  कम  करने  के  सम्बन्ध  में

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  १  प्रतिवेदन  ।

 तट-कर  कब  बनाया  ९

 गया  था  कौर  कब  से  घस  ने  कार्य  करना
 झ्रायोग  माल  दबा  कर  रखने

 आरम्भ  किया  ;

 32
 श्र  संरक्षण  के  दुरुपयोग  के  दो  मामलों  पर

 PEAR  तंक
 विचार  कर  रहा  हैँ

 ।  उन  का  सम्बन्ध

 संरक्षण  देने  के  कितने  मामलों  की  पड़ताल
 लिखित  उद्योगों  से

 की  गई  ;
 (2)  पेन्सिल  अर

 कितन  उद्योगों  की  संरक्षण  दिया

 गण  हैं  ;  कौर  (२)  चाय  की  पेटियों
 के

 उद्योग

 के  लिये  प्लाईवुड  अ्रौर  लकड़ी

 क्या  matt  ने  गत  बारह  मास  की  घटि्टया  |

 में  किसी  संरक्षित  उद्योग  द्वारा  माल  दबा

 कर  रखने  कौर  संरक्षण  का  दुरुपयोग  करने  उद्योगों  का  पंजीकरण

 के  मामले  को  निबटाया था  ?  *८.  सरदार  gan  सिह  :  क्या  वाणिज्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 करेंगें : टी०  :  २१

 EXR  I  आद्योगिक  विकास  तथा

 विनियमन  १९५१  के  अन्तत में  समझता  fe  माननीय  सदस्य

 ऐसे  मामलों  की  site  संकेत  कर  रहे  हैँ  जिन  वर्तमान  उद्योगों  के  पंजीकरण  में

 में  कि  संरक्षण  देने  के  लिये  जांच  पुरी  हो  गई  जनक  प्रगति  हुई  है  ;  AK
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 क्या  अधिनियम के Fo  पारित  होने  विद्यमान  है  र  इस  क्षेत्र  में  एक  शर

 खाना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं के  पश्चात  बने  हुए  कारखाने  पंजीबद्ध  किये
 =

 | जा  सकते  ह  कौर  वस्तुतः  पंजीबद्ध  fea  गय
 a

 kd

 ?  a +  (aq) र  wet |  नहीं

 उठते वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टी  ०  कृष्णमाचारी  श्रीमान  । हां  मोतियों जातीय  और  साडियों  का  हाथ कर धा  TAT

 इस  शअअधिनियम  के  लागू  होन  लिए  सुरक्षण

 के  पहुचाई  स्थापित  किये  गये  औद्योगिक
 १०.  पंडित  म  निसार  दत्त  उपाध्याय  :

 कारखानों  को  लाइसेंस  लेना  पड़ता
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलान

 पंजीबद्ध  नहीं  करवाना  पड़ता  ।  इस  ना  VaN
 की  कृपा  करेंग

 के  अठारह  कारखानों  को  लाइसेंस  दिये  गय

 ।
 क्या  मोतियों  ak  साड़ियों  के

 Yo  प्रतिशत  निर्माण  का  कय  हाथ करघा
 संसर  में  इस्पात  कारखाने  की  स्थापना

 को  सौंपने  का  प्रस्ताव  किसी  विशेष

 नया ९.  श्री  एम०  एल०  द्वीपों  वर्ष  के  उत्पादन  पर  आधारित  हैं  अथवा  यह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  प्रत्येक  वर्ष  के  उत्पादन  के  अनसार  बदलता

 कृपा  करेंगे  लगा

 क्या  मंसुर  A  एक  लोहे  तथा  इस  का  झ्राधारपत  वर्ष  कौन-सा

 इस्पात  केਂ
 area

 की  स्थापना  का  प्रस्ताव  शर  उस  वर्ष  से  क़ुल  उत्पादन  कस  न्

 फलीभूत  हो  गया ह
 बदलता  रहा  :  कौर

 यदि  तो  इस  दिशा  में  अब  हथकरघा  र  खादी  उद्योग

 तक  कितनी  प्रगति  हई  हे  की
 सहायता  के  लिये

 जो  कर  एकत्रित किया

 गया  ह डे  उसे  प्रयोग  करने  की  कौनसी  योजना क्या  संयंत्र  के  स्थान  के  विषय

 हें
 ?

 में  कोई  निश्चय  कर  लिया  गया  ह  और  यदि

 al,  तो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 टी ०  कृष्णमाचारी ) क्या  उस  के  बाद  से  प्रौद्योगिक
 तथा

 सरकार  के  भ्रादेशों  द्वारा  मिलों  में  मोतियों
 मिशन  का  गठन  हो  चका  हे  ;

 के  उत्पादन  को  उन  के  PEK L——
 |  z)  यदि  उपरोक्त  भाग 1

 का
 मारे  १९५२  की  अवधि  के  असत  मासिक

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  उन्होंने
 उत्पादन  के  ६०  प्रतिदिन  तक  सीमित

 सौंपी  गई  सदस्यों  पर  विचार  किया  है  ;  गया  है  ।  ये  आदेश  साडियों  पर  लांग
 अर

 नहीं  होते  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 कारखाने  के  कब  तक  स्थापित  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 किये  जाने  कौर  उत्पादन  करने  की  संख्या  २]

 सम्भावना  ह  ?
 अभी  हाल  में  बनाये  गये  ahaa

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  भारतीय  हाथ करघा  बोड़ें  ्र  प्रतीत

 तीय  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  नोई  इस  समय fo
 :  मंसूर  में  पहिले

 ही  एक  लोहे  और  इस्पात  का  कारखाना  ये  योजनायें बना  रहे  ह  ।
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 में  स्थित  शरणार्थी  दीवार  में  क्षमा  मंगवाने हाथ  करघे  की  वस्तुएं

 के  लिये  ara  ऐसा  प्रतीत  नहीं  होता *  ११.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 कि  इन  व्यक्तियों  ने  वहां  कोई  गुण्डागर्दी क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :  का  काम  किया  हो  ।

 क्या  हाथकरघा  ais  ने  पाकिस्तान  म  भारतीय  रिन्दों
 करघे  की  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  घटाने  शर  उचित

 का  आयात

 मूल्य  पर  सूत  के  सम्भरण  की  व्यवस्था  करने
 Fee.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर की  कोई  योजना  बनाई  है  ;  और

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 हाथ करघा  उद्योग  लिये

 की  कृपा  करेंगे  :
 उपयुक्त  यंत्र  तथा  भ्रौज्ारों  के  पर्याप्त  सम्भरण

 के  लिये  व्यवस्था  हँ  ?  क्या  यह  सत्य  हं  कि  पाकिस्तान

 सरकार  ने  भारतीय  समाचारपत्रों  के  आयात
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 को  सामान्य  भ्रनुज्ञप्ति में

 से  हटा
 तथा

 कर  इन  के  पाकिस्तान  में  स्वतन्त्र  रूप  से
 ate  ने  adt  हाल  ही  में  ara  करना  आरम्भ

 प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  हैं  ;
 किया  हैँ  ait  इस  प्रशन  में  कहीं  गई  बातों

 तथा  उद्योग  की  राय  सदस्यों  पर  बोर्डे  क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  संस्थानों

 यथासमय  विचार  करेगा  |  तथा  समाचार  पत्रों  ने  यह  मांग  की  हँ  कि

 भारत  सरकार  इस  विषय  में  पाकिस्तान  से

 फ्रांसीसी  भारत  से  गुंडों  का  हमला  बातचीत  कौर

 क्या
 *

 r9  बेक टार मत  प्रधान  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  पग  उठायें  हूं  या  उस  का  उठाने  का  विचार
 A

 ह
 ?

 क्या  यह  सत्य  हँ  कि  ७

 १९५३  को  मद्रास  राज्य  में  विल्लुपुरम  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  zo

 निकट  फ्रांसीसी  भारत  से  अण्डों  ने  भारत  ao  कृष्णमाचारी )  :  पाकिस्तान

 संघ  के  प्रदेश  पर  हमला  किया  था  ;  द्वारा  २२  १९४५२  को  खुली  सामान्य

 इन  आदमियों  ने  गुण्डागर्दी  के  अनुज्ञप्त  के  रह  कर  दिये  जाने  के  परमात्मा

 कुछ  समय  समाचारपत्रों  का  रायात
 क्या  क्या  काम  किये  थे  ;

 बिना  श्रनुज्ञप्तियों  के  हीं  करने  feat  गया
 उन्हें  कब  कौर  कैसे  खदेड़ा  गया

 था  ?
 था  ।  इस  समय  इन  का  आयात  भ्रनूज्ञप्तियों

 के  ग्रीन  करने  दिया  जाता है  ।

 वं  दैनिक-सायं  उपमंत्री  अनिल
 श्रीमान्  ।

 के०
 :

 से  सरकार
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 को  यह  सूचना  मिली  है  कि  ७  जनवरी  को

 पत्लियानल्लियानौर  में  एक  छोटी  सी
 “

 वोक्सवॉगन
 ही

 कारों  का  आयात

 घटना  हुई  थी  ।  बताया  जाता  है  कि  फ्रांसीसी  *२९.  श्री  एम०  आर०  FAT

 प्रदेश  के  एक  लड़के  को  इस  स्थान  पर  किसी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ने  थप्पड़  मार  दिया  था  ।  बाद  में उस  लड़के  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  ने

 के  ४०  से  ५०  तक  सामर्थक  भारतीय  प्रदेश  जर्मन  गेनਂ  +  ो  का  भारत  में
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 आयात  करने  की  भ्राता  देने  से  इन्कार  कर  उत्तर  में  उद्योगों  के  प्रादेशिकीकरण  का  जो

 हैं  ।  वचन  दिया  गया  था  उस  सम्बन्ध  में  संविहित

 विकास  बोले  स्थापित  करने  की  योजना  नि प्र ग्रार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 Bo  कृष्णमाचारी  :  ज्ञात  हम्ना  हैं  कि  जुलाई
 इस  विस्तृत  योजना  को  क्रियान्वित  करने

 १2५०  में  हैव  के  एक  जोत  साथ  ने  दिल्ली
 में  तब  से  कोई  प्रगति  हुई  हे--द्रेख़िये  ससंद

 के  तृतीया  सत्र  १९५१  में
 के  एक  सार्थ  को  १००  फ़ोक्सवागेन  कारों  का

 आयात  करने  की  ग्राम  बने  की  प्रार्थना  गये  आश्वासनों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में

 की  थी  |  उन  की  यह  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं
 at  गई  adalat  को  दिखाने  बाले  विवरण

 को  क्रमांक सख्या  २  ? की  गई  थी

 aq sw
 भारतीय  कालीनਂ  जौर  कम्बल  (  )  जहां  तक  इस  प्रश्न  के  वित्तीय

 पहलू  का  सम्बन्ध  हू  इस  समय  स्थिति  क्या
 *30  श्री  के ०  जी०  a

 सप्रा  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ब  त |
 ars वजन

 उस  के  बाद  से  कितने  छोटे  ak
 को  ऊं  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य है  कि  are

 तीय  कालोनियों  ate  कम्बलों  के  निर्यात  के
 बड़े  उद्योग  स्थापित  किये  गये  हें

 ?

 faa  विदेशों  में  meg  बाज़ार  है  कौर  वहां
 क्या  वे  सन्तोषजनक  रूप  से  कार्य

 इन  को  बहुत  मांग  है
 ?  कर  रहे  ?

 यदे  तो  इन  चीज़ों  का  निर्यात  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 करने  वालों  को  क्या  सुविधायें  दी  जा  रही  टी०  :  इस  शभ्रधिनियम

 क्या  यह  सत्य  हैँ  कि  भारत  से  के  अर्न्तगत  ग्रीन  वाले  नये  औद्योगिक

 कालीनों  के  निर्वात  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगे  खानों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 हुए  हैं  ?  मंत्रणा  देने  के  लिये  उद्योग  तथा

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  १९४५१  के  wait

 न्बन्व  लगाने  के  क्या  कारण  हँ  ?  एक  अनुज्ञप्ति  दात्री  समिति  बनाई  गई  हे  ।

 प्रत्येक  मामले  में  सिफ़ारिशें  करते  समय वाणिज्य  तवा  उद्योग  मंत्री  to

 यह  समिति  सभी  सम्बद्ध  बातों  जैसे  कि  किसी :  हो  fara  ।
 त्रिदोष  उद्योग  के  वर्तमान  सामना  तथा  सम्बद्ध

 हमारे  विदेश  प्रतिनिधि

 पारिक  सम्पर्क  तथा  इसी  प्रकार  की  eq
 क्षेत्र  में  औद्योगिकीकरण  की  सामान्य  अवस्था

 सुविधाओं  की  जो  कि  साधारणतया  निर्यात
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्थान  की  उपयुक्तता

 पर  ध्यान  देती  है  ।  इस  से  सं विहित
 करने  वाले  मांगते  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 विकास  बोर्ड  की  स्थापना  की  श्रावइ्यकता
 जी  नहीं  ।

 नहीं  रही  है  ।

 प्रीत  नहीं  उठता  ।
 प्रकट  नहीं  उठता  |

 उद्योगों  का  प्रादेशिक  विकास  तथा  उद्योग  अधिनियम

 १.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  के  अधीन  ५३  श्नुज्ञप्तियां  दी  गई  हे ं-

 २९  नये  कारखाने  खोलने  के  लिये  AK चाहिये  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कपा  करेंगे  कि  क्या  २६  ee  को  २४  वर्तमान  कारखानों  में  पर्याप्त  विस्तार  के

 पूछे  गय  तारांकित  seq  संख्या  RAVE  लार  वि  |
 faa  ।  यह  अधिनियम  PUR  में  लाग
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 eat  था  ate  परियोजनाश्रों  को  क्रियान्वित  आका दावा णी  के  प्रदान

 करने  के  लिये  सामान्यतया  १२  से  १८  मास
 ३.  श्री  एस०  एल ०  द्विवेदी  :  क्या

 तक  का  समय  दिया  जाता  हें  ।  इस  समय
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  २९  geury

 उन  के  कार्ये  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना
 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २२०२

 समय  से  बहुत  पूर्व  होगा  |
 के  उत्तर  से  उत्पन्न  प्रतिपूरक  प्रश्न  तथा  लोक

 कपा  को  कागज  की  सिल  सभा  के  प्रथम  सत्र  में  दिये  गये  झ्ाइवासनों

 इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही २  श्री  एस०  एल०  त्रिवेदी  क्या
 को  दिखाने  वाले  विवरण  के  क्रमांक  oe  में

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६  १९५२
 दी  गई  सूचना  को  निदेश  करके  यह  बतलाने

 को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  १२०३,
 की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  सरकारी  अथवा

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  द्वारा  पूछे  गये
 गैरसरकारी  व्यक्तियों  को  भ्राकाशवाणी  के

 उसी  प्रदान  के  अनुपूरक प्रश्न  उत्तर
 ,  कौर  नामक

 तथा  लोक  सभा  के  अगस्त  सत्र  में  दिये  गये
 प्रकाशन  बिना  मूल्य  भेजे  जाते  हे  झर  उन्हें झाइवासनों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  की  गई
 बिना  मूल्य  भेजें  जाने  वाले  व्यक्तियों  की

 कार्यवाही  को  दिखाने  वाले  विवरण

 सूची  में  कयों  सम्मिलित  किया  गया  है
 ?

 उसके  अन्तगंत  क्रमांक  ७]  को  निर्देश  करके

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  !:  बिना  मूल्य  दिये  जाने  वालें  पत्रों

 क्या  सरकार  का  ste  समिति  की  संख्या  का  ग्राहकों  को  दिये  जाने  वाले

 द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन  के  सारंश  पत्रों  की  संख्या  से  ग्रचपात  है  ?

 तथा  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  २९

 १९५१  को  प्रकाशित  की  गई  समिति  की  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (  डा०

 सिफ़ारिशों  ate  उस  के  परिणामों  से  वक्त
 लिखना  CREF ॥

 ६७  ।  सारंग  ७३ संक्षिप्त  विवरण  की  एक  प्रति  सदन  पटल

 पर  रखने  का  विचार  श्र  बिना  वितरण  का  ब्यौरा
 द

 नेपा  की  काग़ज़  की  मिल  के  इस  के  कारण  नीचे  दिये  जाते  ह

 कि  ee  का  क  ce  — निर्माण  की  दिशा  में  राज  तक  कितनी  प्रगति

 हुई है
 ?  इंडियन  आवाज  सार  कारण

 लिखना वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टो०  HoT  att):  ath  समिति
 Vv  पर्दे  सरकारी  प्रयोग  के

 के  प्रतिवेदन  के  सारांदा  की  एक  प्रति
 लिये  बांटे  गये

 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  {oR  भ  जेसी  अन्य
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  3]  प्रसारण  संघटनों  मैँ

 एक  जिस  में  मध्य
 Tort  -
 A4|  है

 प्रदेश  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  रिपोर्ट  के  के

 अ्रनुसार  ३०  2 BS RAR  तक  की  चारियों  यदि

 स्थिति  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  उन  के  अपने  नाम

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  से  कोई  रेडियो

 हो  एक
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 ऋम  का  पत्र  बिना  जो  पत्र  बिना  मूल्य  दिये  जाते

 शुल्क  जाता  हूं  उन  की  संख्या  तथा  ग्राहकों  को  दिये

 है  ।  वाले  पत्रों  की  संख्या में  लगभग  १:३०  को

 अनुपात  है  ।
 व्र  य  य  अ्राकाशवाणी  के

 हिन्दी  शब्द  कोष केन्द्रों

 क्रमों  को  तैयार  ४.  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी :  क्यों

 करने  र  प्रस्तुत  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  एक  हिन्दी  शब्द  कोष

 करने  के  सम्बन्ध  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  २९  PEXR

 में  मंत्रणा  देने  के  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  सख्या  २२१३

 लिये  स्थापित  की  क  के  उत्तर  कौर  उस  के  अन्तरगत  दिये  गये

 गई  विभिन्न  वचन  ,  देखिये  लोक  सभा  क  प्रथम  सत्र  मं

 मंत्रणादात्री  दिये  गये  आश्वासनों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में

 तियों के  गर  सर  को  गई  कार्यवाही  को  दिखाने  वाल  विवरण

 कारी  सदस्यों  को  दी  में  दी  गई  को  fa  करके  ag  बतलाने

 गईं  की  कृपा  करेंगे  :

 yy  wv  y  विभिन्न  सुप्रसिद्ध  क्या  उस  के  बाद  से  मंत्रालय  की

 कार्यालयों  विभागीय  समिति  द्वारा  तैयार  किया  gar

 संघटनों  को  उन  दाब्दकोष  प्रकाशित  हो  चका  है  कौर  सावंजनिक

 के  साथ  सौहार्दपूर्ण  प्रयोग  के  उपलब्ध  हो  सकता  है  ;

 सम्बन्ध  बनाये  रखने

 के  लिये  दी  गिर  |
 इस  बात  की  परीक्षा  कर  ली

 गई  है  कि  यह  शब्दकोष  भारत  के  संविधान

 ४६  g  आकाशवाणी  के  में  अपनाये  गये  पारिभाषिक  शब्दों

 कार्य  क्रमों  को  कौर  प |  ह  ayy 14  शब्दों  के  अनूप  है  ;  शर

 प्रकाशित  करने

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय केਂ  लिये  wa

 की  हिन्दी  मंत्रणादात्री  समिति  ने  aa

 किक  या  मासिक
 तक  क्या  काय  किया  है  ?

 gat  दि  के
 सुचना  तथा  प्रतारणा  मंत्री

 विनिमय  मं
 केसकर )  श्रीमान  ।  यह

 बांट  ६20  दाब्दकोष  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय
 ee a  के  हिन्दी  भाषा  के  माध्यम  द्वारा  प्रसारण

 करने  वाले  एककों  के  प्रयोग  के  लिये  बनाया
 उपरोक्त  के  अतिरिक्त  इंडियन  लिखना

 गया  प्रकाशन  के  लिये  नहीं  ।
 की  लगभग  १७०  आवाज़  की

 ९०  प्रतियां  और  सारंग  की  १००  प्रतियां  हां  ।

 विज्ञापनदाताओं  को  प्रमाण  की  प्रतियों  के  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय

 रूप  में  भेजी  जाती  हें  ।  की  हिन्दी  मंत्रणादात्री  समिति  की  दो  बैठकें
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 >
 हुई  हैं  र  उस  ने  उसे  निर्दिष्ट  किये  गये  इस  परियोजना  न  पुरा  होने

 के  सम्बन्ध  में  मंत्रणा  दी  है  पर  राजस्थान  कौर  मध्य  भारत  को  अलग

 राज्यों  के  अनुसूचित  क्षेत्र  अलग  सिंचाई  ate  विद्युत  के  कया  क्या  लाभ

 श्री  भीखा भाई  :  क्या  योजना  होंगे  ;

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  परियोजना  किस  क्रम  से  कार्यान्वित

 की  जायेगी  तौर  इस  के  क्रियान्वित क्या  यह  सत्य  है  कि  विभिन्न

 राज्यों  के  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  उन  राज्यों  के  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ौर

 अविकसित  क्षेत्र  हें  ;  श्र
 दोनों  राज्य  सरकारों  में  इस

 विभिन्न  राज्यों  ,  के  अनुसूचित  विषय  में  यदि  कोई  करार  तो  उस

 क्षेत्रों  में  से  कौनसे  क्षेत्रों  को  पंचवर्षीय  योजना  की  दाते  क्या  हैं  ;

 के  अन्तर्गत  विकास  योजनाओं  के  लिये  चुना

 गया  है  ?  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी
 :

 से  प्रथम  पंचवर्षीय
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :  (#)  (7)

 योजना  में  चम्बल  परियोजना

 के  प्रथम  क्रम  में  गांधी-सागर  बाध  झ्र
 निम्नलिखित  अनुसूचित  क्षेत्रों  को

 राणा  प्रताप  सागर  बांध  इन  दोनों  बाघों
 १९५२  में  आरम्भ  सामुदायिक  के  साथ  साथ  कोटा  में  एक  पानी  मोड़ने
 परियोजनाओं  के  प्रथम  वर्गों  में  सम्मिलित

 किया  गया  है
 का  बन्द  बनाने  का  विचार  किया  गया  है  ।

 आराम  गारो  ग्वालपाड़ा  १२.  लाख इस  परियोजना  से  कुल

 क्षेत्र  विकास  ।  एकड़  की  सिचाई  होगी  प्रथम  क्रम  में

 मिलकर  पहाड़ियों  का  क्षेत्र  विकास  ६०,०००  किलोवाट  की  जल  विद्युत  शक्ति
 |

 का  उत्पादन किया  जायेगा  |  उस  के

 बिहार  :  सन् थाल  परगना  --  रामेश्वर  दोनों  राज्यों  के  मध्य  वितरण  के  सम्बन्ध  में

 खण्ड  विकास  |  अभी  समझौता  होना  है  ।

 मध्य  प्रदेश  बस्तर  जिला  ।
 इन  प्रश्नों  पर  राजस्थान  अर  मध्य

 उड़ी ता  कालाहांडी  जिला  भारत  की  सरकारों  के  परामर्श  से  अभी ਂ

 सब-डिवीजन )  ।  विचार  किया  जायेगा  ।

 भील  क्षेत्र  --
 डूंगरपुर

 जिला  भ्रादिमजातियां  )  ।  चम्बल  घाटी  परियोजना

 त्रिपुरा  विकास  खण्ड )  |  ७.  att  कर्णी  fag  जी  :  )  क्या  योजना

 चम्बल  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 ६.  श्री  भीखा भाई  :  व्या  योजना  चम्बल  घाटी  परियोजना
 )

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  को  प्राथमिकता  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  fea

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  म
 किया  गया  है  ?

 सम्मिलित  चम्बल  परियोजना  के  अन्तर्गत  यदि  तो  प्राथमिकता  का  क्रम

 चम्बल  नदी  पर  कितने  बांध  बनाये  क्या है  ?
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 सिंचाई  तथा  घनीभूत  उपमंत्री  क्या  जरमेन  तथा  जापानियों  के

 अतिरिक्त  किसी  wea  देश  के  प्रयोजनों  को :  तथा  .  यह  परियोजना

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  ली  भी  व्या  पार  चिन्हों  को  पंजीबद्ध  करवाने

 गई  है  ।  इस  की  कुछ  विस्तृत  बातों  पर  के  लिये  प्रार्थनापत्र
 देनें

 की  अनुमति  दी  गई

 शीघ्र  ही  मध्य  भारत  शौर  राजस्थान  की  है  ;

 सरकारों  के  साथ  चर्चा  की  जायेंगी  ।  यदि  तो  किन  देशों  कौर

 रेशम  की  बुनाई  :
 (=)  इस  ag  जमन  कौर  जापानियों

 ८.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  वाणिज्य  से  पंजीकरण  के  कितने  प्रार्थनापत्र

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  प्राप्त हुए  हें  ?

 देश  में  कुल  कितने  हाथ  wet
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 रेशम  की  बुनाई  में  सगे  हुए  हें  ;
 टी०  :  यह  समझा

 हमारे  रेशम  बुनने  वाले  मुख्यतया  जाता  है  कि  माननीय  सदस्य  वर्ष  १९५२

 किस  किस  प्रकार  का  कपड़ा  तैयार  करते नित  के  लिये  जानकारी  चाहते  हें  ।  यदि  ऐसी

 शर  बात  तो  इस  वर्ष  SO’  प्रार्थनापत्र  प्राप्त

 द्य बनारस  के  रेशम  तथा  हुए  थे  ।

 उद्योग  किन  किन  कच्चे  पदार्थों  का  प्रयोग  ३३  ।

 करते  हैं  ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी  ०
 कृष्णमाचारी  )  लगभग

 श्रास्ट्रे

 संयुक्त  राज्य

 पगड़ी  का

 कुर्तों  का  सूट  का

 मफलर
 हांग  मलाया  ae.

 इत्यादि  ।
 पूर्वी

 वे  मुख्यतया  निम्नलिखित  कच्चे  शर  जापान  |

 पदार्थों  का  प्रयोग  करते  हूं  ;  रेशमी  जमीन  प्रयोजनों  से  ३३४  ।

 नकली  रैदास  का  धागा  कौर  जापानी  प्रयोजनों  से  ey

 सोने  तथा  चांदी  के  तार  ।

 व्यापार  चिन्ह
 वै  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  का  एतिहासिक

 विभाग

 20.0  श्री  एस०  सी ०  सामन्त
 ९.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे  कि  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  के  ऐतिहासिक

 चालू  वर्ष  में  व्यापार  चिन्हों  के  विभाग  के  भ्रनुसन्धान  करने  वाले  कर्मचारियों

 पंजीकरण  के  लिये  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र  ने  2E¥9  से  झर

 प्राप्त  हुए  विभिन्न  विषयों  पर  कितने  लेख  लिखे  हें  ?

 अराज  तक  उन  में  से  कितने  सार्वजनिक उन  में  से  कितने

 पंजीबद्ध  किये  गरो  हे  उपयोग  के  लिये  प्रकाशित  किये  qa  थे  ?
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 इस  विभाग  को  चलाने  पर  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 {e¥a,  FEXQ  श्र  PEKR  में  कितना  ऐतिहासिक  भाग  ने  सितम्बर

 व्यय  हुमा  था  ;  १९४९  से  ही  काय  करना  आरम्भ

 किया  था  ।

 ——
 निम्नलिखित

 लेख
 लिखें  गये  :

 लेखों  के  विषय  १९४९-५०  १९५०-५१  2S L-KR  BQ4I-4R

 आंज  तक

 समान्य

 एशिया  २८  28

 यूरोप

 TH  रिकी

 अमे  रिका

 आस्ट्रेलिया  ड

 कुल  योग  Ko  २७  श्र

 ह मत

 ये  लेख  मंत्रालय  के  प्रयोग के  यदि  तो  क्या  सरकार  का

 लिये  लिखे  गये  थे  और  इनमें  से  कोई  थी  ज्ञापन  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने

 प्रकाशित  नहीं  किया  गया है  ।
 का  विचार है  ?

 PERL-KR  में  3,255  रुपये  |
 frat

 ZEXR  ५३  में  €  LEAR  रुपये  ।
 ह  है|  ई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 हाथी )
 क ह

 श्रीमान्  ।  तथ्यों  के
 e¥a  में  यह  कार्यालय  बना  ही  नहीं

 था  ।
 सम्बन्ध  में  समाचार  ठीक  नहीं  है  ।

 परियोजनाओं  की  योजना  प्रदान  नहीं  उठता  |

 पर  ज्ञापन
 औद्योगिक  उपक्रमों  का  पंजीकरण

 ato  पी०  नायर यश  श्री  >  क्या
 १२८  श्री  बंसल

 :  क्या  वाणिज्य  तथा
 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  दिल्ली  से  १४  सितम्बर

 2EXR  को  प्रकाशित .  हुए  अझ्रांगलभाषा  े
 कि  ३१  PER  तंक  उद्योग

 तथा  विनियमन )  भ्र धि नियम  के  अधीन  कितने
 साप्ताहिक  पत्र

 |
 दिल्ली  के  पृष्

 औद्योगिक  उपक्रम  पंजीबद्ध  किये  गये  हे  ?
 १  पर  सामुदायिक  पा  रयोजनाशओं  की  योजना

 के  बारे  में  भारत  स्थित  अमेरिकन  राजदूत  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०
 श्री  चेस्टर  नोल्स  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  एक  ato  :  उद्योग  तथा

 ६०  पृष्ठ  की  ज्ञापन  के  सम्बन्ध  में  प्रकाशित  विनियमन )  १९४१  क्रि  धारा

 लेख  ओर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  १०  के  भ्रमित  ७  १९४५२  तक  जो

 गया  है  प्रौढ़  यह  बतलाया  जाये  कि  क्या  तथ्यों  कि  पंजीकरण  की  oad  तिथि  २२०६

 के  सम्बन्ध  में  यह  समाचार  ठीक  है  ;  शौर  औद्योगिक  उपक्रम  पंजीबद्ध  किये  गये  थे  ॥
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 औद्योगिक  उपक्रमों  को  अनुज्ञप्ति  देना  देश  में  इस  के  पंजीबद्ध  तथा

 १३-  श्री  बंसल  :  नया  वाणिज्य  तथा
 पंजीबद्ध  कितने  कारखाने  हें  ak  उन  में

 से  इस  समय  कितने  चल  रहे  हे  ?
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 ३१  १९४५३  तक  (१)
 क्या  यह  सत्य  है

 कि
 इनमें

 से

 अ्रघिकांश  कारखाने  स्वदेश  में  बनी  हुई  वस्तुझ्नों
 नये  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  और  (२)  की  मांग  न  होने के  कारण  बन्द कर  दिये
 वर्तमान  उद्योगों के  विस्तार  के  लिये  औद्योगिक

 उपक्रमों  को  अनुज्ञप्ति  देने  के  निमित्त  कितने

 प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए  ;
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दोनों  में  से  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिये  टी ०  कृष्णमाचारी )
 :  तटकर  बोर्ड  के

 अनुमान के  अनुसार  प्रति  वर्ष  भारत  में  लगभग कितनी  भ्रनुज्ञप्तियां  दी  कौर

 कुल  मांग  ५०  लाख  ग्रुप  की  होती  है  ।
 कितने  प्रार्थनापत्रों  के  सम्बन्ध

 में  शौर  अघिक  जानकारी  मांगी  गई  है  ?  १४५  पंजीबद्ध  तथा  ३  भ्र पंजीबद्ध

 कारखाने  ह  ।  ३  पंजीबद्ध  कारखानों  के
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  (att  टी०

 अ्रतिरिक्त  श्र  सभी  कारखाने  उत्पादन
 ao  :

 कर
 १९५३  ae  श्रनुज्ञप्तियों  के  लिये  १२४५

 प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए  थे  ।  इन में
 सरकार  के

 पास  इस  विषय

 में  कोई  ठीक  ठीक  सुचना  नहीं  किन्तु
 (१)  ७१  नये  प्रौद्योगिक  उपक्रमों की

 उसे  यह  विदित  है
 कि

 ये  कारखाने  अस्थायी
 स्थापना  के  लिये  भर

 रूप  से  बन्द  हो  गये  हैं  ।

 (२)  ५४  वर्तमान  उपक्रमों में  पर्याप्त

 विस्तार के  लिये  थे  ।
 भारत  में

 नियोजित
 बिदेशी

 नये  उपक्रमों  के  लिये  re  १५.  श्री  राजा  रमण  कैयों

 प्रार्थनापत्रों  श्र  पर्याप्त  विस्तार  के  लिये  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 २४  प्रार्थनापत्रों  के  प्राणियों  पहिले  किਂ  इस  समय  भारत  में  कुल  कितने  विदेशी

 ही  यह  सुचित  कर  दिया  गया  है  कि  कुछ  प्रजाजन  सरकारी  कौर  निजी  नौकरी  में

 दाँतों  के  अ्रधीन  उन्हें  अ्रनुज्ञप्ति दे  दी  जायेगी  |
 ~  लगे  हुए  हें  ?

 प्रथम  श्रेणी  के  ६  ने  शौर  दूसरी  के  १२  ने
 YYo  शर  १९५१  में  उन

 शर्तों  को  स्वीकार
 कर

 लिया  है
 ak

 उन्हें  की  संख्या  कितनी  थी  ?

 भ्रनुज्ञप्तियां दे  दी  गई  हैं  ।
 वे  मुख्यतया किस  राष्ट्र के  है

 २८  प्रार्थनापत्रों  के  सम्बन्ध

 में  र  शरीक  जानकारी  मांगी  गई  थी  ।
 श्र  जिस  काम  में  वे  लगे  हुए  हें  उस  का

 स्वरूप क्या  है  ?

 लकड़ी  के  पेचों  के  कारखाने
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 १४.  श्री  राधा  रमण  व्या  से  यह  जानकारी  एक तन् रित

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  की  जा  रही  है  a  जब  जितनी  उपलब्ध

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  लकड़ी  के  पेचों
 होगी  उतनी  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी

 की  विधिक  खपत  कितनी  होती  है  ?  जायेगी  ।
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 बिद्युत  संयन्त्र  तथा  सामग्री  का  निर्माण  अपितु  झ्रावेदनकर््तश्रों  के  नाम  के  झ्राधार

 पर  रखा  जाता  इस  अवस्था  Ae  यह
 १६.  सरदार  ए०  एस०

 बतलाना  सम्भव  नहीं  है  कि  कितने  व्यक्तियों
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार
 ने  वियना  की  शान्ति  कांग्रेस  में  सम्मिलित

 होने  के  प्रयोजन  से  पारपत्रों  के  लिये  आवेदनपत्र
 भारी  विद्युत्  संयन्त्र  तथा  सामग्री  के  निर्माण

 के  लिये  एक  कारखाना  खोलने  जा  रही
 दिये  कितने  आवेदनपत्र  स्वीकृत  कर  दिये

 गये  थे  या  कितने  पारपत्र  दिये  गये  थे  ।

 यह  संयन्त्र  कब  लगाया  जायेगा  भारतीय  पी पी परिषद

 a  इस  की  प्रारम्भिक  लागत  क्या  होगी  ?  ने  भारत  सरकार  को  ११७  नाम

 थे  जिन  में  से  ४१  नामों  की  विभिन्न  राजय सरकार  संयन्त्र  लगने
 सरकारों  से  पारपत्र  देने  के  लिये  सिफारिश

 के  पश्चात्  मूल  उद्योगों  को  भी  जिस  में  सहायक
 की  गई  थी  ।

 यातायात  की  सुविधायें  भी  सम्मिलित  हैं

 विकसित  करेगी  ?  जेसा  कि  सदन  में  कई  बार  बताया

 जा  चुका  है  पारपत्रों  के  झ्रावेदनपत्रों  पर उत्पादन  मंत्री  Fo  सी०

 सरकार  भारी  विद्युत  शक्ति  संयन्त्र  प्रत्येक  व्यक्ति  के  गुणदोष  के  अधार  पर

 विचार  किया  जाती  है  ।  जहां  यह  समझा बनाने  लिये  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही है  ।
 जाता  है  कि  पारपत्र  देना  जनहित  में  उचित

 नहीं  है  तो  पारपत्र  नहीं  दिया  जाता  |
 तथा  इस  अवस्था  में

 x

 थे  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।  ठौबल  सामुदायिक  परियोजना

 वियना  a  fara  शान्ति  कांग्रेस  में  २१.  श्री  एल०  ज  fag  :  कया  योजना

 सम्मिलित  होने  के  लिए  पारपत्र  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 १८.  श्री  एच०  एनग्मुकर्जी  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  ठौबल
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  में  लगभग
 कि  वियना  में  हाल  में  हुई  विश्व  शान्ति

 ५  १/२  मील  लम्बे  और  ३  मील  चौड़े
 कांग्रेस  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  कितने

 पारियों  के  लिये  चप् राव दन  दिये  गये  थे  ?
 लौशाईपाट  नामक  दलदली  भूमि  के  टुकड़े

 को  इस  भूमि  के  छोर  पर  रहने  वाले  ग्रामीण
 राज्यवार  कितने  पारपत्र  दिये

 कृषि योग्य  बनायेंगे  ;

 क्या  यह  सत्य  है  कि  उक्त  ग्रामीणों
 कितने  श्रावेदन  पत्र  स्वीकृत  ने  उपरोक्त  दलदली  भूमि  में  से  नालियां

 कर  दिये  गये  थे  शर  किन  कारणों  से  प्रस्वीकृत
 बना  कर  पानी  निकालने  के  लिये  पहाड़ियां

 किये गये  थे  ?  काटने  में  बिना  पारिश्रमिक  के  तथा  स्वेच्छा

 से  कार्यो  किया  था  ; प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 से  (7)  भारत  में  विभिन्न  नया  यह  सत्य  है  fe  ग्रामीणों

 राज्य  सरकारें  पारपात्र  देती  हें  ।  क्योंकि
 द्वारा  ta  से  की  गई  सेवा  के  बदले  में

 पारपत्र  जारी  करने  का  अभिलेख  श्रावेदनकर्त्ता  सरकार  इस  प्रकार  कृषि योग्य  बनाई  गई

 के  उद्देश्य के  अधार  पर  नहीं  भूमि  को  बिना  मूल्य  बांटेगी  ;
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 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 टी  ० पहाड़ियों  की  कटाई  को  पुरा

 ज  के  लिये  प्रति  व्यक्ति  एक  दिन  के  टी  ०
 नहीं  श्रीमान  ।

 हिसाब  से  कितने  दिन  लगने  चाहिये  थे  तथा  ।  sat  नहीं  yaa  ।

 श्र  कितने  ग्रामीणों  ने  स्वेच्छा  से  काय
 उत्तर  प्रदेश  को  तराई  क्षेत्रों  में  रबड़  का

 किया  था ;  उत्पादन

 उपरोक्त  भाग  (7 )  रे  श्री  बी०  एन०  क्या
 का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  के  वितरण

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 के  लिये  कया  व्यवस्था  है  कौर  प्रत्येक  ग्रामीण

 HAT  करेंगे  कि  कया  उत्तर  प्रदेश  शर  बिहार  के
 को  कितनी  भूमि  दिये  जाने  की  अदा  ax

 तराई  क्षेत्रों  में  रबड़  के  उत्पादन  के  लिये

 अरब  तक  इस  में  कहां  तक  प्रगति  कोई  भू परिमाप किया  गया  है  ?

 हुई  है  ?  यदि  तो  कया  इस  के

 लिये  कोई  परिमाप  करने  का  विचार है
 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 :  जी  at  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०.  कृष्णमाचारी  :  तथा  ॥

 नी  हां  ।
 श्रीमान  ।

 (१)  काम  तभी  तक  पुरा  नहीं  चल-चित्र  विवाचन  ate

 हनना  है  |  (२)  %,o8%

 Al
 २४.  श्री  आर०  Fo  क्या

 वास्तविक  वितरण  राजस्व  विभाग  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 द्वारा  किया  जायेगा  और  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  चल-चित्र  विवाचन

 ४  से  ५  एकड़  तक  भूमि  मिलने  की  ara  बोड़ें  के  कौन  कौन  सदस्य  हें  ?

 क्या  १९४५२  श्र  १९४३  में

 (=)  लगभग  ४५०  प्रतिशत  काम  समाप्त  कोई  नया  सदस्य  नियुक्त  किया गंया  है  कौर

 हो  चुका  है  ।  यदि  तो  इन  सदस्यों के  नाम  क्या  हें  ?

 कोयले  का  वितरण  और  मृत्य  सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री

 चल-चित्र  (faara )  PERN
 २२.  श्री  एन०  पी०  क्या

 सिचाई  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 के  अधीन  बोर्ड  के  ७  सदस्य  होने  चाहिये ं।

 केन्द्रीय  चल-चित्र  विवाचन  बोर्ड  के
 इस की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  द्वारा  हाल  समय  निम्नलिखित  सदस्य  हे  :--

 ही  में  बनाई  गई  वस्तु  नियंत्रण  समिति  ने

 (१)  श्री  सी०  एम०  samara

 काम  पूरा  कर  लिया  है  ?

 (२)  श्री  सी०  ato  श्रीनिवासन

 यदि  तो  समिति  ft
 (3)  श्री  तुषार  कान्ति

 घोष

 के  वितरण  कौर  मूल्य  पर  नियंत्रण  के  art  (४)  श्री  चन्दू  लाल  शाह

 (4)  डा०  वी०  के०  कार  रावਂ

 कोयला  के  टिप्पणी  :  लीलावती  मुन्शी

 स्वामियों  के  इस  विषय  में  क्या  विचार  थे  ?  कौर  डा०  श्रेमरनाथ  झा  के  स्थान  जो
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 १५  १९४५३  को  सेवानिवृत्त  हो  वर्ष  PEXR-YR  में  किस
 किस

 की  BE गये  केन्द्रीय  सरकार  शीघ्र  ही  दो  श्र  प्रकार  की  fe बतन DIT  Rg  करन

 सदस्यों  को  नियुक्त  करने  वाली  है  ।  दी
 गई  ;

 ait

 जी  हां  ।  डा०  वी०  के०  आर०
 मुख्यतया  किन  किन  देशों  से  ये

 वी०  राव  शौर  श्री  चन्दू  लाल  दाह  १९५२  आयात किये  गये  थे  ?
 में  नय  सदस्य  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  PeXR

 में  प्रभी  तक  कोई  सदस्य  नहीं  नियुक्त  किया
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 fo  :  २३
 गया है  ।

 REXR  तक  Yoo-Yoo  पौंड  की  ६,८  २,२१८

 हिन् वे शिया  के  साथ  व्यापार  करार  न्
 ।

 २६.  श्री  अमजद  क्या

 सयुक्त  राज्य  अमेरिका से  १ਂ
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  ने
 या  इससे  अधिक  लम्बे  tar  की  रुई  शौर

 स्टिंग  क्षेत्र  से  o/c’ या  इस  से  अधिक  लम्बे
 हिन्देशिया  के  कोई  व्यापार-करार

 किया  है  शौर  यदि  किया  तो  किस  प्रत्याश्य॑ंसा  रेशे  की  रुई  का  करने  दिया  गया

 से  ?  था  |  आयात  के  अ्रम्यंद  सामान्यतया  रुई

 की  सितम्बर-भ्रमित  की  मौसम  &  लिये
 दोनों  देशों  में  आयात  शर

 निश्चित  किये  जाते  ह  ।  QEXR-KR  की
 निर्यात  की  मुख्य  मुख्य  वस्तुएं  कया  हैं  ?

 दोष  धन  किस  मुद्रा  में  चुकाया

 मौसम  के  लिये  ३०  PEYR  रायात

 के  लिये  ५  लाख  गांठों  का  अ्रभ्यंद  निश्चित
 जाता  है  ?

 किया गया  है  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 में
 ~

 ato  कृष्णमाचारी )
 :

 श्रीमान्  ।  वित्तीय  वर्ष  PEXI-NZ

 संयुक्त  राज्य  पूर्वी  मिस्ड
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,
 भर  सुडान  से  mara  किये  गये  थे  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ५]  सेंधा  नमक  के  नील  प

 हिन्देशिया  के  साथ  fea  गये
 २८.  श्री  aoa  क्या  उत्पादन

 करार  मे  भूगतान की  कोई  विशेष  व्यवस्था

 नहीं है  ।  दोनों  देशों  के  मध्य  सामान्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 रीति  से  रुपयों  या  स्टिंग  में  हिसाब  तय  क्या  भारत  संघ  में  कहों  सेंधा
 Tal  ~

 ।  नमक  के  निक्षेप  मिले  कौर

 GE  का  आयात
 भारत  में  सम्भरण के  लिये

 इन  निक्षेपों  से  लाभ  उठाने  के  लिये  क्या Pa)  श्री  के०  जी०  देशमुख  :  क्या

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  गई  है  या  की  जा  रही  है  ?

 की  कृपा  करेंगे  :
 उत्पादन  मंत्री  के०

 सी
 ०  :

 वित्तीय  वर्ष  PEUR-YR  में  भारत  सेंधा  नमक  के  निक्षेप  हिमाचल  प्रदेश
 में  कितनी  रुई  की  गांठों  का  आयात  किया  के  मंडी  के  जिले  में  att  और  मगर

 गया $
 में  पाये  जाते  हैं

 ।
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 2/2  लाख  मन  से  भी  अ्रधिक  ae  की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  कि  ऊंचे  मूल्य

 नमक  प्रति  ay  इन  स्थानों  में  पहिले  ही  के  जापानी  गन्धक  का  झपना  उठाने

 निकाला  जाता  इस  के  मुख्य  बाजार  हिमाचल  से  इन्कार  कर  दिया है  ?

 प्रदेश  के  पहाड़ी  प्रदेश  तथा  कुछ  हद  तक  सरकार  का  इन  सायों  के  विरुद्ध

 पंजाब  का  कांगड़ा  जिला  अर  जम्मू  तथा  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 काश्मीर के  कुछ  भाग  हैं  ।  जिन  सार्थों  ने  ऊंचे  मूल्य  की

 मंडी  की  खानों  को  झ्राधुनिक  रीति  जापानी  गन्धक  का  अध्यक्ष  उठा

 से  विकसित  करने  के  लिये  पहिले  ही  काम  लिया  है  उन  की  क्षतिपूर्ति  करने  के  लिये

 आरम्भ
 हो  चुका  है  ।  निक्षेप  किस  a  सरकार  का  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 तक  हें  यह  जानने  के  लिये  अरब  छेद  करने
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 का  काम  किया  जा  रहा  है  ।  टी
 ०  कृष्णमाचारी )

 :  से  (7).

 रबड़  के  मूल्य  १९४५२  की  दूसरी  शौर  तीसरी  तिमाही  में

 जापान  की  लगभग  S,000  टन  गन्धक
 8.0  श्री  एन ०  श्रीकान्तन  नायर  :

 विभिन्न  औद्योगिक  एककों  को  बांटी  गई
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 थी  दूसरी  तिमाही  का  आवंटन  तो
 की  कृपा  करेंगे  कि  PE4R  में  भारत
 ~  पुरा  उठा  लिया  गया  किन्तु  तीसरी  तिमाही

 म॑  रबड़  के  नियंत्रित  मूल्य  तथा  विश्व  के
 में  बहुत  से  उपभोक्ताओं  ने  या  तो  अपने

 ~

 बाजार  में  रबड़  के  प्रचलित  मूल्य  में  कितना
 गन्धक  के  भण्डार  की  स्थिति  सन्तोषजनक

 ग्रस्त  था  ?
 होन  के  कारण  अथवा  ऊंचे  मूल्य  की  जापान

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  की  गन्धक  के  प्रयोग  के  आधिक  दष्टि  से

 टी ०  कृष्णमाचारी )  भारत  में  श्रेणी  2  हानिकारक  होने  के  कारण  झ्रावंटन  को  लेने

 की  रबड़  का  नियंत्रित  मूल्य  कोचीन  में  से  इन्कार  कर  दिया था  इस  प्रकार

 जहाज  में  लादने  तक  के  व्यय  सहित  प्रति  के  सार्थों  की  संख्या  लगभग  ६४५  थी  ।

 १००  पौंड  १३८  रुपये  है  |  उसी  प्रकार  कि  यह  ares  लेना  अनि वा यें  नहीं  था  शर

 के  रबड़  का  मूल्य  सिंगापुर  के  बाजार  में  क्योंकि  उन  के  द्वारा  अस्वीकृत किये  गये

 जनवरी  8eXR  में  निम्नलिखित  था  :  आवंटन  को  लेने  के  लिये  अरन्य  साथ  इच्छा

 रुपय
 ~

 कौर  उत्सुक  न  तो  इस  प्रकार  के

 सप्ताहन्त  र--  ५३  gu) e¥]-
 हाथों  के  विरुद्ध  कोई  कायंवाही  करने  का

 प्रश्न  उठता  है  प्रौढ़  न  ही  सरकार  द्वारा  उन 8-8-2 EXR ५  रे

 १६-१-  ANNAN १8५३
 ३७/५/

 सार्थों  की  क्षतिपूर्ति  का  कोई  उठ  सकता

 २३-१-१  &X3  १३१/-  है  जिन्होंने  कि  अ्रपने  order  को  स्वीकार

 30-2-2ERZ ३  १३२/१३/-  कर  लिया था  सरकार  यह  समझती

 जापानी  गन्धक
 है  कि  उन  सार्थों  के  नाम  बताना  जनहित

 में  उचित  नहीं  होगा  जो  किसी  न  किसी  कारण

 ३०.  डा०  अमीन :  क्या  वाणिज्य  से उन्हें  किये  गये  गन्धक  के  झ्रावंटन  को  स्वी  कार
 तथा  उद्योग  मंत्री  उन  सार्थों  के  नाम  बतलाने  नहीं कर  सके  थे  ।

 ne नगण  ee
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 ६  भाग
 और  उत्तर  से  थक

 शासकीय

 ऋण  2.  ट अ  णणणाााएएए

 २७  २८

 हृदय  का  हुआ  था  ।  मेरे  चिकित्सकों

 लोक  सभा  ने  मुझे  उस  सनथ  पूर्णतया  बिस्तार  में

 Be  रहने  को  कहा  था  ।  न  के4ल १३  १९५३

 रिक  अपितु  मुझ  बौद्धिक  कार्य

 के  लिये  भी  बिल्कुल  निषेध  कर  दिया
 सदन  को  बठक  दो  बजे  समवेत  हुई  |

 गया  था  ।  में  लगभग  दिसम्बर  के  आरम्भ

 महोदय  अध  पर  आसान  से  बिस्तर  में  पड़ा  हुआ  हूं  और  में  काफी

 प्रत  और  उत्तर
 तेजी  स्  अच्छा  हो  रहा  हूं  ।  किन्तु  मुझे

 अभी  बिस्तर  से  उठा  की  आश्ना
 नहीं  है

 ।

 भाग  १)  में  केवल  दिन  में  कुछ  एक  घंट  तक  थोड़े

 ce
 थोड़े  समय  के  पश्चात्  बैठ  सकता  ।

 3  पर  में ७
 अच्छे  होने  की  प्रगति  और  .  निरन्तर

 अनुपस्थिति
 की

 अनुमति
 विश्वास  को  आवश्यकता  को  ध्यान  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय  अध्यक्ष  wet  हुए  मुझे  आशा  है  कि  में  लगभग

 पाचं  के  मध्य  तक  अपने  घर  से  बाहर महोदय  से  निम्नलिखित  सन्देश  प्राप्त  हुआ

 निकल  सकता  |  इत  समय  कहना 2  में  इसे  पढ़  कर  सुनाता  हूं  :

 कठिन  है  कि  में  सदन  की  बैठकों  में

 ergy  Sere
 ठीक  कब  सम्मिलत  हो  सकूंगा  ।

 मुझे  आप  सैयद  प्रार्थना  करनी  है

 कि  आप  कृपा  कर  के  सदन  से  मेरे
 मुझे  विश्वास  है  कि  इन  परिस्थितियों

 में  सदन  मेरीਂ  इस  afar  =  अनुपस्थिति
 अस्वस्थ  होने  के  कारण  संसद  के  वर्तमान

 के  fet  मुझे  क्षमा  करेगा  और  इस  के
 सत्र  के  उद्घाटन-अवसर  पर  बाद  में

 लिये  अ।वश्यक  अवकाश  अनुमति  दे
 भी  कुछ  समय  तक  उपस्थित  न  हो  सकने

 देगा  जिस  से  कि  में  अपने  स्वास्थ्य  को
 के  लिये  मेरी  ओर  से  क्षमा  याचना  कर

 पूर्णतया  ठीक  करके  पूर्व॑वत्  अपने  कार्यभार
 लें

 ।  qt  अत्यन्त
 खेद

 है
 कि

 में  कुछ

 ऐसे  कारणों  से  जो  कि  मेरी  afer  से  परे
 को  सम्भाल  सक  |

 हैं  रुदन  की  सेवा  नहीं  वर  सदन
 तुम्हारा

 हूं ०  जी०  वी०  मावलंकर  ै
 को  यह  विनती  कि  वर्ष

 नवम्बर  के  अन्तिम  सप्ताह  में  सदन  के  क्या  में  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  को

 उस  सत्र  के  दिनों  में  ही  मुझे  हल्का  सा
 उन  के  शोघ  अच्छे  होने  के  लिये  इस

 186  PSD
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 महोदय

 भार  aq गय न  नेना arfaot  ung
 सदन  की  प्रार्थना युक्त  शुभेच्छाओं

 को  भेज  (८)  a4  ने

 विधायक  |
 दूं  जिस  से

 कि
 वे  इस  सदन  में

 आ
 कर

 इस  अध्यक्ष  पद  को  सुशोभित  कर  सकें  (2  वायदे  के  सौदे  सम्बन्धी

 जिसे  कि  उन्हों  ने  इतने  सम्मानपूर्वक  अब  विधेयक  |

 तक  सुशोभित  किया  हैं  और  यह  भी  कह
 (%°)  पश्चिमी  बंगाल  frost  सम्पत्ति

 दूं  कि  सदन  ने  कृपा  करके  उन्हें  अवकाश
 (fager  विधय

 क
 ।

 के  लिये  अनुमति  दे
 दी

 है
 ?

 (११)  पाकिस्तान  सामूहिक  निष्क्रमण

 क्या  अनुमति दे  दी  निरसन  विधेयक  ।

 अनुमति  दे  दी  गई  (१२)  अपनी  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा

 पुनरुपयोग  )  संशोधन  विधेयक  |

 (23)  औद्योगिक  वित्त  निगम

 पटल  पर  रख  गये  पत्र
 विधेयक |

 विधायकों  पर  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति
 (१४)  लोढ़ा  तथा  इस्पात  समवाय  संमिश्रण

 विधेयक  | सचिव  महोदय :  में  पटल  पर  एक

 विवरण  रखता  हूं  जिस  में  सनद  के  सदनों  (१५)  विनियोग  3)  विधेयक  |

 द्वारा  द्वितीय  १९५२  में  पारित  किये
 परिस  मन  आयोग  विधेयक  । (2%)

 गये  और  राष्ट्रपति  द्वारा  स्वीकृत  विधेयक

 freq  हुए  हैं  ।
 faa  आयोग  का  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्री  ato  डॉ०
 विवरण

 में  राष्ट्रपति  को  प्रस्तुत  किये  गये  वित्त

 (१)  भारतीय  1८ “  नार घर
 संशोधन )

 आयोग  के  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  और

 विधेयक  ।  इस  के  साथ  संविधान  के  अनुच्छेद  २८१

 (2)  चीनीਂ  अतिरिक्त  उत्पाद
 के  अनुसार  इत  पर  गई  कायंवाही

 को  दिखाने  वाजा  एक  व  रू  ज्ञापन विधेयक  |

 पटल  पर  रखता  gi  रख
 (3)  भारतीय  तिलहन  समिति  )

 विधायक  |
 at  देखिये  संख्या  आई०  वी०  ato

 (¥¥2)]

 (¥)  भारतीय  नारियल  समिति
 (१)  अधिभास्वीय  के  उचित

 विधेयक  |
 और

 (५)  भारतीय  एकस्व  तथा  प्र रचना
 (२)  बालबियरिग्स  तथा  इस्पात  के

 विधायक  ॥
 बॉल्स  के  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 (&)  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता

 विधेयक  ।  तट-कर  आयोग  के  प्रतिवेदन

 (v)  मैसूर  उच्च  न्यायालय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 का  कुर्ग  तक  विधेयक  |  टी
 ०  कृष्णमाचारी  तट-कर  आयोग
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 अधि  १९५१  की  धारा  १६  की  में  रख  दी  गई  |  देखिए  संख्या  ४  आर०

 उपधारा  (२)  के  अधीन  में  निम्मलिखित  ५९
 (२९६)]

 पत्रों  की  एक  एक  प्रति  पटल  पर  रखता

 i
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 १५ (१)  १  जनवरी  से  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रिन्ट  TUNA

 PEKR  तक  की  अवधि  के  लिये  अधिभास्वीय  अग्रवाल  को  राष्ट्रपति  के  प्रति  अपना

 तट-कर
 के  उचित  मुल्यों  के  सम्बन्ध  में  Nu है  न  Ts,  वाद  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 mam  का  प्रतिवेदन  ।  में
 रख

 कहने  से  पूर्वे  में  यह  घोषणा  करता  हूं  कि

 दो  गई  ।  देखिये  संख्या  ४  आर०  ११  क  नियम  १९  के  अधीन म  साधारणतया

 (२३) )  भाषणों  के  लिये  समय  की  अवधि  १५

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  मिनट  निश्चित  करता  विभिन्न  गुटों  के

 नेताओं  को  इस  से  अधिक  तथा  प्रधान
 का  संकल्प  संख्या  रे-टी  (१)  ५२  तिथि

 २२  १९५२  |  में  मंत्री  को  सरकार  की  ओर  से  वाद  विवाद

 रख  दो  गई  ।  देखिये  संख्या
 ४  आर०  का  उत्तर  देने  के  लिये  ३०  मिनट  या

 आवश्यकता  पढ़ने  पर  इस  से  अधिक  समय
 ११क  (२३)

 भी  दिया  जा  सकता  है  ।

 (३)  आयोग

 प्रो०  अग्रवाल  माननीय १९५१  की  धारा  १६(२)  के  परादिक  के

 अधीन  वक्तव्य  जिस  में  यह  बताया  गया  उपाध्यक्ष  ग्यारह  फरवरी  को  राष्ट्रपति

 है  कि  ऊपर  (१)  तथा  (२)  में  उल्लिखित  जी  ने  संसद  के  सदस्यों  के  सामन  एक

 भाषण  दिया  था  और  उस  के  लिये  हम दस्तावेजों  की  एक  एक  निश्चित

 अवधि  के  अन्दर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सको ।
 सभी  उन  के  बहुत  कृतज्ञ  इसी

 में  रख  दी  गई  ।  देखिये  सिले  म॑  में  आप  के  सामने  यह  धन्यवाद

 संख्या  ४  आर०  ११क  (२३) ]  का  प्रस्ताव रख  रहा  हं  ।

 (४)  बाल  बिर्यारग्स  तथा  इस्पात  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपा  करके  प्रस्ताव

 बिल्स  के  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  तट-कर  पढ़  कर  सुना  दीजिये  ।

 आयोग  वा  [TeaHIaT ao]

 मर
 ~

 प्रो०  अग्रवाल  में  प्रस्ताव  करता  हुं
 खदी  गई  ।  देखिये  संख्या  ४  आर०

 कि
 :  राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित

 Gad  (2&)]  दादों  में  एक  अभिनन्दन  पत्र  प्रस्तुत  किया

 जाये  कि (५)  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय

 की  अधिसूचना  संख्या  १८  (  2]  ०बी  /42,
 cay  समवेत  लोक  सभा

 तिथि  १०,  १९५३  ।
 के  सदस्य  राष्ट्रपति  जी  उस

 में  रख  गई  ।  देखिये  संख्या  ४  आर०
 अभिभाषण  के  लिये  जो  कि  उन्हों ने

 4e  (२६) ]

 \
 ११  १९५३  को  एक  साथ

 (६  ह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  समवेत  हुए  संसद्  के  दोनों  सदनों  के

 का  संकल्प  संख्या  92 (¥)-aTo  बी०/५२
 समक्ष  देने

 की  कृपा  की  बहुत
 तिथि  १०  १९५३  ।

 कृतज्ञ  हैं  पै
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 अग्रवाल

 fem  नसे  स्वाभाविक  रूप  से  स्ब  को
 इस  लोक  सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति

 चिन्ता  हुई  है  और  हम  यह  साफ  करना
 जी  के  उस  भाषण  के  लिये  जो  कि  उन्होंने

 ar
 संसद  के  सदस्यों  के  सामने  ?  फ़रवरी  चाहत  ट  कि  हम  ने  जो  मान्यता  चीन  को

 सरकार  को  दी  हं  वह  फारमोसा  की  सरकार
 को  दिया  at  बहुत  कृतज्ञ  हें  ।

 को  नहीं  दी  और  कुछ  भी
 लेकिन  हम

 राष्ट्रपति  जी  के  लिये  यह  सम्भव
 अपनी  सभी  देशों  के  साथ  मित्रता  की  नी

 नहीं  था  और  न  इस  की  जरूरत  ही  थी
 को  जारी  रखेंगे  और  शान्ति  के  तरीके

 एक  मानो  सदस्य  कृपा  करके  बरतने  को  कोशिश  करने  चाहे  लड़ाई

 अंग्रेजी  म  बोलिये  |
 कितनी  भी  नजदीक  आती  हुई  दिखे  ।

 जी  ने  अपने  भाषण  में  दक्षिण

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  को
 ई

 क्रीडांगण
 अफ्रीका  के  सत्याग्रह  के  बारे  में  जिक्र

 नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  को  अंग्रेजी  तथा
 किया  और  अप  सब  यह  स्वीकार  करा

 शिकार  ह हिन्दी  दोनों  में  बोलने  का
 कि  जो  सत्याग्रह  आन्दोलन  वहां  चल  रहा

 और  हिन्दी  र।ज  भाषा  |  इस  प्र कर से से
 cet  की  वर्ण  भेद  नीति  के  उन

 कार्यवाही  में  बाधा  डालने  से  कोई  लाभ

 सत्याग्रहियों  के  प्रति  हमारी  पुरी  पुरी
 नहीं

 सहानुभूति  है  ।  यह  एक  अजीब  चीज  हैं  कि

 प्रो  ०  अग्रवाल  राष्ट पत  जी  के  लिये  or जिस  हम  प्रजातंत्र  को  बात  करते

 न  तो  यह  मुमकिन  था  और  न  जरूरी  था  डेमोक्रेसी  की  बातें  करत  ,  उस  समय

 कि वह  हर  एक  विषय  को  चर्चा  करत  वहां की  सरकार  एक  एजंसी  कानून  लान

 ले,.कन  उन्हों  ने  बहुत  राष्ट्रीय  और  की  कोशिश  करे  जो  कि  प्रजातंत्र  के  festa

 a अन्तर्राज्यीय  विषयों  की  चर्चा  की  और  हम  के  बिलकूल  विरुद्ध  ।  जो  लेजिस्लेशन

 को  अपने  ५िचि/र  बताये  और  सरक।र  की  और  कानन  वहां  आ  रहा  ह  उस  A  उन

 afas i  में  जो  नीति  होगी  उस  के  बारे  में  सत्याग्रहियों  के  जो  कि  पुरे  अहिंसक

 गी
 कुछ  झलक हम  को

 मिलो
 ।  जहां  तक

 हैं  और  सत्य से  और  शान्ति  से  अपना

 ata  aa  का  सवाल  है  राष् टप तति  जी  न  अन्दोलन चला  रहे  हें  कई  तरह  को  सजा

 हम  को  स्पष्ट  बलाया  कि  जो  भारत  देने  का  और  कोड़े  मारन  का  कानन  बन

 ait सरकार  की  नीति  आज  TH  रही  रहा हे  जित  की  कि  हम  घोर  निन्दा

 जारी  रहेंगी  ।  यानी  हम  सभी  राष्ट्रों  से  करना  चाहते  प्  हिटलर  बदनाम  हुआ

 मित्रता  का  बरतन  करेंगे  लेकिन  किसी  की  क्योंकि  उसने  फासिज़्म  चलया  लेकिन  हम

 ी  में  शामि  नहीं  होंगे  और  यह  नीति  देखते  &  कि  आज  दक्षिण  अफ़रीका  मं

 आज  तक  सफल  रही  हैं  ।  इस  से  विदेशों  हिटलर  को  भी  मात  किया  जा  ter
 है  और

 az  और  आज में  हमारा  क्यो  मान  हुआ  इस  की  हम  जितनी  भी  निन्दा  कर  कम

 हम  कोई  भीਂ  कारण  नहीं  यद्यपि  अ!जਂ  होगो  ।  यह  भो  हम  साफ  कहना  चाहते  ह

 लड़ाई  के  बादल  कुछ  जमा  होत  दीखते  कि  जो  दिलचस्पी  हम  दक्षिण  amir  म

 कि  इस
 नीति

 को  बदला  और  में
 ले  रहे

 है
 हैं

 वह  वहां  के  अफ्रीकी  भाइयों  के

 लये  x
 समझता  हू  fe  यह  नीति  बिल्कुल  ठीक  छे  रहे  न  समझा  जाय  किं

 रही है  ।  जो  ह  में  सुदूर-पुल  घटनायें  चूंकि  वहां  हिन्दु:तानी  भी  रहती
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 गया  ।
 प्रजा

 परिषद्  बत  तो  बहुत  बड़ी  बड़ी लिये  हमको  दिलचस्पी ह  ।  दक्षिण  अफ्रीका

 उनको की  सरकार  ने  जो  कदम  उठाये  हूँ  रतो  लेकिन  हम  को  ब  त  @  होता

 चलाय हम  मानवता  के  विरुद्ध  मानत  और  यह
 द  फि  जिस  sere से  वह  आनद

 जो  i  युद्ध  उस  के  खिलाफ  हम  जी  रहां  हू  उद्  के  विरुद्ध  उतर

 अपनो  आवाज  जरूर  चाहते  हैं  |  का  का  असर  हो  रह  है  ।  हम

 चाहते  हूं  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान  के  साथ

 राष्ट्रपति  जी  प्र किस् तान  के  बारे  रहे  ।  कौन  नहीं  चाहता  कि  काइमीर  हमो

 भें  भी  जिक्र  किया  और  उन्होंने  कहां  कि  हिन्दुस्तान  का  रिश्ता  मैत्रीपूर्ण  रह  और  हमारे

 पाकिस्तान  से  हमारे  सम्बन्ध  पहले  से  बहतर  संघ  में  कार्ईरवीर  हमेशा  के  लिये  आ  जाय  ?

 xr  ।  इत  की  हमको  खों  हैं  ।  हम  तो  यट  लेकिन  मामला  पेचीदा  संजीदा  हूं  और

 चाहते  चूंकि  जो  हमारे  पड़ौसी  राष्ट्र
 F

 उन  को  समझ  कर  ही  हम  को  अपना  कदम

 से  हमार  सम्बन्ध  इस  तरह  से  जैसे कि  उठाना  होगा  ।  अगर  हम  यह  कहें  TH  पूर

 अमरिक  और  कनाडा  के  Fy  अमेरिका  काश्मीर  नहीं  आत  तो  जम्मू  को  हो  आ

 जान  तो  ag  में  बुद्धिमानी  की और  दो  बड  राष्ट्र  लेकिन  उन

 के  सोच  उन  के  बाहर  निशानों  नहीं  समझता  हुं  ।  अगर  हम  को

 फौज  नहीं  रहती  |  इस  को  वजह  से  उन  काई  पूरा  काश्मीर  रखना  है  तो  वहां  के  लोगों

 त  खच  बच  जाता  हू  ।  यह  हमारा  दुर्भाग्य  के  प्रति  हमें  मित्रता  और  प्रेम  दिखलाना

 ह  कि  हमारा  अमीरों  का  करोब  ५०  फी  होंगा  |  काश्मीर  एक  बाडेन  स्टेट

 सदी  हिस्सा  हजारो  फौज  पर  खच  है  |  भर्ती  सरहदी  राज्य  हे  और  सब

 अगर  और  पाकिस्तान  के  रिस्ते  तरह  से  हम  को  बहुत  समझदारी  सूझ

 a और  कुछ
 हो  सके  तो  यह  खर्चा  ada  काम  करना  होगा  ।  मुझे  बहुत  दुःख  ध

 और  पाकिस्तान  और  हिन्दुस्तान  दोनों  और  में  समझता  हूं  कि  सब  सहमत  होंग

 इसी  में  भलाई  है  ।  कि  जो  आन्दोलन  आज  चल  रहा  वह

 जिस  उद्देश्य से  हम  काम  करना  चल  हूं

 जम्प  और  किरदार  के  सवाल  की  चर्चा  उस  कें  विऋद्ध  जा  रहा  और  वह

 जितना  जल्दी  वापस  ले  feat  जायें
 Shee  a  afd उतना ज  कछ  बहुत  द्वारा हे  ।  राष्ट्रपति  जी  ने

 भी  स्वाभाविक  रूप  से  उसको  चर्चा  की  ॥  ही  अच्छा  होगा  जहां  तक  वहां  की

 जहां  तक  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  का  सवा  ्य
 9  आधिक  दीक्षितों  का  सवाल  काश्मीर

 मामला  उस  के  सामन  विचाराधीन  सरकार  न  एक  कमीशन  बनाया  है  ।  वह

 औ  आज  हमार  प्रतिनिधि  वहां  कमीशन  उन  बातों  की  तरफ  जरूर  ध्यान

 स्वान  क  सरकार  और  Fo  एन ०
 दगा  जो  कि  उन  की  सच्ची  दिक  शर्तें  होंगी  ।

 Mo  (  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  )  .  से  कस्टम्स  बहिःशल्क  के  बारे  जमान  के

 सीलिंग के  बारे  सब  बातों के  विषय बन चात  कर  रह  काश्मीर  का  मामला

 जरूर  एक  FIZ  मामला  नामक  मामलो  सोवा जा  सकता  हें  ।
 लेकिन  एक  आपदा

 क्योंकि  ag  iam  पाकिस्तान  और  हिन्दु  लग  अगर उस  समझौता  के  विरुद्ध  उ

 स्तान  के  सोच  की  बात  नहीं  यह  राष्ट्र  जार  ज़ो  सांसद  न  मंजर  धकिया  तो

 सच के  सामने  ह  आज  चीरमीन  है  ।  एक  तरह से  यह  आन्दोलन  संसद  विरुद्ध

 लेकिन  इसे  समय  एक  आन्दोलन  वहां  छिड़  हो  जाता  और  जबकि  मामला  एन ०
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 [Sto

 ओ०  के  सामने है  तो  एक  तरह  से  यू ०
 शक्कर  का  कौर  और  चोरों  का  उत्पादन  बढ़ा

 एन०  ato  के  विरुद्ध  भी  काम  करने  की  हू  ।  लेकिन  साथ  ही  यह  मी

 बात  आ  जातों  हे  ।  ऐसी  हालत  में  म  राष्ट्रपति  जी  ने  हम  को  बतलाया  कि

 समझता हूं  कि  जितने  लोग  इस  आन्दोलन  कई  सूबों  में  और  हिस्सों  में  कुछ

 में  आज  काम  करते  वे  अपनी  बात  को  अकाल  जसे  चिन्ह  भी  नजर  आ  रहे  हैं

 शम्भो  बतासे  सोचेंगे  और  जल्द  से  जल्द  वहां  के  लिये  वहां  की  जो  सरकारें  हें  वे

 इस  आन्दोलनां,को  वापस  ले  लेंगे  |  लोगों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  get

 लेकिन  इन  सब
 भाषा वार  प्रान्त  रचना  के  बारे में

 कोशिश  कर  रही  हें  ।

 बातों  के  बावजूद  हम  को  यह  स्वीकार
 पतिजी  ने  जिक्र  किया  और

 ह्म
 को  बहुत

 करना  चाहिये  कि  देश  उन्नति  के  पथ  पर
 खुशी  हैं  कि  आधार  का  राज्य  शीघ्र  ही

 (  होने  वाला  है  ।  भाषा वार  प्रान्त  रचना
 चल  रहा  है  और  पंचवर्षीय  योजना

 हमारे  सामने  wet  गयी  है  उस  को
 के  बारे  में  देश  में  काफी  सरगरमी  हो

 गयी  य्य्  जो  मल  सिद्धान्त  ह  उस  के
 सफल  करने  के  हमारा  सब  का

 कांस्य  है  कि  पुरी  शक्ति  लगायें  |  इस
 विरुद्ध  कोई  नहीं है  ।  सब  जानते  हैं  कि

 पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  कई  मतभेद
 भाषावार  प्रा  मत  रचना  कई  दृष्टि  से  वध

 जनक  हूं  ।  अगर  हम  देशो  भाषाओं  में  वहां
 हो  सकते  हें  ।  लेकिन  यह  तो  स्पष्ट  है

 कि  बिना  परिश्रम  के  कुछ  मिलने  वाला
 चलाना  चाहते  अगर  हम  वहां  की

 नहीं  आसमान
 से  अमृत  नहीं  टपकने

 दिक्षा  मातृभाषा  में  करना  चाहते  हैं  तो
 वाला  है  और  जब  तक  हम  पुरी  कोशिका

 सुविधा  की
 te से  यह

 ठीक  ही  है  कि
 नहीं  मेहनत  नहीं  तब  तक

 जहां  एक  भाषा  चलत  हो  तो  उसी  केਂ

 अनुसार  वहां  राज्य  हो  ।  लेकिन  जब  हम
 हुम  कुछ  भी  प्राप्त  नहीं  सकते  ॥

 पंचवर्षीय  योजना  में  अगर  कुछ  ऐसी  बातें
 कल्चर  की  बात  सूरत  हें  संस्कृति  की  बात

 ह
 a

 वि  जेसे
 हें जो कि आप कि  आप

 को  पसन्द  आप

 सुनते  वहाँ  का
 ऐसी भी  बहुत  सी  बातें  देखेंगे

 कि  जिन
 से

 वहां  की
 भारतीय  संस्कृति

 आप  पूरी  तरह  सहमत  खेती  के
 उत्थान

 जो  उस
 से

 अलग  है  तो  इस में
 भय

 a
 पैदा  होता  ह  ।  म  साफ  कर  देना

 के  बारे  लोगों  को  पूरा  रोजगार  देने  के

 बारे  ग्रामोद्योग  का  उत्थान  या  जमीन
 हूं  कि  आगे  जो  भी  प्रान्त  खुशी  स

 के  बारे  ay  शिक्षा
 के

 बारे
 में  बहुत  सी  ऐसी

 उस  a  किसी  का  विरोध  नहीं
 बातें हैं  जिन  को  आप  बिना  किसी  संकोच

 लेकिन  अगर  हम  एक  हद  a  ज्यादा
 और  दिक्कत के  पूरा  कर  सकते

 और

 जल्दबाज़ी  और  देश  की  जो  मौलिक
 में  आप  सभी  से  यह  अपील  करूंगा  कि

 एकता  है  उस  को  भूल  देश  पंचवर्षीय  योजना  को  आप  एक  पार्टी  की
 में  बहुत  से  आधिक  विषय  उन  को

 भेजना  न  उस  को  एक  राष्ट्रीय  योजना

 भूल  तो  वह  हमारे  fea  उचित
 समझ  कर  उस  की  सफलता  के  लिये  पूरा

 नहीं  होगा  ।
 प्रयत्न  करें  ।  इस  योजना  में  बेकारी को  दूर

 करने के  लिये  जो  ग्रामोद्योग  पर  जोर  दिया

 आधिक  दृष्टि  से  देश  में  काफी  गया  है  उस  कग  में  स्वागत  करता  दक  हाल

 सुधार  हुआ  ह  अनाज  कपास  का  ही  में  एक  अखिल  भारतीय  खादी  गैर
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 ग्रामोद्योग  गवर्नमेंट  ने  कायम  किया  उस  उन  किसानों  की  अपेक्षा  जो  कि

 है  जिस
 का  उद्घाटन  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  अनाज  के  अलावा  कपास  इत्यादि  और

 साहब  ने  किया  है  ।  में  समझता हूं  कि  इस  चीजें  उपजाते  ज्यादा  दाम  मिलेंगे  तभी

 से  ग्राम सुधार का  कार्य  पूर्ण हो  सकेगा  और  उस  को  पूरा  seater  मिलेगा  ।  में  परी

 बिना  इसको  अपनाय  देश  की  बेकारी  दूर  आशा  रखता  हूं  कि  दिशा  में  प्लानिंग

 नहीं  हो  यह  हम  सब  समझते  हे  कमीशन  गम्भीरता  से  यद्यपि

 उन्होंने  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  बात  का  जिक्र
 जहां  तक  अन्न  उत्पादन का  सवाल  है

 राष्ट्रपति  जी  ने  हम  को  बतलाया  कि  उन  की
 किया  है  कि  एक  किसान  को  जो  कि

 अनाज  उपजाति  ह  सब  तरह  से  प्रोत्साहन
 बर  उन  की  सरकार की  पूरी  इच्छा  है  कि

 दिया  जायगा  ।

 अगले तीन  वर्षों  में  हमारा  जहां तक
 मुझे इस  बात  का  भी  संतोष  है  कि

 अनन  प्रश्न  स्वयं  पूर्ण  बन  सेल्फ
 राष्ट्रपति  जी  ने  शिक्षा  के  बारे  में  अपने  भाषण

 सफिशियेंट  हो  जाय
 में इस  ag  विशेष  ध्यान  दिया  है

 |  यह  हम
 इस  को  में  बहुत  जरूरी  मानता  क्योंकि

 को  दुःख के  साथ  स्वीकार  करना  चाहिये
 कोई  भी

 देश
 जो  भूखा  देश  जिस के

 कि  आज़ादी  मिलने  के  बाद  दिक्षा  में  जितना

 पास  कि  खानें  को  नहीं  वह  अपनी
 सुधार  होना  नहीं  हो  सका  उसके

 नीतिक  आजादी  भी  बहुत  दिनों  तक  नहीं

 टिका  सकता  ।  इसलिये  इस  को  में  एक
 कोई  भी  कारण  आधिक  अथवा

 लेकिन ag  इनको  दिक्षा  के  क्षेत्र में  मानना
 राजनीतिक  समझता  हूं  और  में  आशा

 करता  हूं  कि  हर  एक  नागरिक  पुरी  कोशिश
 चाहिये कि  अभी  बहुत  कुछ  काम  करने

 को

 बाक़ी  हैं  ।  सेकेन्डरी  ऐजुकेशन  कमीशन
 करेगा  कि  जहां  तक  अनाज  का  प्रश्न

 अन्त  का  प्रदान  उस  का  *बढ़ाया
 बैठा  उसके  पहले  युनिवर्सिटी  कमीशन

 था  उस  की  रिपोर्ट  में  जो  सिफ़ारिशों
 जाये  और  हमारा  राष्ट्र  इस  में  स्वावलम्बी

 बन  सके  ।  प्लानिंग  कमीशन
 जिन  को  तुरन्त  अमल  में  लाना  चाहिये  था

 नहीं  ला  इसके  कई  कारण  आधिक

 ने  जमीन की  गणना के  सेंसस  के
 प्लानिंग  कमीशन  नें  और

 लिए  सुझाव  दिया  है  कि  १९५३  में  यह  सेंसस
 कारण  भी  हैं  ।

 भारत  सरकार  ने  बुनियादी  शिक्षा  को  स्वीकार

 पूरी  हो  जायेगी
 ।  में  आशा  रखता  हूं  कि

 प्लानिंग  कमीशन  शीघ्र  लेंड
 किया  हैं  ।  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि

 अब  वह  जमाना  नहीं  रहो  ज़ब  कि
 कमीशन  स्थापित  करेगा  जो  इस  गणना  को

 पूरी  करेगा  और  जो  आगे  भूमि  सम्बन्धी
 दम  बुनियादी  तालीम  को  कुछ  इने  गिने

 क्षेत्रों  में  कुछ  बसिक  स्कूल  खोलें

 सुधार  आने  वाले  हें  उन  को  तेजी  से

 बनायेगा  |
 और  बाक़ी  स्कूल  पुराने  करें  पर  चलते

 भले  ही  हम  जिस  तरह  सेवाग्राम

 में  तालीम  चलाते  उस  को  पुरी  तरह  से
 साथ ही  साथ  मैं  एक  और  विषय  की

 ओर  ध्यान  दिलाना  चाहेगा  और वह  है  स्वीक।र  नहीं  कर  फिर  भी  जो  उस  का

 बुनियादी  सिद्धांत  है  कि  उत्पादन  के  द्वारा
 प्राइस  पालिसी  मलय  के  बारे

 में  अगर  हम  सचमुच  अनन  में
 दिक्षा  उस  को  दुनिया  के  सभी  शिक्षा

 शास्त्री  आज  मानते  ह्  आज  के  दिन  जो
 स्वावलम्बी  बनना  चाहते  हैं  तो  यह  बिल्कुल

 जरूरी  ह  कि  जो  किसान  अनाज  उपजाति  है  स्कूल  कालिज  चलते  हें  उन  को  शिक्षा
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 [sto  अग्रवाल  एरियाज ऑआध्मिजात्यां  हं  ट्राइबिल

 कितनी  निकम्मों  किस  तरह  से  आदमी  जाति  हें  यह  सब  हमारे  भारत

 बेकार  बनाया  जाता  ह  और  अपने  हाथ  पेर  अभिन्न  अंग हैं  और  को  भी  हमें

 नहीं  चला  we  सब  जानते  हें  ।  तो
 यह  बतलाना  कि  gar  हृदय  उन  के

 मैं  चाहता हूं  कि  जो  हमारी  शिक्षा हो  जों  कलण  के  लिये  स  a  जागुत  हत्  है  ।

 हमारे  स्कूल  कालेज  हों  उन  में  बुनियादी  शिक्षा  que  gmt  सामने  आयेगा  और  ट्र  वर्ष

 का  सिद्धान्त  जरूर  लागू  हो  जना  चाहिये  की  तरह  उस  में  कुछ  बातें  नई  बात

 और  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  कुछ  बेसिक  भी  हो  सकती  और  wae  कुछ  एसी

 स्कूल  खोलें  और  बाक़ी  सब  पुराने  ढांचे  पर  बातें  भी  न  हों  जिस  पर  हम

 चलते  रहें  |  आज  जो  बच्चे  उन  की  आराम  ।  रम  यह  जरूर  चाहेंगे  कि  जो

 पढ़ाई  रुक  जाती  वे  हाई  स्कूल  में  नहीं  एस्टेट  ड्यूटी  बिल
 शुल्क  )

 बेठ  कागजी  में  नहीं  जा  तो  और  sean  सेस  करघा  उपकर )

 म॑  समझता  हुं  कि  carts  दिक्षा  मिनिस्ट्री  के  बारे में  अभी  तक  बिल  पड़े  हुए  हूं  और

 ताकि इसकी  तरफ़  पूरा  ध्यान  जो  कि  हमारे  सामने  फिर  विचार  के  लिये

 राष्ट्रपति  जी  ने  जा  उद्गार  अपने  भाषण  उनके  बारे  में  सप्लीमेंट्री  फाइनेंस

 में  प्रकट  किये  हैं  वे  पुरे हों  और  दिक्षा  के  बिल  वित्त  जरूर

 क्षत्र
 में आमूल  परिवर्तन  हो  ।  हम  यह  आयें  ।  न  हो  कि  एक  वर्ष  टमारा

 अक्सर  कहते  हें  कि  जब  नया  राज्य  आता  जाये  और  जो  za  हम  को  मिल

 ६  तो  नया  झंडा  होना  लेकिन  में  सकता  है  उस  को  हम  प्राप्त  न  कर  सकें  ॥

 समझता  हुं  कि  नथा  राज्य  आने  के  साथ  नई

 तालीम  और  शिक्षा  का  आना  भी  उतना  ही  अन्त  में  में  यही  कहूंगा  कि  आज

 जरूरी  होता  है  ।
 का  जमाना  ऐसा  नहीं  हैं  कि  हम  यह  समझें

 कि  अब  आराम का  जमाना  आया  यह

 erie  जी  के  भाषण  में  दलित
 ठीक  है  कि  हम  को  आजादी  मिली  है

 तियों  के  ata  भी  जिक्र  था  और  में  राजनैतिक  आजादी  मिली  2,  लेकिन  अभी

 उस  को  बहुत  महत्वपूर्ण  समझता  हुं  ।  अ.ज  आर्थिक  स्वतंत्रता  और  स्वराज्य  हम  को  प्राप्त

 यद्यपि  हिन्दुस्तान  स्वतन्त्र  हुआ  लेकिन  करना  हूं  और  इस  देश  में  लाना हैं
 ।  आज

 हम  हरिजनों  की  तरफ़  और  जो  कि  हमारी  हमारे  देश  में  और  देश  के  बाहर  भी  बहुत

 को आदिम  जा  हें  उन  की  तरफ़  अगर  पुरा  सी  ऐसी  शक्तियां  जिन

 ध्यान  नहीं  देंगे  तो  fan  साम।जिक  हीਂ  नहीं  फासिस्ट  कहें  कहूँ

 राजनीतिक  पेचीदगी  '  भी  खड़ी  हो  सकती  और  जो  कि  दुनिया  में  प्रजा  को  हटाना

 मूझे  बहुत  खुदी  है  कि  स्वतन्त्रता  दिवस  चाहतीਂ  उन  सब  शक्तियों  का  हम  को

 करना के  अवसर  पर  यहां  दिल्ली  में  देश  के  हिम्मत  मुकाबला  हैं  और

 कोने  से  बहुत  से  लोक-नृत्यों  का  प्रोग्राम  देग  में  ऐसा  वातावरण  बनाना  हू  कि  हर  एक

 हुआ  और  उन  नृत्यों  को  में  केवल  व्यक्ति  अपने  अधिकार  के  साथ  अपनी

 सांस्कृति+  दृष्टि
 से  ही  meer  नहीं  वारियां  भी  समझे  और  अगले  तीन  वर्ष  जो

 ज  पति  दृष्टि  से  भी  महत्तर  देता  कि  योजना  के  समय

 क्योंकि  म  को  सम-नी  चाहिये  iz  ये  जो  को  में  बहुत  संकट का  समय  मानता  हूं  शौर
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 र्  दे  राष्ट्रपति  के  १३  फरवरी  १९५३

 ऐसे  समय  यदि  हम  गम्भीरता  से  काम  करेंगे  अकाल  पद्य  हुआ  था  ।  देश  में  सूखा  पड़ा

 तो  जरूर  यह  देश  उस  रास्ते  पर  जायेगा  हुआ  था  और  दक्षिण  में  कई  लोगों  ने

 जिस  तरफ  महात्मा  गांधी  इस  को  ले  जाना  अराजकता  फला  रखी  थी  ।  हमनें  थोड़े  से

 चाहत ेथे  ताकि  हर  एक  नागरिक  को  यह  ही  समय में
 अपने  सब  साधनों  को  जुटा

 महसूस  हो  कि  वहू  इस  राष्ट्र  कर  एक  संयुक्त  भारतीय  राष्ट्र  का  निर्माण

 वेलफेयर  भट्ट  का  एक  नागरिक  उस  में  किया है  ।  खाद्य  समस्या  लगभग  सुलझ  गई

 उम  का  हिस्सेदार  उस  की  जिम्मेदारियों  हे  ।  मेरा  कहने  यह  तात्पर्य  है  कि  इस

 और  अधिकार  दोनों  में  ही  और  मुझे  पूरी  सेब  गड़बड़  घोटाले  में  से  हम  ने  एक  संयुक्त

 आशा  हूं  कि
 विचार  राष्ट्रपति  जी  ने  और  महान  सर्व-प्रभुरव-सम्पःन  लोकतन्त्रात्मक

 इस  सिलसिले  में  प्रकट  हम  एक  गणराज्य  को  स्थापना  की  है  ।  सोलह

 सहकार  की  भावना  से  उन  भावनाओं  की  करोड़  ने  मत  दे  कर  एक  स्वर  से

 कद्र  करेंगे  और  सब  मिल  कर  इस  देश  को  यह  घोषणा  की  ह  कि  वे  लोकतंत्री  सरक।र

 और  अच्छा  और  ऊंचा  देश  बनाने  की  चाहते  हें  तानाशाहों  नहीं  |  इन  महान्  कार्यों

 कोशिश  करेंगे  ।  इन  दादों  के  साथ  में  को  श्रेय  हमारे  मतदान  नीतिज्ञ  स्वर्गीय  सरकार

 अपना  प्रस्ताव  आप  के  सामने  पेश  करता  वल्लभभाई  पटल  और  पूज्य  नेता  पंडित

 नेहरू को  है  ।

 at  रघुरासय्या  :  मेरा

 अहोभाग्य है
 कि  मुझे  इस  प्रस्ताव  के  खद्य  समस्या  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास

 का  अवसर  मिला है  ।  राष्ट्रपति  के  श्री  रफी  अहमद  किदवई  का  अधिकृत

 अभिभाषण  को  पढ़ने  से  इस  में  एक  प्रकार  वक्तव्य  है  उन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  के  दौरे

 में  कहा था  कि  खाद्य  स्थिति  वास्तव  में क  शान्ति-सी  दिखाई  देती हे  जो  मेरे

 विचार
 में  देश  की  सामान्य  अवस्था  की  बहुत  अच्छी  |  वास्तव  में  कुछ  समय

 द्योतक  है
 ।

 जिन्हें  इस  में  सलाह  है  वे  गत  पश्चात्  हमारे  पास  निर्यात  के  लिये  फालतू

 कुछ  वर्षों
 के

 भारतीय  इतिहास  को  स्मरण  अनाज  होनें  लगेगा  ।  यदि  हमको  पंचवर्षीय

 करके  देखें--  का  भारत  धक सा था था  योजना  कार्यान्वित  हो  जायेगी  जिस  में  कि

 लगभग  दो  सौ  से  अधिक  परियोजनाओं  की और  १९५३  का  भारत  कैसा है  ।  में  उन

 में  से  कुछ  तथ्यों  को  आप  को  स्मरण  व्यवस्था  की  गई  तो  हमारी  अनाज  को

 कराता  हु  ।  उपज  लगभग  एक  करोड़  टन  बढ़  जायगी  |

 उस  समय  हमारा  देग  दो  भागों  में  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  लोगों  की

 बंध  हुआ  लाखों  लोग  अपने  परिवारों  gestalt  की  पूर्ति के  लिय  तथा  उन  की

 अधिक  a  सांस्कृतिक  प्रगति  में  सहायता से  बिछुड़  au  इधर  उधर  भटक  रहें

 लाखों  करन  की  दृष्टि  से  राज्यों  के  पुनर्गठन  के लाखों  भारत  में  पड़े  थ  और

 पाकिस्तान  q—a feat  जर्मनी  और  पूर्वी
 प्रशन  पर  विचार  करन  का  जो  आश़्वासन

 जमंनी  से  कहीं  अधिक  बड़ी  गरारियों  को  गया  ह  उस  से  न  केवल  आधारों

 सुरक्षित  स्थानों  पर  पहुंचाने  समस्या  को  आशा  का  सन्देश  मिल  गया  अपितु

 हमारे  सामने  ।  हमारे  यहां  लगभग  इस  से  औरों  का  भी  भाष्य  जाग  उठा  हैं  ।

 अब  प्रधान  मंत्री  जी  न  भी  यह  आश्वासन ५८०  रियासतें  थी  ।  और  उन  में  से  प्रत्येक

 दे  दिया  है  कि  आंध्र  राज्य  बन  जायगा  । स्वतंत्र  होता  चाहती  ।  देश  के  अन्दर



 ४५  राष्ट्रपति  के  १३  फरवरी  १९५३  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  रद्द

 रघुरामय्या |

 न  केवल  आन्तरिक  क्षेत्र  अपितु  मुझे  इस  बात  पर  आश्चर्य  होता  हैं

 qa  होती  के  सम्बन्ध  में  ar  हम  ने  कि  कतिपय  विचार  धाराओं  पर  आपस  में

 अपना  अद्वितीय  स्थान  बना  लिया  हैं  ।  लड़ने  वाले  महान्  राष्ट्र  दक्षिण  अफ्रीका  में

 संसार  में  २०४  राष्ट्र  हें  और  पांच  वर्ष  के  जो
 कुछ  हो  रहा  है  उस  को

 ओर  उचित

 इस  थोड़े  से  समय  में  ही  विश्व में  हमारी  ध्यान  क्यों  नहीं  देते  ।  वहां  का  जातीय

 सम्मति  का  आदर  होने  लगा  है  ।  हम  ने  संघ  भी  तो  एक  विवार  धारा  सम्बन्धी

 न  केवल  अपनी  स्वतन्त्र  के  लिए  ही  संघ  संघर्ष  हू  |  यह  केवल  भारतीयों  का  या

 अपितु  हिन्देशिया  को  स्वतन्त्र  १९२७  के  स्मिथ-गांधी  कर।र  को  समाप्त

 प्राप्ति  के  दक्षिण-पश्चिमी  अफ्रीका  करने  का  ही  प्रश्न नहीं  यह  तो  एक

 के  दक्षिण  अफ्रीका  में  मिलाये  जाने  के
 बहुत  विशाल  प्रश्न  अर्थात  कया  रंगीन

 विरुद्ध  और  लिबिया  की  स्वतन्त्र  के  लिए  जातियों  को  विश्व  में  रहने  का  अधिकार

 और  हाल  में  के  सम्बन्ध  में  अथवा  क्या  तथाकथित  श्वेत  जातियां  सदा

 भी  जोरदार  सहायता  दी  है  ।
 इन्हें  सताती  रहेंगी  ।  डा०  मलान मे

 जनक  सुरक्षा  विधेयक  तथा  दण्ड  विधि

 विश्व  को  धड़े  बन्दियों  में  न  फंसकर
 विधेयक  में  दो  बहुत  ही

 धारण  विधेयक  दक्षिण  अफ्रीका  की  संसद  के
 और  संसार  के  दो  बड़े  गुटों  से  अलग  रह

 समक्ष  प्रस्तुत  किए ह  इन  में  अन्य  बातों
 कर  हमने  अपना  प्रभाव  जमा  लिया

 हम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  fe  हम
 के  अतिरिक्त  यह  भी  दिया  हुआ  हूँ

 *
 कि

 यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  विधि  का  विरोध
 सभी  पुलिस  जातियों  के  SEMA  के

 थाती  हम  एक  शान्तिपूर्ण  विश्व  की  करेगा  या  उप  के  विरुद्ध  किसी  आन्दोलन

 का  समर्थन  तो  sa  दस स्थापना  के  पक्ष  में  हम  ऐसे  किसी

 के  साथ  नहीं  हैं  जो  किसी  ३००  पौंड  का  अर्थ  दण्ड  या  तीन  वर्ष  के
 राष्ट्र के  गुट

 विशेष  विचार  धारा  के  कारण  परस्पर  लड़
 कारावास  का  दण्ड  जो  किसी  को

 विधि  का  विरोध  करने  के  लिए  भड़कायेंगे रहे  हें  ।  हमने  अभी  हाल  में  कोरिया  के

 सम्बन्ध  में  दोनों  पक्षों  के  लिए  बड़ी  उन्हें  पन्द्रह  ५००  पौंड
 का

 अथ  दण्ड

 पांच  वर्ष  के  कारावास  का  दण्ड सम्मानजनक  समझौते  की  शर्तें  प्रस्तुत  कौ

 मिलेगा  ।  और  जब  किसी  पर  किसी  विधि
 हैं  और  हमें  इस  बात  पर  we  कि

 त्रेपन  राष्ट्रों  ने  हमारी  शर्तों  को  स्वीकार  का  विरोध  करन  के  लिए  अभियोग  चलाया

 जायेगा  तो  उस  समय  उसका  साथ  देन कर  लिया  केवल  सोवियत  गुट  के  पांच

 राष्ट्रों  ने  इस  का  विरोध  किया  है  ।  हाल  वाले  व्यक्ति  को  भी  यदि  वह  अपने  आप

 में  अमेरिका  के  राष्ट्र  पति  आइज़नहोवर  को  निर्दोष  नहीं  सिद्ध
 दोषी

 की  फारमोसा  की  निष्पक्षता  समाप्त  समझा  बीसवीं  सदी  में  इस  से

 करने  की  घोषणा  से  चिन्ता  बढ़  अधिक  नुशंसतापूर्ण  और  असत्य  कृत्य  की

 गई  हम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  हे  तो  में  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकता  ।.  मुझ

 कि  हम  ऐसे  किसी  भी  प्रस्ताव  का  विरोध  पक्का  निश्चय  है  कि  इस  प्रकार  के  विधेयक

 र  सदन  को  भी  क्रोध  आयेगा  ।  सौभाग्य करेंग  जिस  से  विश्व  में  कहीं  भी  युद्ध  के

 पढ़ने  का  भय  हो  |  से  अब  यह  केवल  एक  भारतोय  प्रश्न  ही



 सी
 ह  राष्ट्रपति  के  १३  फर  कि  र  डे  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  RTA

 नहीं  रहा  अपितु  समस्त  अफ्रीकियों  का  पाकिस्तान  से  युद्ध  हो  रहा  है  इस  प्रकार

 ्  से  अराजकता  फैलाना  देश  की  स्थिरता प्रदान  बन  गया  है  और  ड  सम्बन्ध

 रंगन  जातियों  के  पारस्परिक  सम्बन्धों  और  सुरक्षा  के  लिए  बहुत  खतरनाक  हैं  ।

 से  a  |  आखिर  यह  परिषद्  का  आन्दोलन  किन

 a  9 f बातों  के  लिए  आरम्भ  किया  गया  Q

 अब  में  काहनौर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  काश्मीर  के  पूर्णतया  भारत  में  मिल  जाने

 शाब्द  कहना  चाहता हूं  |  हम  ने  संयुक्त  और  दोष  भारत  के  समान  काश्मीर

 use  संघ  में  सदा  यही  कहा  है  कि  मूल  तत्वों  पर  भारतीय  संविधान  को
 लागू

 की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  गदा  ।  इस  में
 करने  के  लिये  विलय  तो  १९४७

 ज़रा  भी  सन्देह  नही ंहै  कि  काश्मीर  १९४७
 में  ही  पूरा  हो  गया था

 में  ही  स्वेच्छा  से  भारत में  मिल  गया  वैदेशिक  कायें  तथा  संचरण  इन

 यह  भी  सत्य है  कि  पाकिस्तान  ने  इस  पर  तीन  विषयों  में  काश्मीर  स्वेच्छा  से

 आक्रमण  किया  था  |  यही  कहता  भारत  के  साथ  मिल  गया है  ।  आपको

 हैं  कि  नैतिक  रूप  से  केवल  भारत  ही  स्मरण  होगा  कि  पहले  अन्य  रियासतें  भी

 के  हितों  की  रक्षा  करने  और  उन  इन  तीन  विषयों  में  ही  मिलीं  थीं  ।  बाद

 को  देखभाल  करने  के  लिए  उत्तरदायी  ट्  |  में  हमारे  नेताओं  की  महाजन  नीतिज्ञता
 और

 दुर्भाग्य  से
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रमुख  प्रेरणा  से  वे  पूर्णतया  मिल  गई

 राष्ट्रों  सदा  इस  बात  की  उपेक्षा  की  है  यह  तो  काश्मीर  की
 जनता  का  काम है

 और  उन्होंने  सदा  पक्षपातपूर्ण  रुख  अपनाया  कि  वह  इस  बात  का  निश्चय  करे  कि  वे

 परन्तु  मुझे  प्रसन्नता है  कि  हमारे  किस  हद  तक  भारत  के  साथ  मिलना

 निधि  मंडल
 तथा  उसके  नेता  ने  राष्ट्रसंघ  चाहते  उन्हें  किसी  प्रकार  का  आन्दोलन

 के  काश्मीर
 के  सम्बन्ध  में  समझौते  सम्बंधी  करके  कोई  बाधित  कैसे  कर  सकता  है  ।

 सकल्प  का  अस्वीकार  करके  इस  बात
 यह  कहा  जाता  है  कि  काश्मीर  चाहे

 स्पष्ट  at  अच्छा  ही  किया है  ।
 भारते  में  न  मिले  कम  से  कम  जम्म  और

 काश्मीर  की  वर्तमान  स्थिति  के  सम्बंध  लद्दाख  को  पूर्णतया  भारत  में  मिला

 में  मुझे  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  से  लेना  चाहिये  ।  इसका  सबसे  भयंकर

 गत  रूप  से  एक  अनुरोध  करना  हमें  शाम  यह  होगा  कि  ज्यों  हम  जम्मू

 काश्मीर  को  दलगत  राजनीति  में  नहीं  और  लद्दाख  को  काइमीर  से  अलग  करेंगे

 चाहिए  ।  जम्मू  के  वर्तमान  त्यों  ही  काश्मीर  पाकिस्तान  को  मिल  जायेगा

 आन्दोलन  को  प्रभाव  बहुत  .  दूर  तक  पड़ता  और  फिर  sere  का  क्या  होगा  ?  लद्दाख

 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  और  जम्मू  तो  चारों  ओर  पाकिस्तान

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  अभी  युद्ध  समाप्त  से  घिर  जायेंगे  ।  क्या  यही  नीतिज्ञता

 जम्मू  और  लद्दाख  को  काश्मीर  से  अलग नहीं  हुआ  अभी
 तो  केवल  युद्ध-बन्दी

 हुई  हमें इस
 आन्दोलन  को  इस  दृष्टि  करना  हमारे  धम्म  निरपेक्षता  के  सिद्धांत

 से  देखना  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  के  भी  तो  विरुद्ध  इसे  कोई  भी

 भक्त  पसंद  नहीं  करेगा  ।  में  यह  मानता
 पुलिस  थानों  मजिस्ट्रेटों

 सरकारी  भवनों  इत्यादि  एरर  धावे  किय  हूं  कि  हमें  पूरी  प्रसन्नता  काश्मीर  के

 तेज  हैं  ।  इस  समय  जब  हमारा  भारत  के  साथ  पूर्णतया  मिल  जाने  पर  ही
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 किन्तु  यह  कश्मीरियों  की
 trality  has  left  Us.

 अपनों  इच्छा  से  हो  और  वे
 friendless  in  the

 एसा  तभी  जब  वे यह  देखेंगे  कि

 a a भारत  धमेनिर्पेक्षित  राज्य  और
 खेद  है  fe  हमारी

 इसके  साथ  मिलने  से  ही  काइ्मीरियों  का
 तटस्थता  की  fate  नीति  के

 भला  है  ।  इन  बातों  को  तथा
 कारण  fare  में  हमारा  कोई

 ष्टीय  स्थिति  को  और  पाकिस्तान  के  साथ
 नहीं  रहा  है  ।”)

 हमारा  जो  गम्भीर  स्थिति  उसे  ध्यान

 में  रखते  हुए  में  डाज  मुखर्जी  से  यह  (२)  कि  प्रस्ताव के
 aa  में  निम्न

 अनुरोध  करूंगा  कि  वे  जम्मू  के  आन्दोलन  लिखित  जोड़  दिया  जाये

 के  पक्ष  में  अपनी  इस  शक्तिशाली  आवाज  the regret  that

 का  प्रयोग  न  किन्तु  भारतीय  एकता  absence  of  any  attempt

 का  सेन  करें  अपने  मित्र  श्री  to  mobilise  man

 for श्री मन ना  रायण
 अग्रवाल  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  power

 in
 creased

 का  सहित  अनुमोदन  करता
 has food  production.

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  obliged  us  to  .depend

 हुआ  fr  upon  foreign  food
 to

 की  सेवा  में  निम्नलिखित
 an  extent  dangerous  to

 wat  में  एक  अभिनन्दन  पत्र  प्रस्तुत  किया
 national  well-being.’

 जाय  कि  खेद  है  fe  खाद्योत्पादन

 इस  सत्र  में  समवेत  लोक  सभा  के  को
 बढ़ाने

 के  लिये
 जनशक्ति

 at

 सदस्य  राष्ट्रपति  जी  के  उस  संगठित  करने  कोई  प्रयत्न
 न

 जानें भाषण  के  जो
 '

 उन्होंने
 के  कारण  हम

 ११  १९५३  को  एक  विदेशी  खाद्य  पर  इस  हद  तक

 साथ  समवेत  हुए  संसद  के  दोनों  निर्भर  हो  wa  हैं  कि  ag  राष्ट्र

 सदनों  के  समक्ष  देने  की  कृपा  हित  के  लिये  खतरनाक  हो

 की  बहुत  कृतज्ञ हें  थै
 गया हे

 कुछ  संशोधन  प्राप्त  हुए  हैं  में
 ~

 जो  के  अन्त  में
 माननीय  सदस्यों  के  नाम  (३)  प्रस्ताव

 अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहें  वे  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये

 कह  दें  |
 Jack regret  that  the

 डा०  लका  सुन्दरम  :  of  a  sound  policy  for
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  the  redistribution  of  the

 (१)  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्न
 country  on  a  predomi-

 लिखित  जोड़  दिया  जाय
 nantly  linguistic  basis

 regret  that  our  has  created  a  danger-

 rous  internal toreign  policy  of  neu-
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 खेद  हैं  कि  देश  के  भाषा  part  of  the  Government

 की  प्रधानता  के  आधार  पर  to  appreciate  the  piti-

 able  of  the
 पूर्ववर्ती  की  कोई  ठोस  नीति  के  plight

 Harijans  and  other  back-
 होने  के  कारण  आन्तरिक  स्थिति

 बड़ी  खतरनाक  हो
 ward  communities  and

 at  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 to  formulate  any  scheme

 अ  प्रस्ताव  करता  हूं
 to  redress  their  griev-

 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़  ances
 from  which  they

 दिया  जाये  have  been  suffering  from

 while  appreciat-

 ing  the  decision  of  the  हरिजनों  तथा
 अन्य

 Government  to  form  a
 पिछड़े  हुए  समुदायों

 की  दयनीय

 new  Andhra  State  in  the  शा  को  समझने  और  वे  सदियों  से

 near  future,  regret  that
 जो  कष्ट  भोग  रहे  दूर

 no  similar  decision  has
 करने के  लिए  कोई

 योजना  बनाने  में

 been
 taken

 with  fregard  सरकार  के  कोई  रुचि  लेने  का

 10  the  formation  of

 Karnataka,  Kerala,  Maha-

 (२)  प्रस्ताव के
 अन्तः  में

 rashtra  and  Tamilnad

 and  that  not  even  a
 लिखित  जोड  feat  जाये  :

 reference  has  been  regret  for  the

 made  the in  this  studied  silence  on

 ~  part  of  Government  with
 निकट  भविष्य  म  एक

 regard  to  the  welfare  of

 नया  आंध्र  राज्य  बनाने  के  सरकार
 labour  which  is  the  back

 के  निश्चय  की  सराहना  करते  हुए  bone  of  the

 खेद  हें  कि

 राष्ट्र  के  मूल  आधार
 महाराष्ट्र  और  तामिलनाडु  के  बनाने

 श्रमिकों  के  कल्याण  के  सम्बन्ध  में
 के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  नहीं

 किया  गया है
 और  यहां  तक  कि

 सरकार  की  ओर  से  जान  बूझ  कर
 ब्य

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  संकेत  भी  साधी गई  चुप्पी  का  खेद  है
 ।

 नहीं  किया  गया है  1)
 श्री  रीडिंग  किलिंग

 म
 श्री  बी०  एस०  मति  (Tat):  में  रक्षित-अनुसूचित  जन  :

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 अस्तिव  करता  हं  कि  :

 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित
 (१)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 ats  दिया  जाये  :  जोड़  दिया  जाये  :

 regret
 4-5+*  he  for  the  regret  to  note

 lack  of  interest  on  the  that  no  mention  whai  so-
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 रिशांग  किलिंग

 ever  was  made  about  the  (3)that  no  reference  has:

 states  also  been  made  to  the
 people  in  Part  C

 who  are  subjected .to  all  liquidation  of  foreign

 sorts  of  miseries  on  pockets  still  in  existence

 account  of  the  absence  on  the  Indian

 of  the  democratic  form

 of  खेद  हू

 (१)  जिन  क्षेत्रों  में  वहां  की
 खेद  है  कि  भाग  ग

 जनता  ने  स्पष्ट  रूप  से  भाषा वार

 राज्यों
 के  लोगों  जिन्हे  कि

 राज्य  बनाने  के  पक्ष  में  अपनी
 प्रजातन्त्रात्मक  सरकार  के  होने

 के  कारण  अनेक  प्रकार  के  कष्ट
 सम्मति प्रकट  कर  दी  है  उन  में

 भाषा  के  आधार  राज्यों
 झेलने  पड़  रहे  ह  कोई  भी  see

 नहीं  किया  गया  था  1)
 पुनर्गठन  भाषा वार  राज्यों

 को  ata  बनाने  के  लिये  न  ar

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन
 कोई  आश्वासन  दिया  गया  है  और

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  न  ही  कोई  अवधि  निश्चित  की  गई

 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 जोड़  दिया  जाये
 (२)  श्री  लंका  म  भारती  हॉं  के

 regrets—
 कष्टों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई

 (1)  that  no  assurance  पग  उठाना तो  दूर  रहा  वहां  हमारे

 has  been  given  and  no  राष्ट्र  नों  की  अवस्था  के  सम्बन्ध  में

 time-limit  fixed  for  the  कोई  उल्लेख  तक  नहीं  किया  गया
 a

 re-organisation  of  States  और

 on  linguistic  basis  and
 (3)  भारतीय  ata  अब

 for  the  early  formation
 भी  विद्यमान  विदेशी  बस्तियों  को

 of  linguistic  States  in
 समाप्त  करने  का  भी  कोई  उल्लेख

 areas  where  the  people
 नहीं  किया  war

 have  expressed  clearly
 श्री  राघवाचारी  (Tats)  में

 in  favour  of  a_  linguistic

 State  ;
 mara  =  रता  हुं  fF

 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़
 (2)  that  no  reference

 दिया  जाने  :
 has  even  been  made

 about  the  condition  of  regret  that  the

 Indians  in  Ceylon  much  Address  gives  no  indica-

 to less  of  any  steps  tion  of  any  contemplated

 relieve  the  sufferings  of  steps  to  avoid  the

 our  nationals  there;  and  recurrence  of  famine:
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 conditions  and  a  com-  (२)  mara  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 जोड़  दिया  जाये plete  dependence  on  the

 vagaries  of
 regret  that  the

 खेद है
 कि  अभिभाषण  Address,  while  referring

 to  the  aims  of  a  welfare में  सरकार  के  ऐसे  किसी  पग  उठाने

 की
 सूचना  नहीं  दी  गई  हूं  जिस  से  state  in  which  all  people

 कि  ga:  अकाल  की  सी  अवस्था  of  the  country  are  part-

 ners,  sharing  alike  the
 होने  और  मानसून  की  वर्षा  पर

 पुर्णतया  frit  रहने  से  बचा  जा  benefits  and  obligation,

 indicate  the
 सके  does  not

 concrete  measures  which.

 डा०  जयसय  :  में  प्रस्ताव
 the  Government  intend  to:

 करता हुं  take  to  reach  this  objec-

 tive  in  a (१)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  speedy  and

 जोड़  दिया  जाय  :  effective

 regret  that  the
 खेद  हे  कि  अभिभाषण  में

 Address  has  failed  to
 यद्यपि  एक  ऐसे  लोक  हितकारी

 take  notice  of  the  fact
 राज्य  के  उद्देश्यों  का  उल्लेख  किया

 that  the  country  has
 गया  हे  जिस  में  कि  देश  के  सभी

 been  wrongly  appraised  लोग  लाभ  तथा  दायित्वों  के  समान

 of  the  workability  of  the
 रूप  से  भागीदार  किन्तु  इस

 Five  Year  Plan  which

 has  no  definite  concep-

 उन  ठोस  उपायों  को  नहीं

 या  गया  जो  कि  सरकार  शीघ्रता
 tion  as  yet  as  to  the

 और  प्रभावशाली  ढंग  से  इस  उद्देश्य
 machinery  and  means

 की  प्राप्ति  के  करना  चाहती
 3  Wy and  methods  of  putting
 1.0

 it  into  effective

 (२)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित
 खेद  हे  कि  अभिभाषण  में

 जोड़  दिया  जाये  :
 इस  बात  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया

 गया  कि  देश  को  पंचवर्षीय  योजना
 regret  that  the

 जिसे  कि  प्रभावशाली  ढंग  से  कोय  Address  discloses  that

 रूप  मं  परिणत  करने  के  लियें  अभी  the  question  of  regroup-

 तक  व्यवस्था  और  साधनों  तथा  ing  of  the  country  on

 तरीकों  का  भो  निश्चित  रूप  से  linguistic  basis,  its  real

 विचार  नहीं  किया  गया  क्रियान्वित ता
 purpose  and

 nationality
 के  सम्बन्ध  गलत  बात  बतलाई  गई
 a

 has  not  been  appreciated

 हं  ।''  in  the  proper
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 जय सूं |
 Hindus  and  make  it

 (fiag  खेद  है  कि  अभिभाषण  से

 यह  प्रकट  होता  है  fe  देश  के  भाषाई  change  its  policy  for

 आधार  पर  पुनर्वे्गीकरण  के  the  better.”’

 इस  के  वास्तविक  उद्देश्य  तथा  औचित्य  /
 खेद  है  कि  अभिभाषण

 को  ठोक  ढंग  से  समझा  नहीं  गया हैं  1”)
 में  यह  नहीं  बतलाया  गया  है  कि

 sit  पी०  सूबा  राव  :  में  पाकिस्तान  को  यह  अनुभव  कराने

 करता  हुं  कि  :  के  लिये  कि  उसकी  हिन्दुओं  को

 (१)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  पीडित  करके  निष्कासन  की  नीति

 दिया  जाये  :  से  भारत  को  कितनी  हानि  पहुंच

 रही  है  और  उसे  इस  नीति  को

 regret  that  the

 Address  does  not  indi-
 बदल  कर  अच्छी  नीति  अपनाने  के

 लिये  बाधित  करने  के  निमित्त  कोई
 cate  any  steps  to  be

 निश्चित  पग  उठाये  जायेंगे  1”)
 taken  to  put  an  end  to

 the:  inflix  of  refugees  (३)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 जोड़  दिया  जाये  : from  East  Bengal  and

 stop  the  systematic  of
 regret  that  the

 squeezing  of  Hindus  Address  does  not  men-

 from  East
 tion  anything  about  the

 खेद  है  कि  अभिभाषण  growing  unemployment

 में  पूर्वी  बंगाल  से  दरबारियों  के  of  the  educated  middle

 सामूहिक  निष्क्रमण  को  बन्द  करने  classes  and  rural  labour-

 aਂ
 तथा  पूर्वी  बंगाल  से  हिन्दुओं  के

 योजना  पूर्वक  निष्कासन  को  रोकने
 खेद  है  कि  अभिभाषण

 के  उठाये  जाने  वाले  कोई
 में  शिक्षित  मध्य  aq  तथा  ग्राम्य

 पग  नहीं  बतलाये  गये  हे  ।''
 श्रमिकों  में  बढ़ती  हुई  बेकारी  के

 (2)  प्रताव के  अन्त  में  निम्नलिखित  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं

 दिया  जाये  :  किया  गया  है  1 )

 regret  that  the
 (४)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 Address  does  not  indi-
 जोड़  दिया  जाये  :

 cate  any  definite
 steps

 to  be  wundertaken  to  regret  that  the

 make  Pakistan  realise  Address  does  not  hold

 the the  harm  that  it  is  outany  hope  for

 doing  to  India  by  its  reduction  of  the  heavy

 policy  of  squeezing  out  taxation.’’
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 खेद  है  कि  अभिभाषण  for  all-round  progress  in

 में  met  करों  में  कमी  की  कोई  socio-economic  spheres

 अदा  नहीं  दिलाई  गई  है  ।  (d)  that  the  Address

 उपाध्यक्ष  विद्यालंकार
 gives  no  information  of

 अनुपस्थित  ।  concrete  proposals  for
 ay

 श्री  य्०  सी०
 पटनायक

 :
 में

 manufacturing  India’s

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 defence,  requirement

 प्रस्ताव  के  अन्त  a  निम्नलिखित  जोड़  within  the  country  so

 दिया  जाये  :  as  to  avoid  dependence

 regret-—  on  other  countries  and  .o

 (a)  that  the  Address  save  foreign  exchange;

 (e)  that  the  Address has  totally  ignored  the

 tense  international  situa-  has  ignored  the  possi-

 tion  and  its  possible  re-
 bility  of

 coordinating

 petcussions  on  our  defence  and  civilian

 defence  policy;  efforts  especially  in

 (b)  that  the  Address  spheres  of
 engineering,

 does  not  disclose  any  industries,  education,

 programme  for  moderni-  Public  health  and  food.

 sing  our  defence  forces  production  ;

 by  adopting  new  of-
 (f)  that  the  Address

 ganisa  tional  trends
 makes  no  mention  of

 which  ensure  economy
 any  provision  under

 ef6- while  increasing  the  Five  Year  Plan  or

 ciency,  although  the

 15

 otherwise  for  absorbing
 Union  Government

 m  the  great  nation

 spending  more  than  fifty
 building  programme,

 five  per  cent  of  its
 the  defence  personnel

 total  general  budget  on
 who  are

 working
 the  defence  machinery;

 beyond  schedule  and

 (c)  that  the  Address  whose  rehabilitation

 has  overlookedਂ  the  has  to  be  provided  for;

 vast  possibility  of  uti-  (g)  that  the  Address

 lising
 the  expenditure  gives  no  indication  of

 on  defence,  not  merely  expanding  the  scope  of

 for  increasing  our  the  Territorial
 Army

 defence  strength  and  én  making  it  a  citizen

 striking  power  but  also  force  for  national
 186  PSD
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 श्री  to  ato  अपने  प्रतिरक्षा  बलों  के  आधुनिकीकरण

 defence  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  नहीं  गया

 (h)  that  the  Address

 has  overlooked  the
 अभिभाषण  में  प्रतिरक्षा  के  व्यय

 importance  of  civil

 defence
 uni

 ts  and  of
 को  न  केवल  अपनी  प्रतिरक्षा  की  शक्ति  तथा

 semi-
 mihi  ary  civili  प्रहार  की  शक्ति  को  बढ़ाते  के

 त O:  "gant  which  सामाजिक  तथा  आधिक  aa  में  सवेतोमखी

 should.  he.  antitled
 4A
 tO

 financial  aid  and
 प्रगति के  लिये  भी  प्रयोग में  लाने  की  विशाल

 सम्भावनाओं  की  संस्था  उपेक्षा  की  गई tr:  alning  faciliti  ies  from

 the  Army.  Nays  wad  Al  अभिभाषण  में  भारत  की  प्रति

 Force  headquait  ers;
 रक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  देश  मं

 (1)  that  the  Address

 does  not  envisage  the  co-
 ही  पूरा  करने  के  लि

 जिससे
 कि

 अन्य

 देशों  पर  निर्भर  न  रहा  जाये  औ  विदेशी
 ordination  of  Defence

 with  othe  द  depart-  मुद्रा  at  बचाया  जा  निर्माताओं  ठोस

 प्रस्तावों की  ओर  कोई  संकेत  नहीं  किया ments,  especially  with

 Labour  mobilising
 गया

 India’s  vast  man  power

 for  ‘all-out  national  में  प्रतिरक्षा  तथा

 असैनिक  प्रयत्नों  में  इंजीनियर रग defence  in  emergencies

 and.  for  all-round  nation  दिक्षा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  और

 building  activities  in
 ere  में  स्थापित  करने

 times  of  peace;
 की  सम्भावना  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं

 (j)  that  the  Address
 fact  कहां गया  हू has  ignored  the

 that  without  proper  अभिभाषण  में  पंचवर्षीय  योजना

 defence  reorganisation  के  अधीन  या  अन्यथा  सेना  के  उन  करें

 rouse  the  enthusiasm  of

 it  is  not  possible  to
 चारियों  को  जो  निश्चित  समय  से  अधिक

 समय तक  कार्य  कर  रहे  हूं  और  जिन  के the  nation  either  for

 defence  or  for  develop-  पुनर्वास  की  व्यवस्था  करनी  पढ़ेगी

 ment  activities  राष्ट-निर्माण  के  बड  बडे  कार्यों  में  खान

 खेद  g  की  किसी  व्यवस्था  का  कोई  उल्लेख  नहीं

 गम्भीर  अन्त अभिभाषण  किया गया  है

 राष्ट्रीय  रि  ति  तथा  हमारी  प्रतिरक्षा  नीति
 (3)  अभिभाषण  में  प्रादेशिक  सेना

 qt  इस  की  सम्भावित  प्रतिक्रया  की  सव  था
 के  क्षेत्र  को  बढ़ाने  और  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा

 उपेक्षा  की  गई  है  ;
 के  fed  इसे  एक  नागरिक  सेना  बनाने

 wart  सरकार  अपने

 कल॑  सामान्य  आय-व्यस्क  का  पचपन  प्रतिशत  के  सम्बन्ध  में  कोई  संकेत  नहीं  किया  गया

 ह  ?
 थे  भी  अधिक  प्रतिरक्षा  व्यवस्था पर  व्यय

 कर  रही  किन्तु  तो  भी  अभिभाषण  अभिभाषण  में  असैनिक

 में  मित  यता  को  करके  काय कदा लता  बढाने  रक्षा  एककों  और  अध-सेनिक  सैनिक

 घाले  नये  संगठन  के  तरीकों  को  अपनाकर  संघटनों के
 भ्य्त्स  की  उपेक्ष ट  Ml  उना क्षा  की  गई  हैं
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 फरवरी  PSR

 ~~
 ह  ललित जिन्हें  कि  नौसेना  और  विमान  बल  (२)  प्रस्ताव

 के
 अन्त  में  निम्न

 के  प्रधान  कार्यालयों  से  वित्तीय  सहायता  जोड़  दिया  जाये  :

 प्रशिक्षण  सुविधायें  मिलनी  regret  that  the

 wea  Address  fails  to  take  note

 of  the  deplorable  condi-

 (=)  atau  में  प्रतिरक्षा  का  tion  of  the  refugees  of

 ay  विभागों  विशेषतया हि  NG as  we  | हैं  ल  में
 West

 खेद  है  कि  अभिभाषण
 चारों  ओर  से  राष्ट्रीय  sara  के  लिये

 में  पश्चिमी  बंगाल  के  दारीयों
 तथा  दारे त्तक्ाल  में  राष्ट्र-निर्माण

 की  निन्दनीय  अवस्था  की  ओर  कोई
 के  कार्यो  के  लिये  भारत  को  नवाल  जन

 शक्त  को  संग: त  करें  a  fae  श्रम
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  ”)

 श्री  बीरन  दत्त  (faq
 विभाग  समन्वय  स्थापित  करने  के

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 a
 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़

 ष्  ;  और
 दिया  जाये  :

 (a)  अभिभाषण  में  इस  बात  की  ‘but  regret  that  the

 उपेक्षा  की  गई  है  कि  प्रतिरक्षा  के  उचित  Address  tails  to  refer  to

 the  problem  of  intro-
 पुनर्गठन  के  बिना  प्रतिरक्षा  के  लिये  अथवा

 duction  of  Legislative
 विकास  कार्यों  के  लिये  राष्ट्र  में  उत्साह  Assemblies  in  part  C

 पैदा  करना  सम्भव  नहीं है  ।  ”)  and States,  Tripura

 at  तुषार  चटर्जी
 गेंद  है  कि अभिभाषण  में  भाग

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 ग  त्रिपुरा  और  मणिपुर  थे

 (१)  प्रस्ताव के  अन्त  में  विधान  सभाओं  को  बनाए  हक  समस्या  का

 लिखित  जोड़  दिया  जाये  eq  नहीं  किया  गया  ।”)
 a.

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  )  :  में ध
 ‘but  regret  that  the

 Address  fails  to  take  note
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 of  the  deplorable  condi-
 प्रस्ताव  के  अस्त  a  निम्नलिखित  जोड़

 दिया  जाये  :
 tion  of  the  working  class

 other
 regret  that  the

 and  employees  address  has  failed  to  give
 caused  by  problems  like

 any  direction  to  the

 retrenchment,  want  of  States  to  take  early

 steps  for  the  fixation  of
 housing

 a  ceiling  regarding  land-

 holdings  and  _  redistribu- खेद  है  कि  अभिभाषण
 tion  of  surplus  lands

 में  श्रमिक  वर्म  तथा  अन्य  कमवा  रियों
 among  the  tillers  of  the

 की  छंटनी  गुहा  भाव  इत्यादि  समस्याओं  soi].

 वाली  निन्दनीय  खेद  है  कि  अभिभाषण  में के  होने

 अवस्था  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  राज्यों  को  भूमि  के  सम्बन्ध  मं  अधिंकतम

 दिया  गया  ।  सीमा  निश्चित  करने  और
 फालतू  भूमि
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 एन०  बी०  (३)  प्रस्ताव  के  अन्त में
 निम्नलिखित

 कृषकों  म॑  पुनः  बांट  देने  के  सम्बन्ध  में  जोड़  दिया  जाये :

 शीघ्र  कार्यवाही  करने  के  लिये  कोई  नदी
 regret  there  Is  no

 नहीं  दिय  गये  हें  1”)  categorical  condemna-

 11011  in  the  Address  of
 gto  रामा  राव

 :
 में

 the  recent  statements
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 of  the  President  of  the

 (१)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  United  States  Govern-

 जोड़  दिया  जाये  :  ment  which  amounts  to

 a  declaration  for  the

 regret  that  no
 extension  of  armed  cof-

 specific  mention  is  made
 flict  and  ag  gression

 ofthe  steps  to  be  taken
 against  a  friendly

 for  the  redistribution

 of  all  States  of  the
 Nation,

 Indian  Union  on  खेद  कि  अभिभाषण  मे

 linguistic
 संयुक्त  राज्य  सरकार  के  राष्ट्रपति

 खेद  g  कि  भारत  संघ  के  के  हाल  के  वक्तव्यों  जो  कि  एक  मित्र

 सभी  राज्यों  के  भाषा वार  आधार  पर  चीन  के  विरुद्ध  सदस्य  तथा

 पुर वितरण  के  उठाये  जाने  वाले  आक्रमण  को  बढ़ाने  की  घोषणा  के  समान

 पगों  के  सम्बन्ध  मं  विशिष्ट  रूप  से  कोई  स्पष्ट रूप  से  निन्दा  नहीं  की  गई  है  1”)

 उल्लेख  नहीं  किया  गया है  1)
 (४)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित

 (२)  प्रस्तावक  अन्त  में  निम्नलिखित
 जोड़  दिया  जाये  :

 जोड  दिया  जाये :

 regret  that  the  regret  that  no

 instructions  have  been Addr:ss  fails  to  give

 any  directives  to  the  issued  for  the  recall  of

 Governments  of  the
 the  ambulance  unit

 States  for  taking  early

 steps  ty  implement  the
 from  Korea,  asa  protest

 recommendations  of  the  against  the  steps  be-

 Planning  Commission
 ing  taken  by  the  United

 regarding  the  fixation
 States  Government  for

 of  a  ceiling  on  _  land-
 the  extension  of  war

 holdings  and  land  dis-

 on  Asian

 खेद हूं
 कि  अभिभाषण  में  खेद  कि  संयुक्त  राज्य

 भूमि धारियों
 के  पास  भूमि  की  अधिकतम  अमरिका  की  सरकार  द्वारा  एशिया  की

 सीमा  निश्चित  करने  और  भूमि  के  वितरण  भूमि  पर  युद्ध  के  विस्तार  के  लिये  जो  पग

 स के  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  की  सिफारिशों  उठाये जा  ए  उन  के  वीरुध  विरोध

 क्रो  क्रियान्वित  करने  के  शीघ्र  प्रकट  करने  के  कोरिया  से  सैनिक

 कार्यवाही  .  करने  के  निमित  राज्य  चिकित्सा  दल  को  वापस  के  लिय

 सरकारों  को  कोई  निदेश  नहीं  दिये  गये  1”)  कोई  अ नादीदा  नहीं  दिये  गये  हें  1”)
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 (५)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  steps  have  been  sug-

 जोड़  दिया  जाय  :  gested  for  the  revival

 regret  that  no
 of  the  collapsing  hand-

 loom  industry  or  10
 directives  has  been

 relieve  unemployment
 issued  to  the  Govern-

 ment  for  its  withdrawal
 and  starvation  among

 millions  of  handloom
 from  the  Common-

 wealth,  in  spite  of  the

 recial  and  colonial

 regimes
 खेद है

 कि  नष्ट
 होते  हुएं carried  on  by

 the  British  Govern-  हाथ करवा  उद्योग  पुनरुज्जीवित

 ment  in  East  Africa,  करने  अथवा  लाखों  हाथ करघा

 Malaya  and  other
 बुनकरों  को  बेकारी  और  भुखमरी

 से  बचाने  के  कोई  उपाय

 खेद है  कि  ब्रिटिश  सरकार
 नहीं  Ga  गये  हें

 द्वारा  पूर्वी  मलाया  तथा  अन्य

 देशों  मं  जातीय  तथा  आप  नीचे  शिक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अंब
 मूल  प्रस्ताव

 तथा  अब  तक  प्रस्तुत  aaeray  पर शासन  के  जारी  रखने  बावजूद  भी

 सरकार  को  राष्ट्रमंडल  से  अलग  हो  जाने  चर्चा  होगी  ।

 के  लिये  कोई  निदेश  नहीं  दिया  गया  है  1)  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 (६)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  में  आरम्भ  में  ही  यह  कह  देना
 र  दिया  जाये  :

 चाहता  हुं  राष्ट्रपति  जी  से  उनके  सलाहकारों

 regret  that  no  ने  एसे  शब्द  कहलव:ये  हैं  जिन  में  पेश  की

 10106  11258  been  taken  of  अवस्था  का  एक  ऐसा  चित्र  खींचा  गया  हूं
 the  collapse  of  industries

 growth  of  unemploy-
 जिस  का  वास्तविकता  से  कई  सम्बन्ध  नहीं
 a

 ment,  decrease  of  purcha-
 |  अभिभाषण  में  तेजी  से

 हन् यस वत  मुखी

 sing  power,  spreading  of  सामान्य  प्रगति  का  उल्लेख  किया
 गया  है

 famine,  and  such  other
 जो  कि  बहुत  विचित्र  प्रतीत होता  और

 aspects  of  the  deteriora-
 यह  वक्तव्य  उस  समय  दिया  जा  रहा  हैं

 ting  economic  condition

 in  the
 जब  कि  हमारा  देश  छंटनी  और

 खेद  हूं  कि  उद्योगों  के  सामूहिक  भुखमरी  के  चंगुल  में  फंसा  हुआ

 स्थिति
 में  सुधार  का बन्द  हो  बेकारी  के

 क्रय  शक्ति  के  अकाश  के
 जो  ढिंढोरा  पीठा  जा  रहा  है  उसे  में  सरकार

 फैलने  और  देश  बिगड़ती  हुई
 का  कानूनी  छल  कहे  बिना  नहीं  रह  सकता  |

 आर्थिक  अवस्था  के  इसी  प्रकर  के
 में  अपना  भाषण  राष्ट्रपति  जी  के

 अन्य  पहलु  पर  कोई  ध्यान  नहीं
 भाषण  में  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  कही

 गई  ब!तों  तक  ही  सीमित  रंगा दिया  गया

 (७)  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  इस  सम्बन्ध  में  भी  राष्ट्रपति  जी  के

 जोड़  दिया  wry  अभिभाषण  में  केवल  इतना  ही  कहा  गया  हं

 regret  that  no  कि  आजकल  की  स्थिति  के  विधय  म
 उन्हे
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 एन०  मुकर्जी ]

 काफी  आशंका  और  चिनता है
 ।  मुझे  समझ  लड़ाना  चाहते  Fl  वे  सम्पूर्ण  एड़ियों में

 नहीं  आता  कि  जब  देश  की  सारी  जनता  युद्ध  भड़काना  चाहते  हैं  ।

 और  fara  के  लोग  हाल  की  कुछ  घटनाओं
 '४  म०  प्०

 के  कारण ae  की  waar  से  भयभीत हो

 रहे  तो  हम  चुप  क्यों  क्योंकि  हमारी  हम  कहते  हैं  कि  हम  कोरिया  में  युद्ध

 स्वतन्त्रता  तभी  सातंक  हो  सकती है  यदि  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करते  रहे

 हम  cia  के  लिय  संघर्ष  किन्तु  संयुक्त  राज्य  अमरिका  के  राष्ट्रपति ने  यह

 अभिभाषण  में  इस  युद्ध  की  पिपासा  को  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  fag  है  कि  कोरिया

 करे  से  रोकने  के  लिये  क्या  पग  में  युद्ध  को  चलाना  चाहते  हिन्द-चीनी

 उठाये  जायेंगे  इसका  कोई  भी  ठोस  सुझाव
 में  स्थिति  को  और  भड़काना  चाहते  हैं  ।

 नहीं  दिया  गया  हू  ।  उन्होंने  मलाया  के  में  ब्रि(ट्य  पुलों

 को  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  तथा
 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  अफ्रीका  में  जो

 मेरे  आ पवेवक्ता भ  द्वारा  भी  हमारे  कोरिया

 कुछ  हो  रहा  है  उसमें  उन्हें  रुचि  है  और
 सम्बन्धी  प्रबल  की  बड़ी  सराहना  की  गई  मध्य  पूर्व  के  प्रतिरक्षा  संघटन  में  तो

 है
 ।

 में  यह  कहूंगा कि  कोरिया में  समझौता
 उन्हें  रुचि  है  ही  ।  प्रशान्त  के  सम्बन्ध  में

 कराने के  सम्बन्ध  में  हमने जो  प्रस्ताव
 उनकी  आंतसू  एन  रजत  यू  योजना

 मयार  किया  है  उस से  शान्ति  होने की  भगवान  जाने  और  कौन  कौन सी
 युद्ध  और

 लम्बा  हो  गया है  और
 योजनाएं  उन्होंने बना  रखी  चाहे

 मर  क्त  राज्य  अमेरिका  के  राष्ट्रपति  के
 कुछ

 भी  हो  वे  सब  जगह  युद्ध  के  कीटाणु
 का रमो सा  की  तटस्थता  को  समात  करन  फैला  रह  हैं  और  एशियाइयों  के  विरुद्ध

 तथ्य  चीन  के  लोक  गणराज्य  की  नाकाबन्दी
 एशियाइयों  को  लड़ाना  चाहते  हे  क्योंकि

 करने  के  वक्तव्यों  से  यह  अपनी  चरम  सीमा  वे  कहते  हैं  कि  अन्यथा  साम्यवादी  सारे

 तक  पहुंच  गया  हम  देखते  हैं  कि  पर  छा  जायेंगे  ।

 अमे  रोका  सारे  विश्व  में  एक  नये  ढंग  का

 फातिमी  फला  रहा  है  और  विश्व  के  लोगों  हम  कहते  हैं  कि  हमने  कोरिया  में

 की  स्वतंत्रता  और  आत्मविकास  की  इच्छाओं  शान्ति  करवाने  का  प्रयत्न  किया  है  और

 को  कुचलने  का  कर  रहा  है  ।  हमें  आशा  थी  कि  हमें  विश्व

 वाही  मिलेगी  ।  परन्तु  विश्व  आप  के

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  राष्ट्रपति  ने  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  करेगा  ।  कोरिया

 अपने  वार्षिक  सन्देश  में  यह  कहा  था  कि  सम्बन्धी  भारतीय  प्रस्ताव  में  युद्ध  बन्दी

 उनके  प्रश,सन  में  संयुक्त  राज्य  के  परस्पर  से  ga  कोरिया  और  चीनियों  से  युद्ध

 सुरक्षा  कार्यक्रम  के  अधीन  अन्य  राष्ट्रों  को  बन्दियों  के  सम्बन्ध  में  समझौता  करने  के

 उतनी  सहायता  जायेगी  जितनी  लिये  कहा  गया  है  ।  भारतीय  प्रस्ताव  में

 सच्चाई से  कि  वे  इस  साझे  कार्य  में  हिस्सा  ईडन  और  एचीसन  का  हाथ  होने  के

 बनायेंगे  |  aaa  राज्य  के  साम्राज्यवादियों
 कारण  इसका  सब  ने  समर्थन  किया  हँ

 के  साझे  कार्य  हमें  हिस्सा  बटाना  पड़ेगा
 ~  किन्तु  इसमें  चीन  के  दृष्टिकोण  का  घ्यान

 q  एशियाइयों  को  एशियाइयों  के  साथ  नहीं  रखा  गया  |
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 हमने  ऐसा  इसलिये  किया  था  कि
 मुझे  स्मरण हैं  गत  सत्र  में  माननीय

 अमरीका  हमारी  सहायता  करें
 प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा था  कि  हम  चीन

 और  कश्मीर  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में की  सहमति  से  art  करेंगे  ।  किन्तु  अब

 चीन  द्वारा  हमारे  प्रस्ताव  को  ठुकरा  दिये  हम  कुछ  ढील  किन्तु  हें  savage  में

 जानें  पर  भी  हमने  इसे  संयुक्त  राष्ट्रों
 मध्य  वं  प्रतिरक्षा  संघ  का

 प्रधान  मंत्री  जी  क  ay  भा  तीय  प् की  महासभा  में  प्रस्तुत  किया  और  इसे

 स्वीकार  कर  न्या  कांग्रेस  के  समक्ष  यह  कहता  पड़ा  कि
 इस  प्रस्ताव

 शीतयुद्ध  भारत  में  मी  रहा  we  वीत
 में  है  क्या  ?  इसमें  युद्ध  बन्दियों  के  संबंध

 में  १७  प्रस्ताव  हैं  ।  इनमें  से  किसी  में  युद्ध  भारत  में  ला  कौन  रहा  द्  ?  यदि

 भी  युद्ध  बंदी  का  उल्लेख  नहीं  है  ।  इस  हम  यह  ज.नते  हें  कि  इस  संव  में  किस

 की  भूमिका  के  अंत  में  यह  लिखा  हुआ  है
 का  हाथ  तो  हम  उसके  विरुद्ध  शान्ति

 और  प्रगति  की  दाँतों  के  साथ  बों कि  यत  संकल्प  चीनी  सरकार  तथा  उत्तरीਂ

 करिया  के  अधिकारियों  के  पास  करार  नहीं  मिल  जाते
 ?  आप  कहते  हैं  कि

 के  एक  न्यय  तथा  युक्तियुक्त  आधार  के  हम  fret  गुट  में  नहीं  किन्तु  में

 रुप  में  भेजा  जायगा  faa  कि  इसके
 समझता  हूं  कि  हम  निश्चित  रुप  से  और

 परिणामस्वरुप  तुरन्त  युद्ध  बन्दी  हो  बड़े  हीन  तरीके  से  आंगठड-अमरीकीਂ

 में  मिले  हुए  हूं
 ।  हम  भी  जानते

 दूसरे  शब्दों  में  हम  ऐसी  शर्तों  पर  य्द्ध ्य

 हैं  कि  fafear  साम्राज्य  और  राष्ट्रमंडल बन्दी  क  वाना  चाहते  हें  जिनके  विषय  में

 हमें  पहले ही  यह  ज्ञात  कि  वे  चीन  का  हमारे  प  ग्यासी  व्यवहार  रहा  है  |

 तथा  उत्तरी  कोरिया  को  पूर्णतया  अस्वीकार्य  हुम  यह  जानते  हें  कि  ब्रिटेन की  तो  स्थिति

 यह  युद्ध  को  लम्बा  करने  तथा  ऐसी  है  कि  उसे  लगभग  बातों  में

 चीनियों  और  कोठरियों  पर  दोष  डालने  अमरीका  के  पुछल्ले  के  व्यवहार

 का  एक  प्रय रन मात्र  हैं  ।  हम  अमरीकीਂ  करना  पड़ता  किन्तु  हम  ब्रिटिश

 तथा  fafear  सा  प्राज्यवादियों  के  लिये  सरकार  को  गोरखों  कीं  भर्ती  के  लिये

 शिखण्डी  का  काम  कर  रहे  हें  यातायात  को  सुविधायें  अपन

 शिकारी  देकर  उनकी  सहायता  क्यों  करतें

 हम  अपने  प्रधान  मंत्रीਂ  को  जो  कि
 इसकी  तुलना  में  हमने  रूस  का  वह

 एक  अन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  के  व्यक्ति
 प्रस्ताव  नहीं  माना  जिसमें  कि  तुरन्त

 महारानी  के  राज्याभिषेक  में  सम्मिलित

 युद्धबन्दी  के  पश्चात  युद्ध  बन्दियों  के  प्रश्न

 को  ११  राज्यों  के  एक  आयोग  को
 होने  के  लिये  कयों  भेज  रह  हैं  ?

 डियर  डब्लू०  जी०  इच०  पाठक  नामक
 सौंपने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  |  यह

 कोरिया  के  युद्ध  में  भाग  लेने  वाले
 आयोग  तिहाई  बहुमत  अपने

 ब्रिटिश  सैनिक  अधिकारी  को  ८  नम्बर
 निश्चय  करता  |  cea  ga  ठुकरा

 १९५२  को  सफदरजंग  नई  दिल्ली  क
 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  जो  मय

 और  आशंकाएं  प्रकट  की  गई  हैं  वे  केवल
 भारतीय  विमान  बल  की  चलचित्र  शाला

 में हम।रे  पदाधिकारियों  के  समक्ष  भाषण तभी  द्र  at  सकती  द्  यदि  ह्म  शान्ति
 कयों  देन  गणा ?  हमें  समाचार

 aa  और  प्रतिभा  दीਂ  धन  शक्तियों  के

 सथ  सच्ची  मित्रता  स्थापित
 पत्रों  में  यह  समाचार  पढ़ने  को  क्यों

 मिठा  कि  दिसम्बर  १९५२  के  omen  में
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 श्री  एच०  एन०

 अमेरिकन  सुपरफोर्ट्रेस  संख्या  ५४९२  जि  MM  के  अमरीका  के  हाथों  की  कठपुतली  बनाया

 कंपनी  कर्नल  डेविस  थैला  रतीय  विमान  बल  जा  रहा है  ।  हमें इसे  तथा  ब्रिटिश

 के  आगरा  हवाई  अड्डे  पर  उतरा  और  साम्राज्य  और  राष्ट्रमंडल  की  दासता

 हवाई  छाता  प्रशिक्षण  केन्द्र  तथा  अन्य  को  छोड़ना  में  प्रधान  मंत्री  जी  को

 सामग्री  के  कतिपय  फोटो  लेकर  यह  बतलाता  चाहता  हूं  कि  राष्ट्र  संघ  में

 उड़  गया  ?  हमें  बाते  को  हमारा  कोरिया  में  शान्ति  कराने  का

 cat  मिलती  हें  ?  हमें  इस  प्रकार  की  प्रयत्न  इसलिये  असफल  नहीं  रहा  क्योंकि

 सूचना  क्यों  मिलती  &  कि--यदि  में  थोड़े  से  राष्ट्रों  ने  इसका  विरोध  किया

 गलत  हूं  तो  प्रधान  मंत्री  बाद  में  अपितु  इसलिए  fe  हमने  पहली  चीज़

 मेरी  गलती  ठीक  कर  पहले aff  की  थी  ।  हम  पहले  पूर्ण

 १९५२  में  दमदम  के  हवाई  अड्डे  पर  तथा  तुरन्त  शान्ति  सन्धि  की  मांग  रखते

 ३२५०  बार  सेनिक  fem  उतरे  थे  ?  तो  युद्ध  बन्दियों  झगड़ा  निश्चय  ही

 और  इसमें  से  केवल  २५  भारतीय  तय  हो  जाता  |  अतः  में  प्रधान  मंत्री से

 विमान  उतरे  जबकि  अमेरिकन  fara  कहूँगा कि  वे  सदन  को
 स्पष्ट  बता  दें

 बल  के  विमान  लगभग  १२००  बार  उतरे  कि  वे  इस  set  को  बिल्कुल  नये  fer

 थे  ?  ऐसी  बातें  क्यों  होती  हैं  ?  कोरिया  से  उठायेंगे  at  जिससे  इसका

 १९५२  कें  प्रयत्न  से  कोई  सम्बन्ध  ने  रहे युद्ध  में  भाग  लेने  एक  fafer

 युद्ध-पोत  कोचीन  और  यह  amar  दिया  गया  तभी  हम

 बम्बई  के  बन्दरगाहों  पर  क्यों  था  समझेंगे  कि  हमारी  शाति  के

 | और  दहां  उनका  खूब  सेवा-सम्मान  क्यों  लिये  कुछ  काय॑  कर  रही  a  हम  सब

 किया  गया  ?  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  युद्ध  नहीं  चाहते  ।  आज
 5  शाति  को

 होने  के  कारण  cn  दक्षिण  अफ्रीका  में  जो  और

 कुछ  हो  रहा  ह  उसके  विरुद्ध  और  पूर्वी  पूर्वी  आरोका  और  दक्षिण

 भूमिका  तथा  केरिया  में  होने  वाले  ear  नीय  अफ्रीका  के  लोगों  की  स्वतंत्रता  को

 अत्याचारों  &  विरुद्ध  प्रभावशाली  ढंग  रीकी  साश्राज्यवादियों  और  उनके  पुलों

 से  कुछ  कह  या
 कर

 क्यों  नहीं  सकते  ?  प्रधान  त्रि टिश  साम्राज्यवादियों  से  भय  और

 यदि  हम  उनसे  रहेंगे  तो  स्थिति मंत्री  जी  देंगे  fe  हम॑  सम्पूर्ण-प्र

 सम्पन्न  राज्यों  के  मामलों  में  हस्तक्षेप  बिल्कुल  काबू  से  बाहर  जायगी  अतः

 नहीं  सकते  ।  किन्तु  हम  उनके  यदि  हममें  कुछ  f  राष्ट्रीय  आत्मसम्मान

 विरुद्ध  अपना  विरोध  प्रदर्शित  कर  की  भावना  दोष  a
 हमें  इस  ७ भद्द

 सकते  है  मझे  कय खद है  कि  आजकल  को  बन्धन  को  fet  fa  कर  देना

 परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  चाहिये  |

 विदेशी  मामलों  में  जिस  भीति  afta
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  किये-मंत्री

 की  आवश्यकता  है  उसकी  ओ  राष्ट्रपति
 जवाहरलाल

 :
 के  अभिभाषण  में  कोई  संकेत  नहीं  किया

 गया
 माननीय  सदस्य  ने  जो  दो  बातें  कट्टी

 हें  उनका  जड़ी  तक  मुझ  ज्ञात  तथ्य
 हम  यह  अनुभव  करते  कि  हमें

 सहायता  के  ary  देकर  संयुक्त  राज्य  से  कोई  सम्बन्ध  ait  हे  और  में  यह
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 के

 कोरियन  प्रस्ताव  का  विरोध  अमेरिका  की
 चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ब.द  में

 यहां  या  निजी रूप  से  मुझे  यह  बता  दें  ओर  से  किया  गया  था  ।  बाद  में  अमेरिका ने

 कि  ५४  ये  बातें  कहां  से  पता  लगी  उस  का  समर्थन  किया  ।  श्री  ही  मुखर्जी

 ताकि  में  इनके  सम्बन्ध  पूछ  ताछ  कर  को  यह  बात  भी  स्मरण  होगी  कि  उसी  समय

 अखबारों  में  यह  भी  छपा  था  कि  चीन  उस
 सच  उन्होंने  दमदम  के  हवाई  अड्डे

 पर  लगभग  ३०००  बर  विमानों  के  बहुत  विरुद्ध  नहीं  चीन  का  इतना

 के  उतरने का  उल्लेख  किया है  |  मुझे  यह  अधिक  विरोध  बाद  में  प्रदर्शित  पहले

 सुनकर  बड़ा  आइये  हुआ  और  सदन  में  कोई  उस  का  प्रदर्शन  नहीं  हुआ  था  ।  श्री

 ऐसी  बात  सोच  भी  नहीं  सकता  ।  मुखर्जी  का  भाषण  सुन  कर  मझे  तो  वह

 कहावत  याद  आई  जिस  में  कहा  जाता  है  कि
 उन्हें  दमदम

 के  हवाई  अड्डे  से  कोई

 गुप्त  सूचना  मिली  है  श्र  मुझे  यह  जानने  मुद्दई  सुस्त  गवाह  चुस्त  ।  जब  भी  श्री  ae

 की  बड़ी  उत्सुकता  है  कि  उन्हें  यह  सूचना  मुखर्जी  और  उन  के  साथी  बोलते  हूं  तो  जान

 कहां  से  मिली  जिससे  कि  में  इस  पड़ता  है  जैसे  रूस  और  चीन  वोल  रहा  है  ।

 सदा  कहा  जाता  है  हमें  अपना  रास्ता  जो  कि विषय  में  कुछ  कार्यवाही  कर  सकू  |

 हम  ने  आरम्भ  से  ही  पकड़ा  हुआ  छोड़ सेठ  गोविन्द  दास

 देना  चाहिये  और  हम  रूस
 और

 चीन  का
 :  उपाध्यक्ष  में  उस  प्रस्ताव

 का
 समर्थन  करने  को  खड़ा  हुआ  हूं  जो

 चरण  करें  |  इसका  अथ  यह  होना  कि  हम  हर

 बात  में  रूस  का  और  चीन  का  anya  क्या
 श्री  अग्रवाल  जी  ने  उपस्थित  किया  a  |

 करें  ।  हम  ने  अमरीका  के  सराहक  हें  और जो  भाषण  अभी  श्री  हीरेन  मुखर्जी  का  हुआ
 न  रूस  और  चीन  के  ।  हम  न  अमरीका  की

 उस  को  सुन  कर  मुझे  बड़ा  आश्चर्य  हुआ  |

 उस  भाषण  में  प्रधानता  हमारी  वैदेशिक
 वैदेशिक  नीति  की  रा राह ना  करते  हे  और

 नीति  की  बुराई  की  गयी  और  यह  कहा
 न  हम  रूस  और  चीन  ी  |  ह्म  दीनों

 गुटों  में  aes  नहीं  हें  ।  हम  दोनों  वे  सैनिक
 गया  कि  हुम  अमेरिका  के  शिखंडी  हें  ।  जब

 :
 हीं  हमारी  अपनी  एक  नीति  हैं  और

 में  ने  श्री  हीरेन  मुखर्जी  के  मुंह  से  महाभारत  a
 म  श्रਂ  ही  मूत्र  से  कहना  चाहता  हुं की

 बात  सुनी  तबਂ  मुझे  कुछ और  आश्चर्य

 कमीने  इस  नीति  का  समथन  सारे
 हुआ  ।  में  तो  समझता था  कि  वे  अपे  भाषण

 में  पाया हैं  ।  में  ईजिप्ट  ग्रीस  गय  ड
 में  महाभारत  का  दृष्टान्त  न  दे  कर  रूस  की

 इटली  स्वीट्स  लैंड  फ़ांस
 या  चीन  की  किसी  पुस्तक  का  दृष्टान्त  देंगे  ।

 अब  उन्होंने  शिखंडी  की  बात  कही  तन  शायद  इंगलैंड  गया  कनाडा  अमरीका

 जापान  गया  और  उस  वे  बाद  गें  चीन  भी
 वहू  इस  बात  को  भूल  गये  कि  कोरिया  के

 नर  जहां  तक  हमारी  वैदेशिक  नीति
 युद्ध  को  समाप्त  करने  के  लिये  जो  प्रस्ताव

 का  सम्बन्ध  है  में  ने  देखी  कि  चीन  के  निवासी
 हम ने  रखा  था  उस  प्रस्ताव  का  पहले

 अमरिका  विरोधी  था  ।  उन्होंने  उस  समय  के
 भी  विदेशी  नीति  की  सराहना  करते

 weary  को  पढ़ा  होगा  ।  में  उस  समय  विदेशों
 जब  वे  यह  कहते  हें  कि  हमारी  नीति

 में  था  और  में  ने  उस  समय  के  अखबारों  को
 अमरीका  के  और  ब्रिटेन  के  अनुकूल  जाती

 है  तब  वे  शायद इस  बात को  भक  जाते  हैं
 थोड़ा  सा  ध्यानपूर्वक  पढ़ने  का  प्रयत्न  किया

 कि  यदि  अमरीका  भी  srs  गलत  बात  क  रता
 में  श्री  हीरेन  मुखर्जी  को  स्मरण

 है  ताहम  अमरीका  '.  भी  विरोध  करते

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  सब  से
 पहले  हमारे  में  उस  फो  स्मरण  दिलाता  हूं  कि  जब



 ७८ 99.0  राष्ट्रपति  के  १३  फरवरी  १९५३

 गोविन्द

 को
 रिया  q  ३८वीं  अक्षांश  के  पार  पर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  वैदेशिक

 नीति  के  कारण  ही  आज  समस्त  संसार  हमारा करने  साल  तब  हम  ने

 अमेरीका  का  विरोध  किया  था  ।  इसके  मित्र हैं  ।  श्री  हीरेन  मुखर्जी  ने  कहां  कि  जब

 अलावा  में  उन्हें  याद  दिलाता  हूं  कि  लड़ाई  के  बादल  इतने  ज़ोरों  से  मंडरा  रहे

 सुरक्षा  परिषद्  में  चीन  को  लाये  जाने  के  हम  हूं  तब  भी  हम  विचलित  नहीं  हें  ।  बिल्कुल

 सब  बड़  समयक  रहें  हूं  और  अभी
 हाल  में

 ठीक  हेजाज  दुनिया  में  अगर  कहीं  पर

 जो  सुरक्षा  They  का  अधि डे दान  हुआ  था  लड़ाई  का  भय  नहीं  है  तो  ag  भारतवर्ष

 उस  में  भारतीय  प्रतिनिध  मंडल  की  में  नहीं  लड़ाई  की  खबरों  से  बाजारों  में

 मंत्री  श्रीमती  ध्जियलक्ष्मी  पंडित  ने  स्पष्ट  थोड़ी  बहुत  घटा बढ़ी  हो  जाया  करती  हूं  इस

 प्रय
 कहा  था  कि  सु

 उ
 रव  के  मसलों  पर  तब  तक  के  अलावा  ag  नहीं  मालूम  होता  कि  भारतवर्ष

 सच्चे  ढंग  से  विचार  जा  सकता  की  सरकार  या  भारतवर्ष  की  जनता  लड़ाई

 जब  तक  कि  चीन  को  सुरक्षा  परिषद्  में  नहीं
 के  कारण  विक्षुब्ध  भारतवर्ष  में  हमारी

 वैदेशिक  नीत  के  कारण  ही  हमें  शान्ति  दिखाई जाता  i  जिस  बात  को  हम  उचित

 समझते  हूं  अमरीका  की  उस  में  हम  अमरीका  देती है  ।  आज  हम  को  यहां  ag  भय  नहीं

 का  समर्थन  जिस  बात  को  हम  उचित  दिखाई  देता  जो  मे  सारे  संसार  में  देख  कर

 समझते  हें  रूस  की  और  चीन  की  उस  में  आया हूं  तो  श्री  राष्ट्रपति  जी  के
 भाषण

 हम  चीन  और  रूस  का  समान  करते  हैं  ।  में  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ

 कहा  गया  था  और  श्र  हीरेन  मुखर्जी ने पंडित  जवाहरलाल  जी  की  वैदेशिक  नीति  के

 कारण  ही  में  आज  सारे  संसार में  भारतवर्ष  उस  के  सम्बन्ध
 में  जो  कुछ  उस

 विषय  में

 की  एक  प्रतिष्ठा  को  भारत  वर्ष  मेरा  यह  निवेदन है  ।

 के  प्रति  सुहावना  को  देखा  और  भारत  के  देश  की  स्थिति के  बारे  में  जो  कुछ

 प्रति  मैत्री  के  उद्गारों  को  देखा  ।  यह  अलग  राष्ट्रपति  जी  ने  कहां  है  वह  भी  ध्यान  देने

 बात  है  कि  यदि  कोई  बात  चीन  के  feat  योग्य  हैं  यह  आशा  नहीं  की  सकती  कि

 विरुद्ध  जाती है  या  रूस  के  हितों  के  विरुद्ध  देश  की  aaa  स्थिति  इतनी  ae  सुधर

 ज  रूस  और  फोन  हमारी  निन्दा  जायेगी  ।  दौ  सौ  वर्षों  तक  देश  पर  अंग्रेज़ीਂ

 करने  लगते  हें  और  यदि  कोई  बात  अमरीका  राज्य  था  और  उब  अंग्रेज़  यहां  ये  गये  तब  इस

 के  विरुद्ध  जाती  है ंतो  अमरीका  हमारी  निन्दा
 देश  को  खंडहर  के  रूप  में  छोड़  कर  गये

 अतः  यह  नहीं  सोचा  जा  कि  पांच
 करनें  लगता  है  जैसा  में

 ने
 अभी  कहा

 कि  जब  कोरिया  में  ३८वीं  अक्षांश  की  पार  वर्षों  में  कोई  जादू  हो  जायेगा  और  देश  की

 करने  का  सवाल  आया  और  जब  चीन  को
 धिक

 स्थिति  एक  दम  सुधर  जायेंगी

 सुरक्षा  परिषद  में  लिये  जान  का  सवाल  लेकिन  यह  सभी  स्वीकार  करेंगे  कि  देश  at

 आया  तब  अमरीका  ने  हमारी  निन्दा  की  थी  ।  आधिक  स्थिति  पहले  से  अच्छी है  ।  उत्पादन

 आज  कोरिया  में  युद्धबन्दी  करने  वाले  हमारे  बढ़ा  लोगों  के  कष्ट  घट  हैं  ।  पर  यदि  हम

 प्रस्ताव  की  रूस  और  चीन  निन्दा  करते  हैं  ।  आंख  खोल  कर  चीज़ों  को  न  देखें  और  केवल

 यह  अलग  बातें  हें  ।  nts  भी  जो  स्वतंत्र  हर  बात  में  आलोचना  करने  पर  कटिबद्ध

 बेसिक  नीति  होगी  उस  में  यह  बातें
 सदा

 ही  हो  जायें  तो  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता  |

 Jat  रहेंगी  पर  में  अ  पने  अनुभव  के  आधार  आज  भारतवर्ष  दुनिया  के  सब  से  गरीब  देशों
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 निर्माण  यजमान में  से  एक  हेय  TAHT  करता  हू  ।  हूं  वे  चीन  से  कहीं  बड़ी

 हं  ।  हमारे  यहां  पर  उन  निर्माण  योजनाओं किन्तु  अगर  यह  माना  जाये  कि  भारतवर्ष  में

 कुछ  नहीं  हो  रहा  भारतीय  से  अधिक  का  जिस  ate  से  काम  चलाया  जा  रहा

 गरीब  और  कोई  देश  नहीं  और  जो  छोटे  चीन  से  कहीं  अधिक  सफलतापूर्वक  चलाया

 बड़े देश  हमारे  पड़ौस
 में  हे  उन  में बड़ी

 भारी  जा  रहा  है
 ।
 में  यह  मानता  हूं  कि  चीन

 तरक़्की  हो  रही  तो  यह  बात  गलत  में एक  बहुत  बड़ा  प्रयोग  हो  रहा  है  पर

 इस  मामले  में  चीन  का  दृष्टान्त  बहत  दिया  चीन में  ig  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  वहां

 जाता ह  ।  यह  कहा  जाता  ह  इन  तान  की  जो  कमियां  वे  हमारे  सामने  नहीं

 वर्षों में  जब  से  चीन  में  साम्या  सरकार  आतीं  ।  यहां  पर  जिस  तरह  श्री  हीरे

 को  स्थापना  हुई हे  चन  सजग  होगया  मुखर्जी  दि  हमारी  सरकार  की  नि  करते

 हमारे  यहां के  अखबार  जिस  तरह  से मज भी  चीन  हो  कर  आया  हूं  ।  चीन  मं

 बड़े  बई  प्रयोग  हो  रहे  हें  इस  में  सन्देह  नहीं  ।  सरकार १  विरुद्ध  लिखा  करते  क्या  कोई

 चीन  के  प्रति  हमारी  सारी  संदूभावनाय  सोच  सकता  हूं  कि  चीन  में  या  रूस  में  एसी  बात

 इस  में  भी  किसी  को  सन्देह  नहीं  हो  सकती है
 ?  चीन  या  रूस में  किसी

 सार्वजनिक  सभा  में  सरकार  की  कोई होना  चाहिये  ।  चाहते  हूं  कि  चीन

 तरक्की  रे  ।  लेकिन  अगर  यह  कहा  जाय  कि  भा लोच ता  नहीं की  जा  सकती ।  केवल

 चीन में  ace  का  अंत  हो  गया  तो
 सार्वजनिक  सभा  में  ही  नहीं ।  चीन मेँ

 कहना  चाहता  हुं  कि  चीन  में  यदि
 भा  रवां  में ने  इतना  आतंक  vat  fr  बग  र  दो

 आदमी बात  करेंगे  तो  खल  कर  बात  करेंगे को  जनता  से  अ  धिक  नहीं  त  उससे  कम  गरीबी

 भी  नहीं  में  कैंटन से
 ले  पीकिंग  लेकिन  अगर  कोई  तीसरा  आदमी  बेठा

 तक  रेल  पर  गया  चार  दिन  और  चार  रात  होगा  तो  खुल  कर  बात  नहीं  हो  सकती

 जाते  समय  और  चार  दिन  आर  चार  रात  क्योंकि  उस  संसद  उन  आदमियों  को  डर

 लगा  रहता है  कि  कोई  गवाह न  हो आते  समय  मने  रेल से  ही  यात्रा की  ।  में

 toe  और  रेल  से  sat  कर  भी  चीन  जाय  !
 इसी  प्रकार  वहां  के  अखबार  या

 को  देखा  ।  मेन  के  शहरों  और  कस्बों  तो  सरकार  के  हें  या  सरकार के  द्वारा

 र  गांवों  को  देखा  ।  नहीं  की  जनता  की  नियंत्रित ह  ।  तो  चीन में  या  रूस  में

 स्थिति  आज  वहां  पर  बड़े  बड़ें  प्रयोग  जहां  कहीं  उन  देशों  की  कमजोरियां  हैं  वे

 alt  पर  भारत  वर्ष  से  अधिक  अच्छी  दुनियां  के  सामन  नहीं  आ  दुनियां

 नहीं  शंघाई  के  आस-पास  में  ने  प्लम्स  के  सामने  वे  आती ही  नहीं  इस  से  आप

 बस्तियां  )  मजदूरों  की  बस्तियां  देखीं  ।  यह  न  समझें कि  में  भीन की  या  रूस

 दूनिया  में  शायद  कहीं  भी  इतनी  गंदी  को  कोई
 बुराई

 कर  रहा हूं
 ।  मेरा  यह

 और  घणित  बस्तियां  नहीं  हैं  जेसी  कि  अभिप्राय  नहीं  है  ।  वहां  जो  काम  उन्होंने

 शंघाई  में  हूं  ।  कोई  भी  आदमी  जो  यहां  से
 किया  हूं  बहुत  बड़ा  काम  किया है  ।  वहां

 चीन  जाता  है  या  रूस  जाता  हू  प्रशंसा  के  एक  बड़ा  प्रयोग हो  रहा  हैँ
 ।  लेकिन यह

 पुल  वांध  देता  है  कि  वदन  में  यह  होगया  है  कहना  कि  हमारे  देश  में  कुछ  नहीं  हो

 ea  में  कह  होगया
 gi

 चीन
 के  कुछ

 रहा  यहां  नरक  और  चीन  तथा ~

 प्रोजेक्ट्स
 &

 परियोजनाओं  )  को  भी  a
 ने

 देखा ।  उन
 रूस  में  सब  कुछ हो

 गया
 वे  स्वर्ग ary दे  सम्बन्ध  में  भी  मेंन ेa  at  सुनी  |  गये  मत  ऐसे  कथनों  से  नहीं

 और  भेरी रा  राय ह है  कि  हमारे  यहां  की  जो  मिलता  ।  आज  हमारा  देश  निर्धन  हे  यह
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 गोविन्द  दास

 में  स्वीकार  करता  हूं  ।  यड़  सरकार  भी  जो  लोग  वहां  सत्याग्रह  करके  जेक

 नहीं  सरकार  के  कोई  समर्थक  भी  गये  हूं  उन  में  भी  ९०  फ़ी  सदी  एसे

 नहीं  कांग्रेस  भी  नहीं  कोई  व्यक्ति  हूं  कि  जो  भारतीय  नहीं  या

 नहीं  कहता  कि  हमारे  यहाँ  सब  fh S  हो  तो  वहां  के  मूल  निवासी  हें  या  वहां  के

 गया  ह्  अगर  सब  कुछ  हो  प्रति  यो  रंगीन  लोग  हैं  ।  आज  आप  जहां  कहीं

 कुछ  करने  की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहती  |  भी  जाइये  किसी  भी  सभ्य  ca  मैं

 पर  इस  म  मुझे  सन्देह  नही ंहे
 कि  हमारे  किसी  भी  परिषद्  में  सब  जगह

 यहां  भी  बहुत  बड़ा  काम  हुआ  और
 अफ्रीका  की  चर्चा  होती  है  ।  अभी  जब

 हो  रहा है
 ।  जो  लोग  विदेशों  से  लौट  कनाडा  मं  कामनवेल्थ  कांफ्रेंस  हुई

 और

 कर  आते  हैं  और  वहां  को  प्रशंसा  करते  च्  भारत  के  प्रतिनिधि  के  रूप  मं  वहां

 हैं  उन  से
 मेरा  कथन हैं

 कि
 वे

 आंख  खोल  पर  गया  तो  वहां  भी  अफ्रीका  बचा

 कर  अपने  देश  में  कया  हो  रहा हूं  उस  हुए  बग़ैर  नहीं  रही ।  मुझे  इस  बात

 की  ओर  भी  ध्यान  दें  ।  यह  तो  देश  का  बड़ा  et  हूं  कि
 आज  सारे  संसार  का

 को  बात  नहीं  कि  हम  सन
 एक  भी

 ऐसा  सभ्य  देश  नहीं  जो

 दूसरों  की  प्रशंशा  और  अपनी  निन्दा  किया  करें
 अफ्रीका  को  वर्तमान  नीति  का  समर्थन

 राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  भाषण  में
 करता  हो  अफ्रीका  के  नेतायों में

 भी

 सम्बन्ध  में  कहा  हैं  उसे  सर्वथा  उसके  विरोधी  पैदा  हो  गये  हैं  ।  अफ्रीका

 ठीक  समझता  a  । ष  मॉं  वे' व  एक  पंचमांश  रंग  लोग

 इसके  बाद  मुझे  दक्षिण  अफ्रीका  के  शेष  लोग  तो  वहां  के  रंगीन  लोग  हें

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  क्योंकि  उस  या  मूल  निवासी  हैं  ।  दो  वर्ष  पहले  मैं

 देश  से  भी  मेरा  कुछ  सम्बन्ध  रहा  हे  ।  न्यूज ड  गया  था  ।  न्यूजीलंड
 म  वहां

 दक्षिण  अफ्रीका  मਂ  इस  समय  जो  आन्दोलन  की  आदिशक्ति  रहती  है  ।  उस

 हैं  वह  भारतीयों  का  आन्दोलन  ऐसा  आदिम  जाति  के  लोगों  को  मावरा
 कहते

 नहीं  मानना  चाहिये  ।  दक्षिण  अफ्रीका में  हे  ।  माओरियों  की  संख्या  वहां  पर  सवा

 इस  आन्दोलन  में  जो  लोग  भाग  रहे  लाख  a  डेढ़  लाख  है  और  wait

 हैं  वे  लोग  केवल  भारतीय  नहीं  हें
 ।  इन  की  संख्या  कोई  १८  लाख  है  ।  Aral eat

 भाग  लेने  यालों  में  वे  लोग  शामिल  हैं  को  भी  इन  इवेतांगों  ने  पहले  उसी  प्रकार

 जिन्हें  वहां  पर  रंगीन  कहा
 जाता  तंग  किया  सि  तरह  अक्सा  मं  आज

 wee  पीठ  साथ  ही  जो  वहं  के  मूल  निवासियों  को  किया  <T

 म
 थि

 वहां  के  मूल  निवासी  हें  वे  ar  इस  रहा  हैँ  ।  लेकिन  माओरियों  इतनी

 ।  जिस  समय  AT  CS RO-3C  cH  संख्या  रहने  पर  भी  वे  नहीं  कुचले

 में  में  अफ्रीका  गया  था  वहां  पर  इस  जा  सके  और  अन्त  में  परिणाम  यह

 प्रकार  का  सर्वेक्षण  मोरा  बनना  आरम्भ  निकला  न्यूजीलैंड  के  इयतांगों  को

 हुआ  था  और  आज  मुझे  इस  बात  पर  भाव
 क्यों  को  बराबर  के  अधिकार  देन

 बहुत  हर्ष  हूं  कि  अफ़रीका  में  जो  कुछ  हो  तो  जब  aaa  की  इतनी  कम  संख्या

 रहा  हूँ  उस  में  ९०  फ़ी  वे  लोग  थी  और  gat  कम  लोग  तांगों  से

 भाग  ले  रहे  हैं  जो  भारतीय  नहीं  हैं  ।  नहीं  कुच  जा  सके  तो  मेरी  समझ  में
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 यह  बात  नहीं  आती  कि  अमरीका  जहां  ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद

 पर  केवल  एक  पंचमांश  लोग  दवे तांग  पर

 वहां  अपने  से  चार  गुन  लोगों  को  हमेशा  इस  प्रस्ताव  +  को  रखने  वले
 '
 महाशय

 के  fer  कुचल  वर  कसे  रख  सकेंगे  |
 यादी  शिक्षा  पर  जोर  दिदा  था  ।  बुनियादी

 अफ्रीका  में  इस  समय  जो  कुछ  हो  रहा  दिक्षा  पर  जोर  देना  उचित  बात  है  ।

 उस  पर  सारे  संसार  की  दृष्टि  लगी
 लेकिन  भाषा  के  प्रश्न  को  भी  हमें  हल  करना

 हुई  है  और  अजया  कल  परसों
 होगा  ।  आप  इस  बात को

 जानते
 हैं

 कि

 सत्याग्रहियों  को  नैतिक  जीत  होने  वाली
 हम  ने  अपने  संविधान  में  ज़िन्दों  को

 a
 ष  ।  मुझे  इस  बात  का  विश्वास  हे  कि

 भाषा  माना  है  और  हम  ने  यह  निद्य

 यह  जीत  बहुत  जल्दी  होगी  |
 किया है  कि  आगे के  १५  में  हिन्दी  को

 अंग्रेजी  का  स्थान  लेवा  है  ।

 हमारे  भावी  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में
 एक  माननीय  सदस्य

 :  हिन्दुस्तानी |
 मुझ  थोड़ी  सो  बातें  और  निवेदन  करना

 सेठ  गोविन्द  दास  :  हिन्दुस्तानी हें  ।  मेरी  दृष्टि  से  अगर  हम  वैदेशिक

 नीति  की  बात  छोड़  fea  का  में  ने  हिन्दी  ।  उस  में  स्पष्ट  गया  है  feet

 सदा  पूरा  समर्थन  किया  ह  और  जिस  हिन्दुस्तानी  के  झगड़े  को  आप  कृपा  कर

 न  वह  समाप्त  हो  गया है  । ने  संसार  में  हमारे  सम्मान  इतना

 ऊंचा  उठाया  ह  और  जिस  पर  हम  को  तो इन  १५  वर्षो में  से  तीन
 वर्ष  बीत

 आगे  चलना  तो  इस  समय  जहां  तक  चुके  १२  वर्ष  और  बाकी  हें  ।  में  आप

 नव  निर्माण  का  सम्बन्ध  वेवल  दो  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  हम  इस

 बातों  पर  ६म  को  सब  से  अधिक  ध्यान  ओर  बढ़  रहे  जिस  प्रकार  इस  ओर  हमारी

 देना  है  ।  एक  तो  हमारी  आर्थिक  उन्नति  प्रगति  हो  रही  उसे  देखते  हुए  इन  १२

 और  दूसरी  हमारी  शिक्षा  ।  जब  तक  दम  वर्षों में  हम  अपने  उद्देश्य  में  सिद्धि  प्राप्त

 इन  दोनों  बातों  पर  समान  रूप  मे  ध्यान  नहीं  कर  सकेंगे  |  शिक्षा  मंत्री  जी  इत  समय

 नहीं  देंगे  तब  तक  हमारा  काम  नहीं  चल  यहां  नहीं  हें  ।  उन  से  मेरा  विशेष  रूप  से

 सकता  |  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  भाषण  निवेदन  है  कि  जहां  तक  दिक्षा  का  प्रत

 में  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  हे  कि  शिक्षा  का  प्रत  भाषा  से  बिल्कुल  सुधा  हुआ

 इस  में सन्देह  नदीं  कि  इस  ओर  हम  है  और  दिक्षा  के  wert  को  दम  तब  तक  पूर्ण

 पूरा  काम  नहीं  कर  सके
 ।  आर्थिकਂ  उत्थान  रूप  से  हल  नहीं  कर  संकते  जब  तक  कि

 की  योजनायें  हमारे  सामने  हें  ।  उन्हें हम
 a

 हिन्दी  कोर्स  क  उचित  स्थान  नहीं  देते

 को  कार्य  रूप  में  परिणत  करना  ह्  यदि  इस  देश  में  इतने  लोग  अपढ़  हो  गिरे

 लेकिन  साथ  ही  दिक्षा  के  विषय  पर  भी  सौ  मेंसे  नव्वे  आदमी  अ  ज  अपने  हस्ताक्षर

 हम  को  भद्रा  ्र  ध्यान  देना  होगा  ।  जहां  नहीं  कर  तो  इसका  प्रधान  कारण

 an  दिक्षा  का  सम्बन्ध  दिक्षा  में  सब  इस  का  प्रधान  कारण  शिक्षा

 से  बड़ा  स्थान  भाषा  का  है  ।  जनन  तक  की  वैदेशिक  नीति  है  ।  अंग्रेज़ों  ने  यहां

 इस  भाषा  के  प्रश्न  पर  हम  विशेष  रूप  आकर  अंग्रे जी  को  हम।रे  ऊपर  लादना

 से  ध्यान  नहीं  देंगे  तब  ae  दिक्षा  के  चाहा  ।  अंग्रेज़ी  के  लादने  का  यह  नतीजा

 प्रदान  को  हम  ६ल  नहीं  कर  सकते  |  उस  की  दिक्षा  का  माध्यम
 होन
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 रिन्द

 का  यह  नतीजा  निकला  कि  हम  सौ  में  से ै  वैदिक  नीति
 ठीक  नीति  है  और

 नव्वे  अपढ़  हो  गये  और  अगर  हम  अंग्रेजी
 हमें  उसका  समर्थन  करना  अगर  आगे  कोई

 को  अभी  भी  उसी  से  देखना  चाहते  लड़ाई  भी  आये  तो  उस  लड़ाई
 में  हम  को

 हें  जिस  दृष्टि से  हम  उत  को  पराधीनता  शामिल  नहीं  होना  है  ।  जहां  तक  हमारे

 के  युग  में  देखते  आय  हे  तो  हमारा  कल्याण  आर्थिक  प्रश्नों  at  सम्बध  पंचवर्षीय

 नहीं  हो  सकता  ।  अब  तक  सुनाई  देता  योजना  हमारे  सामने  है  ।  म  पंचवर्षीय

 कि  उच्च  शिक्षा  का  माध्यय  अंग्रेजी  रटना  योजना  का  दड़ा  भार  समेत  उम

 चा  a  atid  यहां  वहां  चुनाई  पड़ता  हे  सम्बन्ध  में  हम  को  एक  जोद  पेदा  करना

 कि  अंग्रेजी को  हटाने  का  अर्थ  होगा  इग  एक  geste  पैदा  करना  है
 ।  में  ने  इस

 दशकों  अशिक्षा  में  चुभ गत  में  डालना  ।  जोश  और  उत्साह  को  चीन  में  देखो  ।  चीन

 में  ने  दूनिया में  कहीं  कोई  ऐसा  देश  नहीं
 में  चाहे  अभी  उन्हें  बहुत  कुछ  हासिल  न

 देखा  जिस  में  किसी  थिं्देशों  भाषा  का  ऐसा
 हुआ  लेकिन  तीन  में  एक  सिरे

 से

 प्रभुत्व  हो  जैसा  कि  हमारे  देश  में  अंग्रेजी  सिरेਂ तक  पश्चिम  से  पूर्व  तक  और  उत्तर

 भाषा  का  है  ।  जहां  तक  वैज्ञानिक  दागदार डी  दक्षिण  तक  सारे  देश  में  एक  एक

 का  सवाल  मेरा  मत  उस  सम्बन्ध  में  इस
 स्तुति है  और  कार्य  करने

 की  लगन हैं  ।  में

 के  पहले  स्पष्ट  नहीं  लेकिन  में  ने
 देखता  हूं  कि  स्वराज्य  प्राप्ति  हम  नें

 जापान  और  दूसरे  देशों
 में  देखा  कि

 वह  स्फूर्ति और  लगन  है
 ।

 किसी  भी  देश  की  वैसा निक  शब्दावली  किसी
 हमें  इस  पंचवर्षीय  योजना  को  पूरे  उत्साह

 विदेशी  भाषा  की  नहीं  है
 ।

 शंप्रेजी
 को

 और  जोद  के  साथ  कार्यरूप  परिणत

 अन्तर्राष्ट्रीय  भाषा  मानना  यंह  कहना  कि  करना  है  ।  कोई  सरकार  किसी  योजना  को

 वह  सब  जगह  समझी  जायी  गलत  बात  तब  तक  कार्यरूप  में  परिणत  नहीं  कर  सकती

 है  ।  अंग्रेजी  इंगलिस्तान  और  अमरीका  की  जब  तक  जनता  का  उस  योजना  के  साथ

 भाषा है
 ।  दूसरी  जगह  भी  उनसे  थोड़ा  पूरा  पूरा  सहयोग  न  हो  ।  इसलिये  को

 बहुत  काम  चल  सकता  ग्  लेकिन  अंग्रेजी  की
 हर  प्रान्त  में  हर  जिले  हर  कसते  में

 वैज्ञानिक  शब्दावली  न  चीन  में  और  न  और  हर  गांव  में  उस  पन्नवर्षी+  योजना

 जापान  में
 x

 |  इसलिये  इस  वैज्ञानिक
 के

 सम्बन्ध  में  एक  स्फूर्ति  पैदा  करनी  ठ्

 दाब्दादली  के  झगड़े  को
 हमें  मिटाना  जोश  पैदा  करना

 है
 .।  में  दूसरे  दल  से

 होगा  जब  तक  हम  वैज्ञानिक  शब्दावली  के  कहता  हूं कि  जहां  तक  देश  के  आधिक

 झगड़े  को  नहीं  मिटा  देंगे  तब  तक  हम  भाषा  उत्थान का  सवाल  है  उनको  राजनीति  से

 के
 प्रश्न को  हल  निकी  कर  सकेंगे  और  जब  अलग  रख  कर कम  से  कम  दश  के  आर्थिक

 तक  हम  भाषा  के  प्रश्न  को  पूर्णरूप  से  हल  उत्थान  के  मामले  इस  पंचवर्षीय  योजना

 नहीं  करेंगे तब  तक  जो  एक  बड़ा  भारी  को  सफल  बनाने  में  पशु  सरका
 र  का  साथ  देना

 काम  हमें  इस  देश  को  है  वह  चाहि  ।  हमें  इस  पंचवर्षीय  योजना  को

 काम  पुरा  नहीं  होगा  ।  जल्द  से  जल्द  कार्यरूप  में  परिणत  करना

 इस  काम  को  हमें  अगले  पांच  नहीं  चार

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  तक  करके  दिखाना  x @  ।  मं वर्षों  में  qu

 हमारे  भावी  कार्य कम  का  eee  है  हमारी  हिरेन  मुखर्जी  से  कहना  चाहता हं  कि  वह  इस
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 बात  के  लिये  भयभीत  न  हों  कि  हम  किसी  जिस  से  कि  हमारा
 राष्ट्र

 दा वित शाली  बने

 प्रकार की  शर्तों  को  सान  कर  किसी  देश  और  अन्तर्राज्यीय  क्षेत्र  में  हमारी  प्रतिष्ठा

 के  सामने  अपना  मस्तक  झका  अथवा  बढे  और  लोग  हमारी  बात aa

 किसी  देश  के  किसी  गट  में  शामिल  हो
 राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  में  दक्षिण कर  किसी  सहायता  को  स्वीकार  करने  वाले

 रूस  अथवा  कोई  भी  देश
 अफ्रीका  के  भारत  यों  की  ट  स्थिति  पर

 खेद  प्रकट  किया  गया  न्य a
 ।  किन्तु

 श्र  ० र् कयों न  अगर  वह  कोई  सहायता हम  को

 म  का  स्थित  नग  द  दी
 किन्हीं  दत्त  के  साथ  देता  है  तो  हम  उस

 को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  |  परन्तु
 किया  गया  है  ।  श्नश्लका  में  भारतीयों  की

 अन्य  स्थानों  सें अगर  वह  ता  बिना  किसी  दत्त के
 स्थिति  ah  विचित्र

 तो  भारतीय  विशेषाधिकार  प्राप्त
 क

 न  कों
 आत  तो  हम  उस  का  स्वागत  करते

 प्रयत्न  कर  रह  श्रीलंका  में  उन और  आवाहन  करते  हैं  ।  हालांकि  वह

 सहायता
 दाल  में  नमक  के  बरा+र भी  होने

 के  पहिले  अधि  शर  भी  छिनते  जा  रहे  ।

 वाली  नहीं  है
 ग्रस  रब

 रुपया  हम  इस
 की  ददा  बड़ी  र₹.नोय  हू  ।  यह  समस्या

 देश को  दा  बनाने  से  ही  हल  हो देश  में  अपनी  इस  पंचवर्षीय
 योजना  में  खच

 करने  वाले  हैं  |  अतः
 जो  हम  को  सकता ह  |

 रूस  अथवा  चीन  आई  देशों  से  आसान की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते

 मिलने  वाली  वह  ait  के  बराबर  होगो  ।  इस  शीघ्र  ही  बना  देना  अच्छा  ।  मुझ

 हमें  जैसे भी  हो  इस  पंचवर्षीय  को  1-11  इस  सत्र  म॑  आन्ध्र  प्रान्त
 किये

 रूप  में  परिणत  करना है  शौर  frat  बनाने लिपे  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर

 के  प्रदान  जैसा  कि  मैं  ने  अभी  निवेदन  दिया  जायेगा

 हमें  हल  क"ना  है  जिस  का  भाषा  से
 हमारी  पंचवर्षीय  योजना  देश

 की  शक्ति

 बहुत  बड़ा  सम्बन्ध ह  ।  में  इस  प्रस्ताव  का  और  साधनों  को  बढ़ाने  के  लिए  एक  बड़ा

 हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ।
 पग  उठाया ८.

 a
 @  |  fea  यह  योजना

 श्री  दी ०  एस  एं  चेट्टियार
 तभी  सफल  हो  सकती  हू  जब  इस  म  जन

 मुझ  साम्यवादी  दल  के  उपनेता  की  यह  बात  का  परा  सहयोग  प्राप्त  हो ।  प्रत्येक  पुरुष

 औ  स्त्री  को  यह  समझना  चाहिये  कि सुन  कर  आश्चयें  हुआ  कि  हमारी  सरकार

 किसी  गुट  विशेष  में  सम्मिलित  है  ।  जब  का  भी  योजना  के  प्रति  कछ  उत्तरा है  ।

 हमाਂ  पूज्य  प्रधान  मंत्री जीਂ  विश्व  की  aq  हमारा  देश  निर्धन  हू  हमारे  पास

 से  बड़ी  सभाओं में  यह  कहते  थे  कि  चीन  |  fara प्राकृतिक  साधन  अधिक  नहीं

 की  जनवादी  सरकार  को  मान्यता  दी  जानी  हमारे  माननीय  सा  न  विशाल  हूं  ।  हमारे

 तो  उन  की  बड़ी  प्रशंसा  की  जाती  देश  की  बहुत  बड़ी  जनसंख्या  को  काम
 किन्तु  अब  जब  उन्होंने  कोरिया  at  चाहिये  ।  हमारे  पात  धन  नहीं  है  तो  श्रम

 जटिल  समस्या  का  हल  प्रस्तुत  किया
 तो  हैं  जिस  से

 कि  धन  पैदा  होता  है  ।

 जोकि  उन  की  इच्छानुसार  नहीं  तो  उन  हमारे  प्राचीन  आश़्चर्य  जनक  मन्दिर  और

 गी
 उन

 सब  बातों को  wet  दिया  गया  |  भवन  इस  श्रम  की  दी  ते  देन  है  ।  इत  से

 गेरा सब  दलों  सैयद  अनुरोध  है  कि  वे
 हम  बड़ी  ways  चीजें  बत  कते हें

 एक  हो  कर  इस  सरकार  का  समर्थन  करें  अतः  हमें  इस  से  पुरा  पूरा  लाभ  उठाना  aries
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 टी०  ए7०  Yo  चिनार

 हमारी  क्रम  शक्ति  बहुत  कम  समय  हम  देश  के  मंदिर  भविष्य  के  स्वप्न

 हमारी  कर  देने  की  शक्ति  भी  बहुत  कम  लेते  थे  ।  हम  यह  स्वप्न
 लेते  थे

 किਂ  भारत

 है
 ।

 किन्तु  हमारे  पर  श्रम  का  तो  अक्षय  fara  का  एक  शक्तिशाली  और  गौरवपूर्ण

 भण्डार  है  ।  हमें  श्रम  कर  लेना  चाहिये  ।  देश  बने  और देश के  बच्चे  विश्व  के  सब

 अन्तर्राष्ट्रीय  ऋणों  या  स्थानीय  ऋणों  पर  से  उत्तम  युवक  और  युवतियां
 बनें  ।  यदि

 इतना  भरोसा  नहीं  करना  चाहिये  ।  यदि  हमें  उन  स्वप्नों को  पूरा  करना  है  तो  इन

 प्रयोग  होगा हम  इस  श्रम  दान  का  पुरा  पूरा  लाभ

 उठायें  तो  देश  में  सड़कें  और  जिस  से  fe  यह  पंचवर्षीय  योजना

 प्रभावशील  ढंग  से  क्रियान्वित  हो  सके  और
 ge  इत्यादि  दना  कर  हमारी  ग्रामीण

 जनता  देश  को  एक  नया  रूप  दे  सकती z  हमारा aa  हमारे  लिये  ः  और  गौरव

 कां  विषय  बन  सके  | और  यहीं  इस  पंचवर्षीय  योजना

 उद्देश्य हैं  ।
 ५  ह  Yo

 राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  भाषण  में
 श्री  गाडीवानों  में

 ने  a

 शिक्षा  के  निम्न  स्तर  तथा  सीमित  होने  का
 संशोधन  ta  किया  है  वह  इस  तरह

 उल्लेख  किया  है  ।  इस  के  लिये  अनिवार्य
 से  है

 श्रमदान का  उपाय  सब से  अधिक  उपयोगी

 रहेगा  ।  जब  कि  गत  कुछ  वर्षों  में  कालेज  प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़

 तता  माध्यमिक  शिक्षा  प्राप्त  करने  वालों  दिया  जाय  :

 की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई  प्रारम्भिक
 regret  that  the

 शिक्षा  में  विशेष  उन्नति  नहीं  अतः  Address  has  ignored  the

 हमें  सरकारी  नौकरी  में  होने  refugee  problem,  which

 वालों  के  लिये यह  ad  रख  देनी  चाहिये  is  one  of  the  major  prob-

 कि
 उन्हें  नौकरी  में  लेने  से  पुच  एक  वह  lems  that  has  yet  to  be

 तक  अनिव:ये  रूपਂ  से  पढ़ाने  का  काय  करना  solved

 होगा  ।  यह  समस्या  तभी  हल  हो  सकेगी |
 इस  का  अनुवाद  इस  तरह  से  होता

 हम  इस  समय  जो  योजनायें  बनायेंगे  खेद  है  कि  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  जो

 और  कार्यान्वित करेंगे  उन्हीं  पर  इसਂ  देश  निर्वासितों  की  समस्या  और  वह  आज

 का  भविष्य  निर्भर  है  ।  अतः  हमें  आन्तरिक
 भी  देश  के

 लिपे
 बड़ी  समस्या

 उस  का

 और  चाहा  ऋणों पर  अधिक  निभा  नहीं  पूरी  रीति  से  नहीं  हुआ  है  ।

 ee  अपितु  अपने  लोगों  पर

 भरोसा  करना  चाहिये  |  हमें  अपने  लोगों
 अब  में  कुछ  बातें  इत  समस्या  के

 सम्बन्ध  में  रखना  चाहता  हुं  और  चाहता
 को  एक  महान्  भारत  के  दृष्टिकोण  से

 प्रेरितਂ  करना  चाहिये  तभी  हमारी  ये  योजनाएं
 हूं  कि

 सरकार  इस  पर  बिघार  करे  क्योंकि

 में  कहता  हूं  कि  इस  समस्या  पुर  तौर

 हमारी  इच्छानुसार  पूरी  हो  सकती  हैं  |
 पर  समाधान  नहीं  हुन  है  और  सरकार

 सदन  के  अधिकांश  सदस्यों  ने  देश  के  कहती  है  कि  हो  गया  है  ।  इसी  करण  इस

 स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  भाग  लिया  है  ।  उस  साल  और  मुझे  मालूम  gor  है  कि
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 पिछले  दो  वर्षों  में  भी  जो  राष्ट्रपति  जी  जो  कि  लोगों  को  बसाते  के  दिया

 भाषण  दिय  थे  उन  में  भी  इस  ना  गया  हूं  वह  ३३  करोड़  ४१  लाख  हे

 कोई  जिक्र
 नहीं

 गया  था
 ।

 इस  से  और  मकानों  के  लिये  करोड़  o%

 यद  अनमान  होता  है  कि  हमारी  सरकार  was  ।  तो  यह  मिल  कर  क़रीब  ८०

 समझ  बठी  हूं  कि  समाधान  हो  गया  gl  करोड़  होता  है  ।  तो  ८०  करोड़  रुपया  ८०

 आप  को  समझना  चाहिये  कि  इस  देश  में  या  ९०  लाख  इन्सानों  के  लिये  ay

 इन  निर्वासित  लोगों  इन  अभागे  लोगों
 में  खर्चे  हुआ  है  इस  बारे  जो

 की  तादाद  कोई  ८०  या  ९०  लाख ह्  में  पहली  बात  अप  और  गवर्नमेंट  को

 पचास  लाख  के  करीब  तो  पश्चिमीਂ  बतलाना  चाहता  हं  वह  यह  हूं  fH  बार

 स्तान  से  आये  हूं  और  पिछली  जनगणना  बार  कहा  जाता  ह  कि  हम  न  १४६

 के  मर ताक  २५  लाख  के  करीब  दी  रुपया  aa  किया  तो  rae

 पाकिस्तान से  आये  हैं  ।  इस  के  पश्चात  भीਂ
 तरह  से

 ख
 हुआ  हैं

 |  इस  म
 से

 go

 और  तादाद  उन  की  बढ़  गई  और  अब  करोड़  रुपया  कैपीटल  इनवेस्टमेंट

 कोई  चालीस  लाख  के  करीब  हो  है  ।  जो  मकान  बनाये

 गेहूं  ।  तो  चालीस  और  पचास  लाख  गये हें  वे  मुफ्त  नहीं  दिये  गये  हे ं।  उन

 कोई  ९०  या  ८५  लाख  इन्सानों  यह  मकानों का  किराया  लगाया  गया  और

 समस्या  दूं  और  उस  के  समाधान  के  लिये  वह  किराया  भी  उस  तरह  से  जिस

 जितना  रुपया  परिश्रम  तरह से  कि  मकान  बनाने  वाले  लगाते हैं  ।

 अपना  ब्याज  लगा  कर  डेवेलपमेंट  चार्ज जितनी  मेहनत  जितनी

 योजना  चाहिये  वह  पूरी  नहीं  हुई  है  ।  चाहे  लगा  कर  और

 हमार  मंत्री  या  असर  सज्जन  यह  कहें  कि  स्टेशन  चार्ज  लंगा  कर  उस  का  किराया

 लगाया  गया  अ र  ।  इस  के  मकानों ९०  फी  सदी  तो  बस  गये  Q)  लेकिन  उन

 की  cand  मालूम  हं  अ।र  जो  पूरी  का  किराया  इतना  हो  गया  है  कि

 a अवस्था  से  परिचित  वे  इस  बात से  आज  आप  किसी  भी  कालोनी  में  जाइये

 और  तहक़ीक़ात  कीजिए  भ्रापको कतई  इन्कार  करेंगे  |  हमारी  सरकार  ने

 इस  समस्या के  लिय  जो  रुपया  खच  किया  मालूम  होगा  कि  कई  जगहों  में  निर्वासित

 हूं  वह  तो  देखने  में  एक  बहुत  बड़ी  रकम  लोग  किराया  अदा  नहीं  कर  पा  रहे

 इसकी बहुत  चर्चा  वहुत  आन्दोलन होती  है  +  वह  रकम  १४६  करोड़

 २३०  लाख  है  लेकिन  अगर  आप  उस  at  हम  ने  बहुत  खटपट  की  तब

 बाद तफ़सील  में  जायेंगे  आपकों  मातम  बड़ी  मेहनत  के  हमारी

 पड़ेगा  कि  निर्वासितों  को  बसाने  के  लिये  सरकार  ने  मेहरबानी  करके  दस  फ़ी

 सदी
 मानों

 में  जो  रुपया  खच  किया  सदी  किराया  कम  करने  की  रियायत

 गया ह  वह  उस  के  आधे  के
 करीब  हैं  करन  का

 कसला
 किया  है  ।  इस  से  यह

 इस  में

 ह

 क  ७३  लाख  रुपया  तो  मतलब  नहीं  हे  कि  जो  किसी  को  अदा

 स्ट्रास  पर  खच
 किया  गया  है  ।  करना  ह  उस  में  से  दत  फ़ी  सदी  कम

 ६६  करोड़  ग्रान्ट्स  (  सहायता  किया  जायगा  लेकिन  इस  का  मतलब

 अनुदानों  )  के
 लिये  खर्चे

 fiat  गया  है  यह  हें  कि  जिस  कालोनी से  एक  हजार
 और  बाक़ी

 रिहेबिलिटेशन
 के  दो  आइटम्स  किराया  लेना है  तो

 सौ  रुपया  छोड़  दिया
 पर  aa  किया  गया  है  ।  प्रजा  जायेगा  ।  लेकिन

 कहता हूं  कि  यह
 186  PSD
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 नामुमकिन  है  कि  बहुत  लोग  इतना  ख्याल  रख  कर  उदारता  से  देखा  जाये  इस

 किराया  अदा  कर  सकें  |  बम्बई  दीं  के  साथ ही  दूसरा  सवाल  आता  वह

 पंजाब  उत्तर  प्रदेश  में  जहां  पर  भी  ये  यह  है  कि  आप  यह  सुनकर  हैरान  इन

 किरायों  की  अदायगी  के  लिये  सेंट्रल  गवर्नमेंट कालोनोज़  बनाई  हें  वहां  निर्वासित

 लोगਂ  अपना किराया नहों  अदा  कर  पा  पट्ट  की  ओर  से  प्रान्तीय  सरकारों  के  पास  यह

 तो  इस  के  लिप  हमारी  सरकार  ने  क्या  ऐलान  हिदायत  भेजी  गई  है  कि  अगर  कोई  आदमी

 किया  ?  आप  सुन  कर  हैरान  होंगे  कि  बम्बई  अपना  किराया  अदा  नहीं  कर  सकता  हैं  तो

 सरकार  ने  एक  लजिश्लेशन  बनाया  अगर  उस  के  पास  किसी  दुकान  का  लाइसेंस

 2  जो  डिस्क्रिमिनेटरी  लेजिस्लेशन  (  मेद-भाव  हू  या  कोई  और  चीज़  की  सुविधा  ह  तो  उस

 का  है  ।  मामूली  क़ानून  के  को  बन्द  किया  जाय  जब  तक  कि  वह

 बीच  अगर  कोई  मकान  का  किराया  अदा  किराया  अदा  न  करे  ।  मेरे  पास

 हीं  तो  उस  के  खिलाफ़  सिविल  ख़बर  आई  मेरे  रोजना

 सूट  करना  होता  है  ।  खबरें  आतो  &  लोगों  को  मजबूर  किया

 लेकिन  बम्बई  सरकार  के
 कानून

 के  जा  रहा  हूँ  कि  वे  अपने  घरों  की  खोजें

 fan  अगर  कोई  किराया  अदा  न  कर  बेच  कर  और  किसी  भी  तरह  से  मजबूर  हो

 सके  तो  उसे  फौरन  घर  से  निकाल  दो  और  कर  किराया  अदा  करें  ।  हमारे  यहां  ये  बातें

 किराये  की  अदायगी  एरियर्स  आफक  लेंड  हो  रही  हें  और  हम  वेल्फेयर  tar

 रेवेन्यू  राजस्व  का  की  तरह  हितकारी  स्थापित  करते  हैं  ।  हमारे

 से  हो  ।  कभी  कभी  ऐसा  भी  होता  है  कि  ६  लाख  निर्वासित  भाई  दिल्लो  में  रहते

 लोगों  के  सामान  की  कुर्की  जाती  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  उन  कांग्रेसी  भाइयों

 बावजूद  इस  बात के  भी  अभी  कई  जगहों  जो  कि  से  आते  नि  उन  को  जाकर

 में  किराया  नहीं  हुआ  में  देखा  है  ।  जो  कांग्रेस  के  पदाधिकारी  रहे  हैं

 चाहता  हं  कि  सम्बन्ध  में  सरकार  उन  को  मेरे  दोस्त  लाला  अचिन्त  राम  जी

 उदिता  दिखाये  |  आपਂ  इन  की  दिक्क़तों  ले  जाते हूँ  ।  और  वह  अपनी  आंखों  से

 को  दिखाये  ।  एक  आदमी  रावलपिण्डी  उन  की  हालत  दिखाते  हैं  लेकिन  कुछ  नहीं

 से  है  और  जबलपुर  में  जाता  होता  ।  हमारीਂ  सरकार  अगर  कोई  कानून

 वहां जा  कर  उस  ने  दुकान  मकान  बना  देती  हे  तो  उस  में  तब्दीली  करना

 और  सरकार  किं  वह  बड़ी  आकर  समझी  जाती  है  ।  आज  जो

 फौरनਂ  ही  रुपया  अदा  कर  सकता है  ।  लोग  कालोनीज  में  रहत ेहें उन  को  कितनी

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  ।  तो  मुसीबत  में  डाला  गया  है  ।  ये  कालोनी

 पहली  चीज़  तो  में  यह  चाहता  हूं  कि  दाहर  से  दूर  बनायी  गई  हें  जैसे  वाला  जीਂ

 सरकार  मकानों  का  फिराया  और  कम  और  लाजपत  नगर  ।  क्या  दिल्ली  के  नज़दीक

 इस  बारेमें  तमाम  रिफ़्यूजी  कोसों  की  और  कोई  मकान नहीं  थे  जहां  उन  को  रखा

 एसोसिएशनों  की  मांग  है  कि  निर्वासितों  को  जा  सकता ?  मकानों  को  और  तीन

 एस  जबरदस्ती  से  बचाया  जाय  और  उन  मंजिल  का  बना  दिया  जाता  तो  वे  वहां  रह
 को  बेघर  न  किया  जाय  और  किराये  के  सकते थे  ।  अब  इतनी  दूर  से  दोज

 सवाल  को  आधिक  स्थिति  का  गहर  इसे  आयेंग े?  एक  एक  आदमी  को
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 ट्रांस यो टं  का  कितना  खर्चा  करना  पड़ता  aaa  जिसमें  ५.  आदमी  होते  @

 1  एक  एक  जो  शहर  में  आता  करनी है  ।  उस  में  से  वह  दुकान

 करती
 a

 और  का  किराया  मकान  क  किराया एक  एक  रुपया  aq  ह

 अगर  किसी  घर  से  दो  आदमीਂ  आते
 af  तो  भी  और  तीन  ay  के  बाद  वह  उस

 डेढ़  रुपया  खर्चे  हो  जाता  अ ने  वे  इतना  कर्जे  की  तीसरी  feet  भी  देगा  और  तान

 खच  ath  रोज  शहर  जायें  और  अपन  फ़ी  सदी  सूद  भी  देगा  ।  तो  वह  तो  कोई

 कुटुम्ब  की  परवरिश  फिर  मिरेकल  ही  होगा  अगर  वहू

 को सरकार का  Paral  दें  यह  नामुमकिन ह  ।  चह  इस  तरह  दे  सके  wailed इस

 को  सताओ  चाहे  उन  के  ऊपर  अत्यात्वार  नतीजा  यह  हुआ  कि  साल  साल

 करो  लेकिन
 .  इस  की  तसूली  होते  वाली  नहीं  मुल्तवी  होता  ।  लेकिन  अब

 दू  ।  अब  सरकार  ही  बताय  वे  किराया  होतो  और  भी  इस  तरह  से

 द  कहां से  ?  नहीं  होती  है  कि  जैसे  मामूली  जज  की

 होती  ।  उस  की कुर्की जेसे
 लीड  एवेन्यू  के

 एरियसे  की  कुर्की  होती  हे  aa  होती दूसरा  हिस्सा  मदद  का  वह

 जिस  को  कर्जा  कहा  जाता  हैं  ।  एक

 दफ़ा  में  श्री  जवाहरलाल  जी-से  और  तो  अब  में  फ़ायनन्स  मिनिस्टर  साहब

 कहा  कि  अप  लग  किस  तरह  से  से  कहना  चाहता  हूं  और  म॑  समझता  हूं

 कर्जा  दिया  है  ।  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  कि  मेरा  भाषा  ag  समझ  जायंगे  ।

 हिन्दी  भाषा  बोलते  हुए  महाराष्ट्र  प्रान्त की  बात  करता  हूं  क़्योंकि  वहां
 की

 बात

 को  में  अच्छी  तरह  से  हूं  ।  में  जोत  गया  अरर  मेरे  वोटरों  ने  मेरी

 बात  समझ  ली  और में  हिन्दी  आज

 एक  लाख  सयासी  हजार  निर्वासितों  बोलता  हूं  वही  महा  राष्ट्र  के  राव  में  बोलता

 को  नौ  रुपया  तो  स्माल  wer  ।  में  यह  '  कहना  चाहता  कि

 छोटे  ऋणों  )  में  दिया  गया  जिसको  रिहैबिलिटेशन  wader  एडमिनिस्टशन  में

 छोटा  कर्जा  कहते हें  |  ५०  रुपये  से  लेकर  अभी  तक  कोई  ९  acs  रुपये  मंजर  किये

 ५  हजर  रुपये  तक  दिये  गये  हं  ।  इस  परन्तु  लोगों  को  मिले  fas

 राम-राज्य  में  आप  सुन  कर  हैरान  होंगे  ५.  करोड़  ।  इस  में  इतने  बन्धन  हें  कि

 कि  एक  कुनबे को  ५०  sat fat  गये  हूं  का  जिक्र  करू  तो  बड़ी  कहानी  बन  जायें  ।

 और  TH  आप  समझते  कि  बच  थे  ora  भी  आठ  नौ  हजार  फैमिली  को

 जाये  और  ag  आप  को  पीन  फ़ी  सदी  मिले हैं
 ।  इस  से  आप  अन्दाजा  लगायें

 व्याज  के  साथ  वापस  कर  दे
 ।  म  ने  तो  क़रीब  ७  हजार  होता  है  और

 पंडित  जी  से  कहा  कि  बताइये  कि  वह  सात  हजार  भी  दो  किस्तों  मिलता

 एक  आदमी  जो  लाहौर
 से  आया  और

 xr  और  उस  पर  ६  फ़ीसदी

 सर
 सूद  लिया

 वह  आ  कर
 दिल्ली  में  बैठा  तो  उस  को  Q  ।  फिर  अठारह  के  बाद

 आप  क्या  देते  हें  ।  औसत  आती  हैं  ७००  पहली  क़िस्त  और  कुल  qa  देना  पड़ता है

 रुपये  की  ।  इस  का  मतलब  यह  हुआ  कि  अब  एक  आमी  दिल्लीਂ  में

 किसी  को  २००  किसी  को  Yoo
 दुकान  खोलता  कलकत्ता में  दुकान

 मिले  किसी  को  ५००  किसी  को  खोलता  या
 में  खोलता

 ro  मिले  |  उस  रुपय  से  उस  को  अपने  हाम  आप  से  पूछता  हूँ  कि  जो  बम्बई
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 [att  गिडवानी

 में  दुकान  खोलता  और  ये  बड़े  जोन्स  गवर्नमेंट  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  यह

 समझे  जाते  जिन  को  बिजनेस  are  न  समझे  कि
 यह  समस्या  हल  हो  गई

 और  इंडस्ट्रियल  ara  में  नहीं  चाहता  fe  इस  देश  में  कोई

 कहा  जाता  तो  वह  तूफ़ान  आ
 लेकिन

 अगर  कोई  तुफान

 बम्बई  जैसे  शहर  में  दुकान  खोलेगा  आ  जाता  तो  उस  का  नतीजा  वर्या

 तो  उस  को  ७  हजार  रुपये  मिलेंगे  ।  उस  होता  तो  गवर्नमेंट ने  जेसे  att

 से  वह  दुकान  का  किराया  मकान  का  शन  और  कमेटियां  बनाई  उसी  तरह

 किराया  चार्जेज  ऐसी  कमेटी  और  इस  से
 वह  क्यों

 देगा  और  बाक़ी  जो
 डरती है  ।  हमारे  तमाम  एसोसियेशन

 पांच  छः
 हजार  रुपये  बचेंगे उन  से  और  आरगेनाइजेदान्स

 इतना  कमा  लेगा  कि  आप  को  १८  महीने  के  मांग  करते  कि  एक  कमीशन  बनाया

 बाई  उस  na  की  पहली  किस्त  दे  जाये  ।  हम  कर्जा  भी  हम  मेहनत

 यह  कोई  अचम्भे  की  ही  बात  हो  सकती  है  ।  करके  लेकिन  आप  पहले  हमारी  हालत

 लेकिन  इसका  नतीजा  यह  हुआ  हे  कि  ५०  को  देखिये  ।  आल  रिफ़्यूजी

 फ़ी  सदा  लोग  नहीं  दे  सके  हें  ।  कान्फ्रेंस  और  जितनी  निर्वासितों  की  areas

 होती  हैं  उन  में  यह  अहम  दूसरा  सवाल

 इस  लिये  में
 कहना  चाहता  हुं  कि  इस  है  ।  वह  सवाल  हमारे  पाकिस्तान

 में
 छोड़ी

 सूद  को  कम  किया  जाये  ।  एक  बिल  इस
 हुई  जायदादों  के  मुआवजे  का  सवाल

 मामले  मगर  वाला  है  |  इस  सम्बन्ध
 कम्पैन्सेशन  का  सवाल  हूँ  |

 में  में  वहां  इन  दो  बातों  से  आप
 उस  को  आप  जल्द  हल  करिये  ।  उस  के

 अन्दाज़ा  लगाइये  कि  किस  तरह  से  इस  सम्बन्ध  में  भी  में  फायनेंस  मिनिस्टर  से

 समस्या  का  समाधान  हुआ  ह  ।  इसलिये
 कहना  चाहता हुं  कि  मिनिस्टर  श्री  अजित

 जरूरी  हे  कि  फ़ौरन  ही  सरकार  एक  कमेटी
 प्रसाद  जैन ने  अपने  इलैक्शन  के  जमाने  में

 मुद्रा  करे
 ।

 मेरा  दावा  हैं  कि  वह  कमेटी
 तकरीरें  केवल  इस  बारे  में  नहीं  ate

 अगर  कोई  इंडिपेंडेंट  और  सच्चे  दिल  वाली
 लेकिन  यह  स्वर्गीय  श्री  गोपालस्वामी  आयंगार

 कमेटी  मुक़र्रर  हो  जायेगी  तो  आप  को
 नें  एश्योरेंस  दिया  एक  बार

 खुली
 सहीं  हालत  मालूम  हो  जायेंगी  ।  आप  को

 कान्फ्रेंस  में  और  उस  बाद  प्राइवेट

 मालूम  पड़  जायेंगी  कि  कहां  तक  ये  लोग
 कान्फ्रेंस  जिस  में  बख्शी  cea

 मुसीबत  में  हें  और  कितने  बड़े  खतरे  की
 और  लाला  जसपतराय  कपूर  और  सारी

 बात है  ।  में  कोई  धमकी  नहीं  देना  चाहता  ।
 गवर्नमेंट  की  मशीनरी  मौजूद  थी  कि  आप

 लेकिन  अगर  आप  समझते हैं  कि  देश  बड़ी
 को  हम  कम्पेन्सेशन  देंगे  |

 अच्छी  हालत  में  शान्ति  निर्वासित
 जो  दूसरी  कान्फ्रेंस  हुई  थी  उस  में

 लोग  बस  गये  तो  आप  गलती  में
 श्री  आयंगार  ने  कहा  था

 --
 वे  भी  इन्सान  हैं  जो  वर्षों  से  मुसीबत  में

 पांच  या  साढ़े  पांच  वर्ष  गुजर  चुके  will  be  three

 आज  कइयों  की  पहले  से  भी  बदतर  sources,  from  which  the

 be हालत  क्योंकि  उन  के  पास  जो  कुछ  compensation  will

 था  वह  वे  खा  qe)  इसलिये  में  paid,  from  sale  of  evacuee
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 कमेटी  ने  कह  दिया  2  कि  किसी  को  भो property  in  India,  from

 the  difference’  between  the  पांच  लाख  से  ज़्यादा  न  उस  को  कम

 values  of  evacuees  pro-  करो  और  जो  नीचे  करीब  लोग  हैं  उन  को

 perties  in  India  and  ज़्यादा  दो  लेकिन  इस  में  आप  कोई  देरी

 Pakistan  we  get  from  न  कीजिये  |  हमारा  जो  सब्र  का  वक्त

 Pakistan—and  we  told  शान्ति  का  वक्त  यह  अब  खत्म

 him  that  it  will  be  zero  हो  चुका  हम  मर  भी

 —-and  then  he  said  that  लाइन  भी  हो  जायें  तो  भी

 we  shall  also
 pay

 a_  sub-  सरकार  का  काम  मरे  हुओं  को  मारना

 stantial  amount  from  the  सरकार  का  काम  गरीबों  का नहीं  a  |

 Government  of  India  re-  ख्यालਂ  करना  |

 sources  -which  shal]  not
 इसलिये  यह  दो  सवाल  बहुत  जरूरी

 dissatisfy  the  displaced
 एक  कमीशन  मुकर्रर  हो  और

 समझौतों  से  क्षतिपूर्ति  की
 कम्पेन्सेशन

 के  मामले
 का  जल्दी  फंसा  हो |

 इस  सारी  जिम्मेदारी  आप  की  हैं  ।
 भारत  में  स्थित  निर्वासित  सम्पत्ति  के  विक्रय

 पोलोटीकल  ate
 भारत  और  पाकिस्तान  की  निर्वासित

 सारी  जिम्मेदारी  गवर्नमेंट  कांग्रेस
 सम्पत्तियों के  मूल्य

 में  जो  अन्तर  होंगा  उस
 की  और  कांग्रेस  गवर्नमेंट  की  है  जिस  ने में

 से  हमें:जो  पाकिस्तान
 से  प्राप्त  होगा--और

 पार्टीशन  मंजूर  क्रिया  और  हम
 हम  ने  उन्हें यह  कह  दिया था  कि  यह

 पर  यह  मुसीबत
 डाली

 होगा--और  तब  उन्होंने  कहा  था

 art  सत्येन्द्र
 नारायण  सिन्हा कि  हम  भारत  सरकार  के  स्रोतों  से  भो

 पर्याप्त  राशि  देंगे  जिससे विस्थापित  व्यक्ति
 :  में  श्री  अग्रवाल  द्वारा  ध्रस्तृत

 म
 असन्तुष्ट  नहीं  होंगे  ।)

 इस  प्रस्ताव  का  समान  करता  हुं  ।

 इस  aaa
 आप  देखिये  |  यह  गवर्नमेंट  की

 प्रो०  मुखर्जी  को  सहमत

 मेंट  ह्  गवर्नमेंट  ने  इस  हूं  कि  सुदूर  में  जो  एक  भय
 और

 आशंका  का  वातावरण  छा  गया  हूं  उसका सेशन  के  बारे  में  एक्ट  बनाया  और  इस

 आधिक
 -  स्थिति

 पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  और काम  पर  कोई  ९०  लाख़  रुपया  खर्च  हो

 गया  ox  इस  के  फलस्वरूप  वस्तुओं  के  मूल्य  ag :  बड़ा  भारी  क्लेयर  डिपार्टमेंट[रखा
 a
 ष  |  aare  आफ़िस सं  रखे  गये  हैं

 जायेंगे  ।  किन्तु  इस  से  देश  की  अर्थव्यवस्था

 और  क्लास  असास  हो  चुके  हैं ।
 को  vara  के  लिये  सरकार  पग  उठायेगी

 अब  वक्त  आ  गया  हे  कि  अगर  आप  इन
 जसा  कि  उस  ने  कोरिया  युद्ध  के  आरम्भ

 लोगों  को  बचाना  चाहते  हैं  तो  जल्द  दे  होने  पर  किया  मुझे  यह  समझ  नहीं

 आता  कि  वे  प्रधान  मंत्री  जी  से  एक दिया  यह  न  समझिये  कि  यह  कोई

 बड़े  सरमायेदार  हैं  ।  हम  ने  जो  स्लाइडिंग
 विशेष  रूपरेखा  के  अनुसार  कार्य  करके

 स्केल  घटाने  का  बनाया  हैं  हमें  एक  गुट  बिशेष  के  साथ  बांधने  की

 उस  में
 कोई  बहुत  बड़ी  wan  नहीं  मिलने  चेष्टा  क्यों  कर  रहे  इ  ।  हमारी  fata

 वाली  ह ै|  एक  आदमी  का  अगर  at  नीति  तटस्थता  को  नीति  ह  जिस  से  चित्र

 करोड़  का  क्रैम्प  है  तो  हमारी  टक चन्द  में  हमारी  प्रतिष्ठा  घड़ी  अतः  हमारे
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 [at  सत्येन्द्र  नारायण

 प्रधान  मंत्रा  जी  के  अब  तक  के  प्रयत्नों  दे  रह ेहैं  ।  इंस  समय  देश  में  एक  उचित

 प्रकार  को  मनोवैज्ञानिक  वातावरण  पैदा का  समर्थन  करने
 के

 बजाय  उन्हें  किसीਂ

 गुट  fats  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  हो  गया  कौर  इस  से  लाभ  उठा
 कर

 कहना  हमारी  विदेश  नीति  के  मूल  तत्वों  सरकार  देश  की  भूमि  को  हल

 को  न  समंझना है  करने  के  लिये  कोई भी  भूमि  सुधार  लागू

 राष्ट्रपतिजी  ने  अपने  भाषण  में  देश  कर  सकती  है  ।  लोगों  में  इस  से  उत्साह

 पैदा  होगा  और  वे  सरकार  का  साथ में  सर्वतोमुखी  प्रगति  लाने  के  तहत  प्रयत्नों

 का  उल्लेख  किया  है  हैं  उन्होंने  uu  ara  भूमि  समस्या  का  देश  की  खाद्य  समस्या
 से

 गहरा  सम्बन्ध है  ।  यह  सत्य  है  कि  राष्ट्र दायिक
 परियोजनाओं  बहुमुखी  नदी

 घाटी  परियोजनाओं  का  उल्लेख  किया  हैं
 पत्ति जी  ने  खादोत्पादन को को  बढ़ाने के

 लिपे  किये  गये  विभिन्न  उपायों  का  उल्लेख
 जिन

 से
 लोगों  में

 उत्साह  पदा

 हुआ  किन्तु  इन  से  बहुत  थोड़े  लोगों  किया है  ।  उन्होंने  ae  भी  बतलाया हैं

 कि  इस  वर्ष  खाद्य  स्थिति  के  गत  दो  या
 को  लाभ  पहुंच है  ।  शेष  बहुत  से

 लोगों

 का  सरकार  से  विश्वास  उठता  जा  रहा  तीन  वर्षों  से  भी  अच्छा  होने  की  ara

 हे  और  उन
 में  असन्तोष

 फैला  हुड  है  ।  ललू  किन्तु  में  एक  बात  कहना  चाहूंगा  कि

 इसे  दूर  करने  के  लिये  सरकार  को
 उवंरक  और  खेती

 के  gat  हुए

 तरीकों  के  साथ  साथ  सरकार  को  किसान
 छोटे  छोटे  सिंचाई  के  कार्यों  को  आरम्भ

 करना  चाहिये  जिस  से  कि  थोड़े  समय  में  के  सामर्थ्य  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये

 साधारणतया  बड़े  निधन  श्र
 अधिक  लोगों  को  लाभ  पहुंच  सक े॥

 अनपढ़  होते  हें  र  उन  के  पास  छोटे
 लोगों  में  उत्साह  पैदा  करने  के  लिये

 तथा  उन  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये
 छोट  भूमि  के  टुकड़े  होते  हें  जिन  पर  खेती

 करना  श्रमिक  दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  होता  |

 हमें  अपने  कार्यक्रम  उन  पर  थोपने  नहीं

 अपितु  कार्यक्रमों  में  उनका  भी  हाथ
 में  सरकार  से  यह  पुछना  चाहूंगा  कि

 क्या

 उस  ने  किसान  के  सामथ्य  पर  विचार  कर
 रखना  चाहिये  ।  इससे  उन  में  उत्साह  बढ़ेगा

 और  एकता  और  सहयोग  की  भावना
 लिया  क्या  वह  सरकार  द्वारा  दी  गई

 सुविधाओं  से  पूरापूरा  लाभ  उठा  सकता  हैं  ?
 आयेंगी  जिससे  इस  पंचवर्षीय  योजना  को  पूरा

 करना  बड़ा  सरल  हो  जायेगा  ।  यदि  लोगों
 और  मान  लीजिये  कि  यदि  वह  इन  सब

 सुविधाओं  का  प्रयोग  करता  तो  क्या
 में  यह  एकता  पैदा  न  हुई  तो  अप  की

 सारी  की  सारी  योजनायें  धरी  धराई  रह
 उस  के  लिये  ऐसा  कहना  श्राधिक  दुष्टि  से

 लाभप्रद  होगा  ?
 जायेंगी  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  आचार्य  विनोबा  में  खाद  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना

 भावे  के  रचनात्मक  का  का  उल्लेख  किये  चाहता  हूं  ।  राष्ट्रपति  जी
 ने  हमें  बताया

 बिना  नहीं  रह  सकता  ।  आचार्य  विनोबा  है  कि  सिंदरी  केਂ  उर्वरक  के  कारखाने  में

 भावे  के  भूदान  यज्ञ  का  लोगों  पर  बड़ा  देश  के  लिये  पर्याप्त  उर्वरक  dart  होने

 गहरा  प्रभाव  पड़ा  है  |  इससे  लोग  यह  लगा  है  |  यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है
 ।

 समझने  लगे  हूं  कि  वे  भी  इस  सामाजि  कार
 ने

 खाद
 का  संग्रह  मूल्य  घटा  कर

 ~

 और  आधिक  क्रान्ति  म  अपना  अंश  दान  ३३५  रुपये  प्रति  टन  कर  दिया  किन्तु
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 म  यह  चाहता हूं
 कि

 इस
 का  कि  हम  पहिले  पारित  करना  चाहते

 पाचन  भाव  क्या  होगा
 ?

 बम्बई  के  एक  पत्र  किन्तु  किन्हीं  कारणों  से  कर  नहीं  सके  ।

 ने  इसका  हिसाब  लगाया  at  कि  सिंदरी

 पहिले  वह  इंस  संसद्  ने  काफी  काम
 म  तयार  किया  gar  खाद  खरीदनें  वाले

 को  BCR  रु०  प्रति  टन  पड़ेगा  जब  कि
 किया है  ।  अब  हमें यह  सोचना हे  करि

 जापान  आयात  किया  झरा  saws
 हम  प्रत्येक  नये  सन  से  ga  अपना  पिछल

 सारा  काम  समाप्त केसे  कर  सकते Z
 २३०  रुपये  प्रति  टन  पड़ता  है  ।  मझ  भय

 जसा  कि  मन  कहा  यह  सारी  समस्या कि  सरकार  ने  गणना  में  कुछ  गलती

 समय की  है  इतने  सीमित  समय  में  सदन
 ee  |  इस  बात  पर  विचार  किया

 जाना  चाहिये  कि  क्या  किसान  इश  मलय  पर
 नये  विधानों  को  कैसे  निबटाये

 ?
 अब  हम

 इसका  प्रयोग  कर  सकेगा  इसलिय ेa  इस  यह  देखते  हूं  कि  हमारा  समय  यहां  कसे

 बात  पर  बल  इता  रदा हूं  कि  कृषि  सम्बन्धी
 व्यतीत  होता  है  ।  संसद्  के  प्रतिदिन

 पांच  घंट  के  समय में  से
 एक  घण्टा  अर्थात योजनायें  बनाने  में  किसान  at  भी  हाथ

 २०  प्रविचय  तो  प्रश्नकाल  में  लग  जाता
 रहना  चाहिये  ।  यदि  हमें  पंचवर्षीय  योजना

 को  सफल  बनाना  हर  दिशा  में  प्रगति  ह  वित्तीय  रेलवे  आयव्ययक

 करनी  तो  हमें  जनता  का  विश्वास  श्र  सामान्य  लेखानुदान  और

 समर्थन  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  ठोस  कायें  पूरक  अनुदानों  जसी  आवश्यक  चीजों  में

 लगभग  ४०  प्रतिदिन  समय  लग  जाता हे  ।
 चाहिये  |

 इसके  अतिरिक्त  अल्प  स्थगन
 इन  दादों  के  साथ भ  इस  प्रस्ताव का

 आधे  .  घंट  की  चर्चाओं  में  और
 समर्थन  प्रता  हूं

 निजी  सदस्यों  के  संकल्पों  तथा  निजी  सदस्यों

 श्री  ato  ato  गांधी  के  विधेयकों  में  कुल  लगभग  दस  प्रतिशत

 समय  लग  जाता है  ।  इस  प्रकार  हमारा :  राष्ट्रपति  जी  के  वहुत  जानकारी

 पर्ण  अभिभावक के  लिये  हम  उनके  कृतज्ञ  लगभग  wo  प्रतिहत  समय  लग  जाता  है

 हें  ।  और  केवल  ३०  प्रतिशत  के  लगभग  नये

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  सरकार
 विधानों  के  बनान  के  लिय  शेष  रह  जाता

 के  इस  सत्र के  कार्यक्रम  के  रूप  में  केवल  हम  इस  ७०  प्रतिश्त सस्य  में  से  जो

 कि  अत्यावश्यक  कार्यों  में  लगता  कोई पांच  विधेयकों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 हम  जानते  #  कि  गत  सत्र के
 २२

 सीधे  यक  बचत  नहीं  कर  सकते  |

 a4  निपटाने  ग़ष ह  में  ससदीय  काय

 के  इसी  पहल  पर  कुछ  कहूंगा  कि  किस  हमें  अब  ay  चना  हैं  कि  इस

 सीमित  समय  में  हम  नये  विधानों  को  किस
 प्रकार  से  कार्य  किया  जाय  कि  कोई  काय

 शेष  न  रहे  शेअर  प्रत्येक  नये  सत्र  के  आरम्भ
 अन्य त  के  a  निबटा सकते  हैँ  ।  इस

 पर  मैदान  बिल्कुल  साफ  हो  ।
 विषय  में  संसदीय  प्रक्रिया  के  अनुभवी

 व्यक्तियों  न  कई  सुझाव  दिये  उन  में

 हम  सब  जानते  हें  कि  गत  सत्र  के  से  एक  सुझाव  यह  हू  कि  सामान्यतया  संसदों

 अन्त  में  २२  विधेयक  दोष रह  गय  थे  ।  को  नये  विधेयकों  के  केवल  मल  सिद्धान्तों

 इन  विधायकों  म  से  - aS)  महत्वपूर्ण  और  पर  ही  चर्चा  करनीਂ  चाहिए  अर्थात  संसद

 समुदायिक  रूप  से  अत्यन्त  हितकर  जिन्हें  को  विधायक  के  दूसरे  वाचन  के  समय  ही
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 flo  ato

 उस  पर  चर्चा  करनी  चाहिये  और  उस  पर  सामरिक  महत्व  को  समझते  हूं  ।  तो  रू रकार

 विस्तृत  विचार  का  कार्य  सम्बद्ध  सरकारी  ने  इस  के  प्रवेश  के  खण्डों  को  अन्तिम  रूप

 दिया  | विभाग  पर
 छोड़  देना  चाहिये  ।

 में
 जानता  क्यों  नहं  उन्होंने  अवस्था  क्यों

 हूं  कि  बहुत  से  सदस्य  इसे  दूसरे  को  शाक्ति  बिगड़ने  के  लिये  छोड़  दिया ंहै
 ।  हजारों

 देकर  विधान  कहेंगे  और  इसे  लोग  गिरफ्तार  कर  लिये  गये
 oa  कौर

 पसन्द  नहीं  करेंगे
 ।

 किन्तु  हम  चाहें  इसे  aerial  में  ठूंस  दिये  asi  पहिले  यह

 पसन्द  करें  या  न  कर  सरकार  द्वारा
 कुछ  इने  गिने  शरारती  लोगों  अड्डा

 प्रस्तुत  नये  विधानों  को  समय  पर  पूरा  समझा  जाता  अब  यह  जनता  के

 करने  का  यही  तरीका  है  और  इसी  प्रकार  आन्दोलन  का  स्प  धारण  करता  जा  रहा

 हम  देश  की  वो  कर  सकेंगे  |  राष्ट्र  को  राष्ट्रपति  ने  अपने  भाषण  में  कहा  हूं

 तो  नये  विधानों  की  अपनी  आवश्यकताओं  कि  उन  ही  उचित  शिकायतों  की  ओर

 को  पूरा  करना  ही  हूँ  चाट  ae  संसद  की  ध्यान  जायेगा  ॥  तो  श्राप  इस  को

 सहायता  से  पूरा  करे  या  उसके  बिना  TU  करें  तय  क्यों  नहीं  कर  लेते  क्योंकि  विदेशी

 हमें  सत्र  में  इस  प्रकार  के  कूटनीतिज्ञ  इस  का  दुरुपयोग  करेंगे  ?

 करना  चाहिये  कि  हमारा  कोय  समय  पर  a
 में  अखण्ड  काश्मीर  के  पक्ष  में  &  1

 पूरा  हो
 जाये  ।

 काश्मीर  में  हमारी  सरकार  ने  जो

 इन  शब्दों  के  साथ  में  सदन  के  समक्ष  चक्र  चला  रखा  है  में  उस  की  निष्ठा

 प्रस्तुत  इस  प्रस्ताव  का  करता  करती हुं  ।  यदि  काई  विध्वंसकारी  आन्दोलन

 तो  सरकार  को  उन  पर  नियंत्रण  करना

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :
 चाहिये  ।  किन्तु  इस  ने  स्त्रियों  पर  दमन

 राष्ट्रपति
 जी  के  अभिभाषण  की  चण्डिका  ३  उन  का  अपमान  करने  और  उन  से

 और  ४  में  कोरियाई  संकल्प  के  प्रति  बलात्कार  करन  में  aye  पुर्वाधिकारी

 हमारी  agi  भारी  असफलता  को  प्रकट  अंग्रेज  नौकरशाह  का  अनुकरण  करना

 किया  गया  हूं  ।  आरम्भ  नार  दिया  है
 !

 स '  ख विदेशों  में  रहने  बाल  भारतीयों  का  कुछ  वर्ष  qq  में  बम्बई

 अब्दुल्ला  से  मिली  और  हम  त्रावणकोर भाग्य  पहिले  के  समान  ही  बुरा  और

 उन  के  विरुद्ध  जातीय  भेदभाव  की  नीति  राज्य  में  दमन  की  चर्चा  कर  रहे  थे

 पूर्ववत  जारी  हें  ।  पड़ेसियों  से  हमारे  जब  में  अपने  साथ  किय  दन  का

 सम्बन्ध  भी  अच्छे  नहीं  हैं  ।  काश्मीर  की  वर्णन  कर  रही  थी  ता  देख  अब्दुल्ला  को

 समस्या  को  सुलझाने  में  तो  शासन  बिल्कुल
 रोच  गया  और

 उस  कहा  तुम

 अब  सरकार  के  लिये  नें  सर  सी०  पी०  रामास्वामी  अय्यर  को असफल  रहा  हा

 इस  विषय  में  कठोर  कार्यवाही  रन  का  गोली  क्यों  नहीं  मार  यदि  में

 समय  अरा  गया  हमें  आरोप  होता  हैं  तुम्हारी  होता  तो  में  तो  जरूर

 मार  अपने  को कि  कश्मीर  के  साथ  व्यवहार  इतिहास

 हरा  ह कयों  किया  जाता  हूं  ?  प्रयास

 fat  पितृ  भूमि  होने  के  कारण  ही  वहीं  चीज़  काश्मीर  में  हुई  और

 एसा  किया  जाता  st  हम  सब  काश्मीर  के  में  उन  स्त्रियों  की  निकट  सम्बन्धी  कुछ
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 महिलाश्रों  से  मिली  हूं  जिन  के  साथ  कि  बांटना  होगा  तो  उन्हें  राजप्रमुखों  के  साथ

 यह  बीती  में  सदन  के  विचारों  यह  किये  गये  करारों  का  भी  ध्यान  रखना

 सुचना  प्रस्तुत  करती  सुन्दर बन्दी  की  होंगा  और  संविधान  में  संशोधन  किये  विना

 विमलादेवी  और  रतना  की  फूलनदेवी  तथा  यह  काय  नहीं  किया  जा
 सकता

 |

 अन्य  पर  बुरी  नीयत  से  आक्रमण

 किया  गया  था  और  उन  से  बलात्कार
 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण

 में  यह  कड़ा

 किया  गया  तीन  की
 गया  हें  कि  सामान्यतया  स्थिति  में  सुधार

 हो  रहा  किन्तु  यह  ठीक  नहीं  है  ।  अगल
 किथों  से  भारतीय  झण्डा  उठाने  के  करण

 ही  वाक्य  में  वे  यह  कहते  हें  कि  भारत  में
 दुष् यवहार  किया  उन्हें  गया

 अकाल  की  सी  स्थिति  है  और  राज्य  सरकारें कौर  घसीट  कर  बन्दीगृह  में  जाया

 लगाये
 इंस  का  सामना  करने  का  प्रयत्न  कर  रही

 वहां  उन्हें  नंगा  करके  बेंत
 जब  हज़ारों  भिखारी  गली-कूचों  में  घूम और  एक  सप्ताह  पश्चात  एक  को

 बेहोशी  की  अवस्था  में  बाहर  फेंक  दिया
 रहें  हें  और  देवा  में  अकाल  तथा  बेकारी

 फैली  हुई  तो  आर्थिक  अवस्था  में
 गया  ।  में  उस  लड़की  की  बहिन  से  मिली

 त्व
 सामान्यतया  सुधार  ्य  हो  सकता  =  ?

 ट
 gle  मदन  से  अनुराध  करती  कि

 खाद्य  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हुआ  है
 इस  प्रशन  पर  विचार  करके  न्याय

 और  बेकारी  के  कारण  लोगों  की  क्रय  शक्ति
 में  शेख  अब्दुल्ला  से  आज  यह  पूछना

 घट  गई  है  ;  इसलिये  चोर  बाज़ार  में
 चाहती  sar  आप  इन  में  से  किसी

 लड़को  क  आप  गोली  मारने  देंगे ?'
 वस्तुओं  के  मूल्य  घट  गय  हूं  ।  समाज  को

 यह  बड़ा  निन्दनीय  है  कि  देशभक्तों  के
 बचा  टूट-फूट  हैं

 औ  शीघ्र  ही  हम

 इस  भुखमरी  और  अकाल  की  प्रतिक्रिया  देश
 बिशन  से  बनी  हुई  यह  सरकार  काश्मीर

 की  शान्ति  और  सुरक्षा  में  देखेंगे  ।
 के  इस  दमन  को  देख  कर  चुप  सब

 घधददासन  को  पंचवर्षीय  योजना  पर से  अधिक  बुरी  बात  at  यह  है  कि

 गव॑  है  ।  इस  योजना  को  पूरा  करने विदेशी  कूटनीतिज्ञ  इस  से  अनुचित  लाभ

 उठाते  उन्हीं  लोगों  ने  दो  fzaqe
 के  लिये  हमें  अपने  राजस्व  पर  निर्भर  रहना

 किये  हें  उन्होंने  ही  कोठरियों  कौर  होगा  ।  राजस्व  व्यापार  की  वृद्धि  से  प्राप्त

 किन्तु  हमारा  निर्यात  और  आयात चरणों
 को  आपस  में  लड़ाया  दि

 व्यापार  निरत  घट  रहा
 पग  ।  बागानों हम  इन  शान्त  और  मानवता  के  शत्रुओं  पर

 भरोसा  करेंगे
 की  फसलों  के  मूल्य  घट  गये  राजस्व

 हमारा  भविष्य  क्या

 होग  1.0  की  ऐसी  अवस्था  होने  पर  यह  जना

 ६  मठ  To
 पूरी  कहां  से  होगी ?  बाह्म  सहायता

 जिस  के  लिये  कि  हम  ने  अपने  आत्म  सम्मान
 पाकिस्तान  से  हमारे  सम्बन्ध  अच्छे  .  रहे

 म  का  बलिदान
 कर  दिया  हमें  ठीक  प्रकार

 यह
 T |  मालन  त  AA

 नहीं  मिल  रही  हम  जो  आगे  बढ़े हूं यों  की  भारत  को  एशिया  का  नेतृत्व  करने
 वहू  जनता

 के  प्रयत्न
 से  बढ़े  जनता  का

 ata  और  स्थिति  से  अनुचित  लाभ
 सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  उस  भें

 उठाने  एक  चाल  मात्र
 सरकार  के  प्रति  विश्वास  पेदा  करना

 भागावथर  प्रान्तों  की  समस्या  इस  प्रकार  चाहिये  तभी  भारत  उन्नति  दे  पथ  पर
 हल  नहीं  हो  सकती  ।  यदि  किसी  राज्य  को  अग्रसर  हो  ० सकेगा  |
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 tt  का स्लो वाल  में  अब  भारतीयों  की  स्थिति  अच्छी है

 मेर ेसे  पहले  बोलने  वाली  माननीय  सदस्या  क्योंकि  अब  उन्होंने  अधिक  वास्तविकतापू्ण

 ने  कहा  था  कि  काश्मीर  के  साथ  विशेषता  रुख  अपनाया  है  ।  पूर्वी  अफ्रीका  में  वास्तविक

 का  व्यवहार  किया  जा  रहा  उन्होंने  समस्या  भूमि  की  हैं
 ।  वहां  अब सारी

 नग्न  साम्प्रदायिक  आन्दोलन  समर्थन  भूमि  यूरोपियनों  के  अधिकार  में  है  और

 किया
 जो  कि  जम्मू  में  प्रजा  परिषद्  के  वहां  के  आदिवासी  भूमि  के  लिये  चिल्ला

 आन्दोलन  के  नाम  से  चल  रहा  हे  ।  उन्होंने  रहे  हें
 ।

 जम्मू  प्रान्त  में  स्त्रियों  पर  fea  गये

 पय  अत्याचारों  का  भी  वर्णन  किया  |
 राष्ट्रों  में  खिचाव  को  qt  करने  के

 लिये  गांधीवादीਂ  दृष्टिकोण
 विधि  के

 किन्तु  जम्मू  में  चिकित्सालयों  और

 शालाओं  के  जलाने  और  अध्यापकों  तथा
 अंशदान के सम्बन्ध में दिल्ली के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  में  जो  गोष्ठी

 विद्यार्थियों  से  दुर्व्यवहार  किये  जाने  के  हुई  थी  राष्ट्रीय  तथा  अन्त्वर्राष्ट्रीय  दोनों  ही

 दृष्टियों  से  व  बहुत  महत्वपूर्ण  घटना  है  |

 उदाहरण  तो  इधर  से  भी  दिये  जा  सकते
 इस  गोष्ठी  के  सभापति  लार्ड  लायड-और

 जम्मू में  प्रजा  oe  के  आन्दोलन
 ने  कहां  था  कि  प्रत्येक  सदभावनापूर्ण  ब्यक्ति

 का  यहाँ  इतिहास  है  ।
 की  यहीं  आशा  है  कि  राष्ट्रों  में  वर्तमान

 साम्यवादी  गुट  केਂ  नेता  हमारी  विदेश
 खिचाव  को  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  दूर  करने  में

 नीति पर  बड़ी  जोर  से  बरपे  हूं  और
 भारत  दोष  विश्व  का  अगुआ  बनेंगा  |

 उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  कोरिया  का  भीਂ

 उल्लेख  किया  है  ।  कोरिया  सम्बन्धी  भारतीय  पंचवर्षीय  योजना  अ

 प्रस्ताव  का  ५६  राष्टों  ने  समान  किया  आलस्य  द्रोह  अज्ञानता  इन  पांवों

 और  केवल  साम्यवादी  गुट  के  पांच  चीजों  को  दूर  करने  के  लिये  बनाई  गई

 राष्ट्रों  ने  विरोध  किया  था  ।  उन्होंने  कहा  है  ।  इस  पंचवर्षीय  योजना  का  काय न

 था  कि  अमेरिका  के  राष्ट्रपति  आइजनहीवर  केवल  qe  जर्जर  तथा  विभाजनोपरान्त  की

 का  वार्षिक  सन्देश  जिस  में  फा रमो सा  की  अर्थव्यवस्था  को  हो  ठीक  करना  अपितु

 तटस्थता  को  समाप्त  करने  की  घोषणा  की  एक  ऐसी  सामाजिक  व्यवस्था  का  निर्माण

 गई  थी  भारतीय  प्रतिष्ठा  और  विदेशी  नीति  करना  है  जिस  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  काम

 पर  एक  करारी चपत  थी
 ।

 में  कहता  हूं  करने  आर  पर्याप्त  मुनरो  कमाने  का

 कि  यदि  साम्प्रवादी  हमारे  संकल्प  को  अधिकार  होगा  ।  यह  एक  साहसपूर्ण  योजना

 स्वीकार  कर  लेते  तो  राष्ट्रपति  है  जिसे  कि  बड़ी  तत्परता  से  पुरा  करना

 होकर  कभी  एसा  भाषण
 न

 देते  ।  तानाशाही  होगा  यदि  इस  पंचवर्षीय  योजना  के

 लोगों  की  यहीं  तो  चाल  है  कि  वे  अपनी  vada  में  कोई  शिथिलता  तो  इस  से

 विचार  धारा  को  न  मानने  वाले  लोगों  की  सारा  देश  कमजोर  हो  जायेगा  |

 बात  का  सदा  विरोध  करते  हें  ।  शान्ति

 सम्मेलन  तो  केवल  साम्यवाद  का  प्रचार
 राष्ट्रपति  जी  ने  कहा  है  कि  देश  में

 सामान्यतया  पहिले  से  अधिक  प्रगति  हुई
 करने  का  एक  साधन  मात्र  हैं

 है  ।  यह  सत्य  किन्तु  अभी  तक  हम

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  ग
 क्या

 पूर्वी  अपने  गन्तव्य  स्थान  तक  नहीं  पहुंचे  हैं  ।

 अफ्रीका  के  जातीय  संघर्ष  का  उल्लेख  किया  सब  जगह  अकाल  पड़  रहे  हैं  और  हमारी

 गुर  है  ।  मझे  प्रसन्नता  है  कि  पूर्वी  अफ़रीका  परीक्षा  का  समय  अभी  समाप्त  agl  ठा
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 है  ।  किन्तु  मुझे  vent  निश्चय  हे  कि  हम  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  हाल  के

 अपनी  कठिनाइयों  पर  विजय  प्राप्त  करेंग |  क  |  प्रस्ताव  से  उत्पन्न  वाले  सम्भावित

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  भयों के  सम्बन्ध में  बहुत  कुछ  कहा  गया

 का  करता  हूं  ।  है  ।  किन्तु  यह  भयंकर  भारत  के

 अत्यन्त  युक्तियुक्त  प्रस्तावों  के  साम्यवादी
 प्रो०  मैथ्यू  )

 :
 में  इस  प्रस्ताव

 गुट  द्वारा  अस्वीकृत  किये  जाने  के  कारण
 का  सहने  समर्थन  करता  हुं  ।  बड़े  बड़े

 विचारकों
 ही  उत्पन्न  हुई  है  ।  साम्यवादी  नेताओं  ने

 ने  यह  कहा  है  कि  मनुष्य पूर्ण

 भी  हता है  और  अपूर्ण  भी--पूर्ण  तो
 इन  तके  सम्मत  प्रस्तावों  को  ठुकराने  का

 केवल  यही  कारण  बताया ह  कि  ये  स्वेच्छा
 अपने  कार्यों  में  और  अपूर्ण  अपनी

 से  स्वदेशावतंन  के  सिद्धान्त  पर
 कांक्षाओं

 में  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में
 आधारित  थे  ।  किन्तु  में  यह  पूछना  चाहता

 यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  हम  ने  हर  दिशा

 में  प्रगति  की  है  और  इस के
 साथ  ही  यह

 हूं  कि  इस  स्वेच्छा  से  पुनः  स्वदेशावतंन  केਂ

 सिद्धान्त पर  आपत्ति  क्या  हैं  ?  मानव  की
 भो  कहा  गया  है  कि  यद्यपि  हम  नें  श्रीगणेश

 सहज  बुद्धि  यहीं  कहती  पुनः
 तो  अच्छा  किया  हैँ  किन्तु  हमें  अपने  उद्देश्य

 स्वदेशावतंन  स्वेच्छा  से  ही  होना  चाहिये  ।:
 तक  पहुंचने  के  fet  बहुत  लम्बा

 किसी  व्यक्ति  को  उस  को  इच्छा  के  विरुद्ध
 रास्ता  तय  करना  हे

 उस  की  जन्म  भूमि  को  भीਂ  नहीं  भेजना

 सब  से  पहिले में
 खाद्य

 समस्या  के  चाहियें  ।  स्पष्ट  हैँ  कि  स्वेच्छा  से  पुनः
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  |

 खाद्य  समस्या  स्वदेशाव्तन  का  तरीका  ही  सब  से

 अन्तिम  रूप  से  हल  नहीं  हुई  किन्तु  सराहनीय  और  स्वतंत्रता  तथा  न्याय

 में  अपने  निजी  अनुभव  से  यह  कह  सकता
 अनुकूल  है  ।

 हूं  कि  त्राधन्कोर-कोचीन  में  खाद्य  नियंत्रण

 में  ढिलाई  का  सब  ओर  स्वागत  किया  गया  जम्मू  और  काश्मीर  के  अन्दोलन  के

 सम्बन्ध  में  में  केवल  बात  कहना
 है  और  खाद्य  स्थिति  में  उल्लेखनीय  सुधार

 हूं  ।  काश्मीर  की  स्थिति  औरों  से
 हैं

 fae  बहुत  कठिन  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कोई  साधारण  समस्या  नही ंहै  ।  इस

 एक  शब्द  कहना  चाहता  जो  लोग  यह  की  अलोचना  करते  समय  इन  सब  बातों

 कहने  हें  कि  पंच वर्षीय  योजना  से  देश  को  का  ध्या+  चाहिये  |  यह  कहा  गया

 कोई  लाभ  नहीं  ह  असफल  रहेगा  हें  कि  इस  विषय  में  I BTL  कार्यवाही  की

 देश  का  सब  से  अधिक  अहत  करते  हैं  ।  जानी
 चाहियें

 ।  किन्तु  कार्यवाहीਂ

 योद्धाओं  को  वीर  होना  चाहिये  और  हमें  का  तात्पर्य  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  ।  क्या

 वीरतापूर्वक  इस  में  जुट  जाना  चाहिये  इस  हम  पाकिस्तान  के  साथ  खुला  युद्ध  छेड़  दें  ?

 प्रकार  से  लोगों  को  निरुत्साहित  करना  कठोर  कार्यवाही  की  जानी
 किन्तु

 देश  के  लिये  अहितकर  हें  ।  सोच-समझ  कर  और
 ध्यानपूर्वक  की  जानी

 चाहिये  ।
 वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  सम्बन्ध

 में  हम  सब  चिन्तित  किन्तु  इस  सम्बन्ध  भाषावार  प्रान्तों  के  सम्बन्ध  में  भी  मुझे
 में  अघिक  कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  करने  से  एक

 शब्द  कहना
 है

 ।  मुझे  इस  में  सन्देह है
 क.ई  लाभ  नहीं  !
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 [Sto  मंथ

 पुनरांकन  को  आरम्भ  करने  से  भारत  की  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  म  सरकार

 >
 एकता  बढ़ेगी  और  इस  के  अन्य  हितों  को  की  सफलताएं  और  उस  प  समक्ष

 हानि  नहीं  कभी  तो  इसे  करना  चिद्यमान  ara  भिनाय  हुए  इस

 ही  हे  इसलिए  हमें  इस  समय  राष्ट्रीय  समान
 दृष्टि  से  यह  एक  अच्छा  दस्तावेज  हैं  ।

 पर  इसे  आरम्भ  कर  देना  चाहिए  ;  यह  किन्तु  इस  में  भारत  की  आज  al

 कोई  यक्ति  नही ंहू  ।  मझे  भय है  कि
 स्थिति

 का  वास्तविक  चित्रण  नहीं  किया

 स्वतंत्र  भारत  में जो  शक्ति  अत्यावश्यक  कार्यों  में  लगानी  हे  हुआ  ह  |  ह्म

 वह  इस  से  नष्ट  हो  जायंगी  और  यदि  हम  निकलता  बेकारी  भ्रष्टाचार  और

 लोगों  की  मांगों  के  अनुसार--जो  कि  ga  जाता यवाद  का  बनाया  दत्त  ह  |  इन

 तक  न्याय्य  भी  हें--प्रांतों  की  सीमाओं  का  सब  समस्याओं  का  उल्लेख  नहीं  कियां

 पुनरांकन  करने  लगें  तो  एक  उधल-पुथल  गया  ॥

 सी  मच  जायंगी  |  राज्य  के सब  से  पहन  में  आन्ध्र

 में  शिक्षा  के  प्रसार  के  सम्बन्ध  में  भी  निर्माण  का  जो  उल्लेख  fam  गया  हूं

 उस  के  सम्बन्ध  में  धन्यवाद  देना  चाहता कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  विषय  बहुत

 विस्तृत  तौर  आवश्यक  |  देश  के  लाखों
 हूं  ।  हम  ait  को  यह  आशा  कि

 श्र  करोड़ों  लोगों  को  दिक्षित  करना  हैं  ।  यह  आन्ध्र  राज्य  १६  a  को  जब

 सरकार  अकेले  इस  काय  को  कभी  नहीं  कर  fe  wey के  कूछ  भागों  में  नव  वर्ष

 आर्शी सकती  उसे  इस  क्षेत्र  में  कोय  करने  वाली  मनाया  जाता  बन  जायेगा  ।

 निजी  संस्थाओं  की  सहायता  करनी  चाहिये  हैਂ  संसद  के  सभी  सदस्य  इस  म  हमारा

 और  उन  साथ  देंगे  ।  म  समझता  आन्ध्र
 प्रोत्साहन  देना

 के  बन  ५ ताने  के  पश्चात  हम चाहिये  |

 ्य  महाराष्ट्र  और  महा गुजरात  आदि
 में  एक  बार  फिर  यह  कहना

 चाह  |

 क्  any
 भाषाई  एककों  को  ओर  भी

 हूं  कि  यद्यपि
 हमारा

 काय  कठिन  ब  lt
 घ्यान  द्ग  |

 रास्ता  लम्बा ह है  किन्तु  ह्म  निर्त्सााहत

 sa  qa  सरकार  क  साथ  बड़ी
 नहीं  होना  चाहिए

 क्यों
 कि  हम  a  नटा

 में काफी  प्रगति  की
 हूँ

 |  इन  शब्दों  ah  भर्ती  ट  ।  इसे  पूर्वी  अफ्रांवा  न  मान

 में  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन
 मान  आन्दोलन  दक्षिण  अफ्रीका  के

 जातीय  भेदभाव  के  प्रश्न  को  न्य  141.0  खण्ड
 ्  |

 के  माओवादियों  क  STRAT  की  समस्या  क्रि

 alt  बो०  एस०  मूर्ति  a  हरिजनों  और  दशरणा्धियों  की  रामिया  की  चिन्ता

 और  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  दशा  ह  ifs  वे  देश  के  भूमिहीनों  की

 सुधारने  के  सम्बन्ध  म  रुचि  न  लने  और  समस्या  को  भल  गय ेहूं  जिने  की

 सरकार  की  योजनाओं  में  सभी  श्रमिकों  संख्या  देश  में  साढ़े  सात  करोड़  के

 को  काम  देने  और  उन  के  हित  का
 लगभग है  इन  के  पास  रहने  को

 प्यार  रखना  का  विधाओं  के  अ  भाव  न छप्पर  न  तन  ढांपने  को

 सम्बन्धी  अपने  दो  संशोधनों  के  .  विषय  दो  समय पेट  भर  भोजन  मिलता है  ।
 में  छ  कहूंगा  ।  जमींदार  अ्रौर  परिणति  इनका  शोषण
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 करते  ह  और  इन  की  कोई  परवाह  के  एक  नाम  मात्र  की  संस्था
 गई  ह  |

 नहीं  करता  ।  आप  कब  तर्क  oN  गत  ay  मद्रास  सरकार  की  मेंने  हरिजनों

 समस्या  की  उपेक्षा  कर  सक  हें  ?  क्या  की  सहायता  करने  के  प्रशंसा  की

 माप  ag  समझत  ह  कि  और  किन्तु  इस  वर्ष  उस  ने  सारे  अनुदान

 मध्य-पूर्व  प्रतिरक्षा  संगठन  समस्या  बन्द  कर  दिये  और  धनाभाव  के

 इस  से  अधिक  महत्वपूर्ण  है
 ?  ऑफ  कारण  इस  जाति  की  सारी  प्रगति  रुक

 भूमिहीनों  की  समस्या  की  ओर  ध्यान  गई  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  शिक्षा  मंत्र

 wat  नहीं  देते  ?  आप  को  इस  समस्या  और  गृहमंत्री  में  इस  कार्य  के  प्रति  कोई

 उत्साह  नहीं  हैं  ।  मद्रास  राज्य  में को  साहसपूर्वक  और  शीघ्र  हो  सुलझाना
 fates  |  बासन  ने  कुछ  भूमि  दलित

 चाहिये  तभी  आप  विश्व  को  यह  कह

 सकेंगें  कि  आप  ने  अपनी  सब  कठिनाइयों  जातियों  के  लिए  रखी  हुई  थी  जो  केवल

 को  हल  कर  लिया  यह  प्रदान  पूछा  उन्हें  सरकारी  सहायता  से  खेती  के

 थी जा  सकता  है  कि  sy  हल  कियां  के  लिए  दी  जातों  भूमि

 जाये  ?  इस  देश  में  लगभग  १६/५
 भी  अनुसूचित  जातियों  को  जाती

 मद्रास  सरकार  ने  उन  सब  faa
 करोड  एकड़  भूमि  परती  पड़ी  हुई  है  ।

 आप  जमींदारी  उन्मूलन  को  और  आश्वासनों  को  भंग  करके  इन

 आवश्यकता  नहीं  |  आप  इस  १६,  भूमियों  नीलाम  करना  आरम्भ  कर

 करोड़  एकड़  परतों  को  इन  में  दिया  है  में  कांग्रेसी  मित्रों  को  ग्रामों  में  जा

 बांट  दीजिए  ।  आप  प्रत्येक  को  एक  एक
 कर  हरिजनों  की  अवस्था  देखने  के  लिए

 उसे  काम  नहीं  मिलता  भारी एकड  न  दीजिए  ।  आप  खत

 ऋण  के  कारण  उसे  अपने  बाप  दादा बना  दीजिए  ।  इस  भूमि  को  कर

 गोप  ar fegey  अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  की  भूमि  नहीं  जोतने  दी  जाती  ।

 को
 सफल  बनाया  ।  कांग्रेसी  सरकार  उस  के  बच्चों  को  छात्रवत्ति  घटा  कर

 ने  भूमि  ane  को  हल  करने  के  लिए
 शिक्षा  से  भी  वंचित  कर  दिया  गया  gr

 कुमार प्पा  समिति  नियुक्त  की  किन्तु
 में  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार

 उस  के  भो  प्रतिवेदन  को  ता+  में  रख  श्रमिकों  अनुसूचित  जातियों  की

 वह  इसे  हल  क्यों  नहीं
 दशा  सुधार  के  अपने  उत्तरदायित्व  को

 ? करतों  क्यों कि  वह  पूंजीपतियों
 समझे  ।  जब  किसी  राज्य  सरकार  या

 डरती
 है  ।  अब  समय  आ  गया  है  कि  इस  सर्कार  से  पूछा  चाता  तो  वे

 सरकार  को  इस  भूमिविह्दीनों  समस्या  कहतीं  ह  कि  अस्पृश्यता  समाप्त  हो  गई

 को  तुरन्त  हल  करना  चाहिए  |  आप  संविधान  में  देख  सकते

 कागजी  कार्यवाही  से  कोई  काम  नहीं अब  में  अपनों  हरिजन  जाति  के

 राज
 चलेगा  ।  यदि  आप  हरिजनों  सहायता सम्बन्ध  में  कुछ  कहुंगा  |  जी

 मे  हमें  जो  थोड़ी  सो  सुविधाएं  मिलो
 करेंगे  तो  हरिजन  आप

 नहीं  तो  वे  और  किसी  को  प्रशासक थीं  अब  वे  सब  धीरे  धीरे  और
 चुपके  बना  लेंगे  जिसपे  fe  देश  प्रगति  की

 से  फोन  ली  गई  हूं  ।  हरिजन  सेवक  संघ  ओर  अग्रसर हो  सके  ।
 जित  कि

 महात्मा  गांधी  ने  स्थापित  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रमिकों
 किया  था  अब  बिना  धन  जन  भौर  उत्साह  तथा  पिछड़ी  १  ई  जातियों  के  लिए  क्या
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 बी०  एस
 ~

 जीवन  में  उन्नति  के  जगना
 ort =  T  अवसर  मिल किया  गयां  हूं  ।  पिछड़े  वर्गों  के  आयोग

 में  भी  अपने  ही  व्यक्ति  भर  लिए
 न थे
 ट  {

 गये  हैं  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा है
 कि

 जातीयवाद  अब  भी  विद्यमान है
 ।

 परन्तु अन्त  में  में  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 में  नहीं  जानता  कि  यह  कहां  विद्यमान
 है करूंगा  कि  वह  वास्तविकता  at  समझें

 और  थआत्मसन्तोषी  न  बनते  और  भारत  के  किन्हीं  पिछड़े  हुए  भागों  में

 पिछड़े  हुए  वर्गों  तथा  अनुसूचित  किन्तु  में  समझता हूं
 कि  जिन  राज्यों  में

 आदिम जातियों  को  अपना  उत्पादों  समेत  सामाजिक  सुधार  किये  गये  हें  वहां  तो

 इसका  नाम  मात्र  शेष  रह  गया  हैं  ।  में
 बनाये  |  और  एक  ऐसे  राष्ट्र  और

 नये  समाज  का  निर्माण  करे  जिसमें  नहीं  समझता  कि  अब  यह  कहीं  रह  ही

 कैसे  सकता  है  । जाती यवाद  तथा
 शोषण

 का  नाम  निशान

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  भूमिविह्वीन

 श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  अन्य

 प्रो ०  डी०  ato  शर्मा
 राज्यों  के  सम्बन्ध  में  at  नहीं  जानता

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  को  दो  भागों  में
 हूं  '  किन्तु  अपने  राज्य  के सम्बन्ध  में  में

 बांटा  सकता  एक  at  यह  नं
 निजी  अनुभव  से  यह  we  सकता

 हूं
 कि  नये

 सदन  के  अपितु  राष्ट्र  कें
 काश्तकारी  विधान  नये  अध्यादेशों  से

 एक  प्रतिवेदन  और  ऐसा
 जो  कि  इस  सम्बन्ध  में  जारी  किये  गये

 वेदन  है  जो  निष्पक्ष  oat  उत्साह  की
 उन्हें  अत्यन्त  लाभ  हुआ  है  ।  इस  नये  विधान

 लहर  पैदा  कर  देता हैं  ।  यह  सर्वतोमुखी  से  जो  कि  हमारी  राज्य  विधान  सभा  द्वारा

 प्रगति  का  प्रतिवेदन  है  ।  में  जानता हूं  पारित  जायेगा  इन  तथा  कथित
 प् ्  जो  सरकार  की कि  ऐसे  बहुत  से  लोग  4

 भूमिहीन
 श्रमिकों  को  भूमि  मिल

 कदम  दम  पर  आलोचना  करते  किन्तु  जायेगी  और  मताधिकार  भी  मिल  जायगा  ।

 म॑  समझता  हूं  कि  यदि  निष्पक्ष  भाव  से
 भूमि  का  एकत्रीकरण  हो  रहा  ह  इसस

 जाब  तो  गत  एक  वर्ष  में  हमनें  जो
 उन्हें  बहुत  लाभ  पहुंचा  gi  राज्य

 में

 प्रगति  की  उस  पर  सारे  राष्ट्र  को
 साझी  भूमि  इस  साझी  भूमि  में

 एवं  हो-सकता  है  ।
 हरिजनों  को  भी  उतना  ही  भाग  दिया  गया  है

 मेरे  पुजवाता  ने  भूमिहीन  जितना  कि  इन  अद्ध॑-स्वामियों  को  दिया

 कारों  और  हरिजनों  के  सम्बन्ध  में  जो  गया  है  ।  ऑऊोचना  करना  बड़ा  सरल

 बातें  कही  ह  वे  सभी  न्याय्य  नहीं  थीं  ।  @  ।  हमें  प्रत्येक  समस्या  को  विशाल

 पजा  में  में  ने  हरिजनों  अवस्था  कोण  a  देखना  तभी  हमें  अपने

 अपनी  आंखों  से  देखी  है  ।  हरिजनों  को  कार्यों  पर  प्रसन्नता  और  गर्व  होगा  ।  हमें

 शिक्षा  तथा  अन्य  सुविधायें  पहले  से  कहीं
 चि

 अपने  देश  अन्य  देशों  a.  तुलना

 अधिक  मिल  रही  हें  ।  हमारे  कालिजों  करनी  चाहिये  तब  हम  ऐसी  कटु  आलोचना

 तथा  विश्वविद्यालय  में  से  हरिजन  नहीं  करेंग  द

 छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  मिल  रही  हें  और  अभिभाषण  में  चारों  ओर  प्रगति  ही

 और  वे  सब  बड़े  प्रसन्न  हैं  और  उन्हें  बतलाई  गई  है  ।  मेरे  राज्य  में  जो  भूसी
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 का  एकत्रीकरण  हो  रहा  हे  उस  से
 OTT
 द

 oy
 रत  नियुक्त  किये  जाने  से  पहले  ही  भारत  के

 के  गांवों  का  निशा  बदल  जायेगा  |
 | है  सभी  राज्यों  में  माध्यमिक  शिक्षा  में  एक

 भूमि  के  एकत्रीकरण  से  गांव  कीं  एक  नई  परिवहन  सा  आ  गया है
 ।  मेरे  राज्य  में

 अथेंव्यवस्था  बन  जायेगी  जो  पहले  से  काफी  माध्यमिक  शिक्षा  को  नया  रूप  दिया  जा

 सुधरी  हुई  होगी  ।  रहा  है  !
 अब  सब

 को
 एक

 सी दिक्षा  नहीं

 मिलेगी  |  कला प्रेमियों  को  कलो
 शिक्षा  से  मेरा  पुराना  सम्बन्ध  रहा

 शिल्प  में  रुचि  रखने  वालों  को  शिल्प  की
 में  इस  के  सम्बन्ध में  यह  कह

 ait  fear  की  इच्छा  वालों  की  वैज्ञानिक
 सकता  हू ंकि  इस  क्षेत्र  में  भी  बहुत  प्रगति

 शिक्षा  दी  जायेगी  ।  यह  शिक्षा  सभी  को
 हुई  हैं  ।  हज़ारों  वर्षों  को  कमी  को  पांच  वर्ष

 में  नहीं  जा  किन्तु  हम

 faze  विद्यालयों  में  भी  नये  नये ने  इन  पांच  वर्षों  में  भी  बहुत  काम  किया है  ।

 विभाग  खुल  रहे  हें  ।  हम  विद्याथियों  को

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  उन  की  रुचि  ae  महत्वाकांक्षाओं  के  अनुसार
 नीति  बड़ी  ठोस  है  ।  पहिले  दिक्षा

 ऐसी  शिक्षा  दे  रहे  हैं  जो  उनके  लिये

 से  हम  विद्यार्थियों  को  समाज  का  कमाऊ
 उपयुक्त  होगी  ।  राष्ट्रपति  अभिभाषण

 सदस्य  नहीं  बना  सकते  थे  ।  किन्तु  अब
 राष्ट्र  के  प्रतिवेदन  और  आह्वान

 सरकार  की  नीति  बुनयादी  शिक्षा  को  नीति  दोनों  ही  हूं  ।  हम  देखते  fe  प्रथम

 हमारे  राज्य  की  प्राथमिक  शालाओं
 पृष्ठ  पर  ही  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने

 में  आ्रामूलचूल  परिवर्तन  किया  जा
 रहा  हे  हम  अपने  देश  के  भविष्य

 इन्हें  कर  पाठशलियें  मं  श्रद्धा  उत्पन्न

 बनाया  जा  रहा  में  ने  इन  रहे  श्रद्धा  और  इन  दो  डिब्बों  में
 को  देखा  है  ।  छोटे  छोटे  लड़के  और  सारा  नैतिक  महत्व  आ  गया है  ।  हम  एक

 लड़कियां  इस  दिक्षाਂ  या
 स्वेहितकारी  राज्य  के  निर्माण  में  सभी

 बुनियादी  शिक्षा  at  बड़ी  उत्सुकता  कौर  को  साझेदारी  चाहते  हें  ।  हमारे  इस  सर्व

 रुचि  से  ग्रहण  कर  रहे  इस  प्रकार  राज्य  में  विचार  और  अ  अभिव्यक्ति

 देश  की  दिक्षा  व्यवस्था  में  gyre  धीरे  की  स्वतंत्रता  रहेगी  और  में  समझता  टेर ह

 S स्क  बड़ा  परिवर्तन  आ  रहा है  ।  कि  हमें  यहीਂ  नीति  अपनानी  चाहिये  ।

 9  म०  Yo

 माध्यमिक  दिक्षा  को  ही  लीजिये  |  इसके  पहचान  सदन  की  बैठक

 सरकार  gl  रा  माध्यमिक  दिक्षा  को  १४  १९५३  के  दो  बजे

 समस्याओं  के  अध्ययन  के  लिये  एक  समिति
 लिय  स्थगित हो  गई


